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Пресс-конференция Владимира Путина. Главное 

В столичном Манеже прошла пресс-конференция президента России Владимира Путина.  

В отличие от прошлого года на этот раз она состоялась в очном формате. Главное из пресс-

конференции — в материале РБКВ столичном Манеже прошла пресс-конференция президента 

России Владимира Путина. В отличие от прошлого года на этот раз она состоялась в очном 

формате. Главное из пресс-конференции — в материале РБК. 

О пандемии 

«Наша экономика, столкнувшись с вызовами коронавирусной инфекции, оказалась более 

мобилизованной и готовой к шокам. Уровень спада составил 3%, что гораздо ниже, чем в других 

ведущих экономиках. И восстановление проходит быстрее, чем в других странах. 

Многие страны, как, например, ФРГ, переживают по поводу низкого уровня вакцинации.  

У нас 59,4% коллективный иммунитет в России. Этого недостаточно. Нужен 

коллективный иммунитет под 80%. Надеюсь, в следующем году к концу первого квартала мы 

достигнем этого результата». 

О борьбе с противниками вакцинации 

«Новые штаммы появляются там, где есть проблемы с системой здравоохранения  

и уровень иммунитета низкий. Потому я и говорю о взаимном признании вакцин  

и распространении вакцин по всему миру. 

Что касается смертности от ковида — сложно посчитать. Не потому, что хотим что-

то скрыть. Нужно ли вводить меры преследования для тех, кто не вакцинирован? Нет. Сила 

действия равна силе противодействия. Как начнешь давить, появятся способы обойти это 

стремление надавить. 

Нам нужно идти по другому пути. Надо с уважением относиться к людям, несмотря  

на их позицию, терпеливо разъяснять необходимость таких мер. 

Повторные заражения возможны. Среди вакцинированных болеют 3–4%. На койках  

в больницах из тех,кто вакцинировался, в несколько раз меньше. В советские времена как 

вакцинировали — никого не спрашивали, шлеп-шлеп-шлеп и пошли. В первых рядах противников 

вакцинации те, кто до развала довел. Это неправильная позиция. Надо не крутить хвостом  

и зарабатывать дешевые очки. В Германии усиливают ответственность, а уровень вакцинации 

низкий. И что толку? Надо бороться с правонарушениями — с подделкой сертификатов. Уже 

200 уголовных дело возбуждено. Здесь надо не бороться, а глобально надо убеждать». 

О недостаточном количестве населения 

«Обостряется одна из важнейших задач в сфере демографии. 146 млн для такой огромной 

территории совершенно недостаточно. У нас 81 млн работоспособного населения. Должны 

серьезно увеличить [этот показатель] к 2024–2030 годам. Сбережение народа, о котором 

говорил Солженицын, является важнейшим драйвером роста». 

О «поругивании» ЦБ 

«Во многих странах мира увеличили интенсивность работы печатных станков. Дефициты 

бюджетов растут во всех ведущих странах. У нас инфляция тоже большая — в два раза больше 

по сравнению с целевым показателем. Нам нужно, конечно же, вернуться к 4%. Можно тут 

поругивать Центральный банк. Мы по телевизору этого не показываем, но каждый день 

совещания проводим. Отсядут от меня на 3 м — и проводим. ЦБ проводит независимую 
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политику. Я в нее не вмешиваюсь, но оцениваю ее положительно. Объемы кредитования  

не падают». 

О Навальном и иноагентах 

«Россию нельзя победить, ее можно только развалить изнутри. Так и случилось по итогам 

Первой мировой войны и в 1990-е. А кто это делал? Те, кто обслуживал чужие интересы.  

Вы (корреспондент Би-би-си Петр Козлов) сказали о человеке, которого якобы отравили.  

Я лично просил Президента Франции, канцлера ФРГ: дайте хотя бы какие-то материалы, 

подтверждающие отравление. Нет ни одного материала про этот «Новичок» или как его там. 

Предлагали, чтобы специалисты поехали, взяли пробу, чтобы было основание для уголовного дела. 

Нет. Ноль. Давайте перевернем эту страницу. 

Сидельцы в каждой стране были и будут. Не надо совершать преступления и прикрываться 

политикой. Согласен, что ничего хорошего нет, когда СМИ становятся иноагентами. Но закон 

придуман не нами, а в США в 1930-е годы. Он действует там и сейчас. Там 0,034% организаций 

признаны иноагентами. У нас столько же. Там уголовная ответственность — пять лет лишения 

свободы. Пятерочка. У нас ничего подобного нет. Мы не запрещаем работу этих организаций, 

мы хотим только, чтобы организации, которые занимаются внутриполитической 

деятельностью в России, четко и ясно заявляли об источниках финансирования своей 

деятельности. Наш закон гораздо более либеральный, и если вы полагаете, что этого 

недостаточно, ну давайте сделаем, как в США, введем уголовную ответственность за эту 

деятельность, если организация не прекращает свою работу. Но мы даже не требуем 

прекращения деятельности, просто назовите свои источники. 

Да, есть вопросы, как регламентировать работу. Но всего 74 организации из 200 тыс. 

зарегистрированных НКО являются иноагентами. И без такой жесткости, как в США». 

О ситуации с Украиной и Донбассом 

«Теперь говорят, война-война-война, складывается ощущение, что готовится новая военная 

операция, и Россию призывают не вмешиваться. Второй вариант — создание на этой 

территории такой анти-России с постоянной накачкой оружием, с промыванием мозгов 

населению. А потом под прикрытием этих систем вооружения толкнуть радикалов и на решение 

вопроса в Донбассе вооруженным путем. <…> Но мы должны думать об обеспечении своей 

безопасности, как Россия должна жить с этим? Все время с оглядкой? 

Мы без всяких хитростей поставили вопрос, что никакого движения НАТО на восток быть 

не должно, мяч на их стороне. В целом мы видим положительную реакцию. 

Будущее Донбасса определят люди, которые живут на Донбассе. У нас роль посредников. 

Но есть проблема. Россия — посредник, а нас хотят сделать стороной конфликта. В минских 

соглашениях этого нет. 

Всегда есть люди, которые могут плюнуть в экран. В том числе и на Украине. Там полная 

нищета, всех готовят к суровой зиме. Люди плюются в экран, реагируя на бравурные заявления 

киевского режима. Можноли отдать приказ российскому солдату стрелять в украинского? А как 

украинское руководство ежедневно отдает приказы стрелять по Донбассу? Спросите, зачем они 

переложили ответственность на своих полевых командиров и разрешили им открывать огонь по 

людям, которых они считают своими гражданами. 

Президент Зеленский подпал под влияние радикальных элементов. Как говорят на Украине, 

нациков. 

Мы хотим любой ценой выстроить добрососедские отношения с Украиной. Но как это 

можно делатьс нынешним руководством?» 

О ценах на газ и «Газпроме» 

«Газпром» поставляет весь объем, который запрашивают наши контрагенты  

по имеющимся контрактам, и даже увеличили поставки на 12 или даже 20% в дальнее 

зарубежье, и в Европу увеличивает поставки, по-моему, это единственная компания мировая, 

которая так себя ведет. Американские поставщики сняли поставки сжиженного газа из Европы, 

утащили на премиальные рынки, и цены поползли. Много факторов, и неблагоприятная погода, 

недозакачка в подземки, все это создало дефицит. При этом официальные власти кошмарят свои 

нефтегазовые компании, а те не вкладываются в расширение добычи. Не надо разрушать 

долговременные контракты, так нет, говорила нам Еврокомиссия, рынок отрегулирует.  

Ну, пожалуйте бриться». 
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Об ограничениях в интернете 

«Для платформ это прежде всего бизнес, вопрос номер один для них — это извлечение 

прибыли. Отсюда и призывы к суициду, и трагедии в школах, у нас в последнее время сто  

с лишним таких преступлений предотвращено. Потому и требование о «приземлении» этих 

платформ, чтобы они открывали свои представительства. Что касается ухода  

от обезличенности в интернете, это обсуждается. Тут надо соблюсти золотую середину,  

не подавлять свободу выражения и распространения информации, но в то же время защищать 

общество от возможных негативных проявлений. Во многих странах идет замедление трафика  

и вплоть до фактической блокировки. Нам бы очень не хотелось прибегать к таким крайним 

мерам. Но если нас будут вынуждать, мы вынуждены будем наращивать требования». 

Об отношениях с Западом 

«Наши дальнейшие действия будут зависеть от безусловного обеспечения безопасности 

России. Мы дали понять, что дальнейшее продвижение НАТО на восток неприемлемо. Что тут 

непонятного? Это США на пороге нашего дома, а не мы. <…> Ни одного дюйма на восток, 

сказали нам в 1990-е. И чего? Надули. Нагло обманули. Пять волн расширения НАТО, а теперь  

в Румынии и Польше соответствующие системы. Не мы пришли к границам США  

и Великобритании. К нам пришли. Вы требуете гарантий. Это вы должны дать гарантии,  

и немедленно, а не забалтывать десятилетиями. Разве мы угрожаем кому-то? 

На наших объектах ядерного цикла в 1990-е сидели специалисты американских служб. Они 

на работу туда ходили. В правительстве России работали многочисленные советники, в том 

числе кадровые сотрудники ЦРУ. Чего больше надо было? Зачем было поддерживать 

террористов на Северном Кавказе, террористические группировки? Как бывший директор ФСБ, 

я об этом знаю. Мы работали с двойной агентурой, и они нам рассказывали, какие задачи 

ставили западные спецслужбы. Зачем все это надо было делать? Мы говорили, что не надо 

расширять НАТО на восток. А они говорили, что на бумажке этого нет. Говорили, что плевали 

на наши озабоченности. И так из года в год». 

О приходе талибов к власти в Афганистане 

 «Талибан» —запрещенная в России террористическая организация. Мне хотелось бы, 

чтобы отношения России и Афганистана складывались наилучшим образом. Но что касается 

признания талибов, надо исходить из реалий. Из того, чтобы в руководстве страны были 

представлены все этнические группы. Сейчас нужно оказать помощь афганскому народу. Это 

должны сделать те, кто нанес ущерб афганской экономике и афганcкому обществу. Те, кто 

присутствовал там 20 лет и все разрушал, должны помочь. Прежде всего разморозить средства 

в банках, в том числе американских». 

О пытках в колониях 

«Это общемировая проблема. Очень много и во Франции, и в США таких мест, каких даже 

в странах третьего мира нет. 

Я опираюсь на информацию, которая поступает из разных источников. Возможны  

ли ошибки? Такое тоже бывает. Жизнь разнообразна. Надо опираться на данные следствия. 17 

уголовных дел идет по этому поводу. Давайте разберемся в этом. Там нет ни одного 

заинтересованного следователя. Мы для этого и разделили СК и прокуратуру. 

Проблемы есть. Надо спокойненько с этим работать, опираться на результаты 

расследования таких преступлений. Доводить до конца, чтобы все поняли: наказание неизбежно. 

В том числе и с помощью правозащитных организаций. Стараюсь реагировать на вопросы  

об условиях содержания, обращения с людьми. Это наши люди, и относиться к ним надо  

по-человечески». 

Об убийствах Политковской и Немцова 

«Есть мнение, что заказчики этих убийств спрятались. Делалось все для раскрытия этих 

убийств. Сведение такое счетов недопустимо. Государство будет бороться с криминальными 

проявлениями такого рода. Если за ними стоят заказчики, которых не знаем, будем искать». 

О ситуации с «Роснано» 

«Это непростая проблема. К работе там приступило новое руководство, у него есть карт-

бланш на то, чтобы провести объективную оценку компаний. 

Есть большой объем гарантий, предоставленных правительством под проекты. «Роснано» 

по сути венчурная компания. Я был одним из инициаторов ее создания. Было необходимо 
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разработать систему ГЛОНАСС, чтобы не попасть в цугцванг, когда снимали старые спутники. 

И мы с этим справились. 

Конечно, непроторенным путем коллеги шли. Часть проектов удалось реализовать, часть 

не удавалось. Надо смотреть на реальное состояние, надо, чтобы компания сама поработала  

с кредиторами и банками. Насколько я знаю, Сбербанк кому-то перепродал кредиты. Может, 

инсайдерская информация была. Но вот я знаю, что совсем недавно «Роснано» погасило часть 

бумаг из собственных средств. Значит, она является жизнеспособной. А дальше процесс надо 

проводить спокойно, исходя из реалий экономической ситуации». 

О «новой этике» 

«Новая этика — это как пандемия. Появляются новые штаммы, никуда от этого  

не деться. Нужно искать противоядие. Если кто-то считает, что женщина и мужчина — это 

одно и то же, то ради бога. Но есть же здравый смысл. В Штатах, кажется, сиделец, сидевший 

за изнасилование, объявил себя женщиной. Его перевели в женскую тюрьму, и он тут же 

совершил изнасилование. Спортсмен объявляет себя женщиной и выступает в тяжелой 

атлетике. Так женский спорт исчезнет совсем, здравый смысл должен же быть. 

Я придерживаюсь подхода, что мама — это мама, отец — это отец. Надеюсь, у нашего 

общества есть внутренняя моральная защита, продиктованная традиционными конфессиями 

России. Мы за многие годы научились с уважением относиться друг к другу, к основам 

традиционной духовной культуры. Пусть они там делают, что хотят. Мы должны брать все 

прогрессивное, чтобы развиваться, быть на марше. Надеюсь, у наших народов хватит 

внутренних, иммунных систем защиты от этого мракобесия. А бороться надо не прямыми 

указаниями, а поддержкой традиционных ценностей». 

О Крыме 

«Странная ситуация. Если Крым оккупирован, значит, крымчане — жертвы агрессии.  

За что их наказывать санкциями? А если по своей воле вернулись в состав России после 

референдума, то получается борются с демократией. Им [Западу] плевать на крымчан». 

О дипломатическом бойкоте Олимпиады в Пекине 

«Неприемлемое решение о бойкоте Олимпиады в Пекине. Я разговаривал с одним бывшим 

президентом США. Он мне сказал, что блокады Олимпиад в 1980-е были большой ошибкой, в том 

числе и со стороны США. Они продолжают наступать на те же грабли. Это попытки 

сдержать развитие КНР. Спорт и искусство должны объединять людей, а не разделять народы. 

Наносится ущерб всему международному сообществу. Но ничего не поделаешь. Все совершают 

ошибки, хотя и не все их повторяют. 

Причина санкций одна — не дать поднять голову возможным конкурентам. <…> Китай 

неизбежно станет первой экономикой мира. Понимая это, они, может быть, и действуют 

таким образом». 

Про Деда Мороза 

«Мои отношения с Дедом Морозом складываются благообразно. Я Деду Морозу благодарен 

за то, что могу этом посту с вами встречаться. И российскому народу благодарен». 

Про счастье в новом году 

«Счастья и оптимизма нам может прибавить реализация наших планов. Надо думать  

не о выборах, а о повышении уровня жизни людей. Счастье это или нет, но буду ставить задачи 

работать в интересах граждан». 

Формат пресс-конференции 

Хотя в этот раз Президент лично общается с журналистами (в прошлом году встреча 

частично прошла по видео-конференц-связи), из-за пандемии определенные ограничения все же 

есть. Так, число представителей прессы было решено сократить до 500 (для сравнения:  

в рекордном 2019 году аккредитовались 1895 журналистов). При этом в Кремле отказались  

от свободной аккредитации, остановившись на федеральных и зарубежных СМИ. Выбором 

региональных изданий занимались полпредства в федеральных округах. 

23.12.2021, ежедневная деловая газета РБК, 

https://www.rbc.ru/politics/23/12/2021/61c34e3f9a79470ec7ba9221  
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Госдума продлевает дачную амнистию до 2031 года 

Россияне смогут до 2031 года в упрощённом порядке оформить в собственность загородные 

дома и землю, на которой они находятся. Такой закон (№1243284-7) Госдума приняла 17 декабря. 

Первый закон о дачной амнистии был принят в 2006 году. С тех пор более 14 миллионов 

человек в упрощённом порядке оформили в собственность садовые дома и постройки на участках. 

Всего было пять этапов амнистии, и сейчас её снова предлагают продлить — до 1 марта 2031 года. 

Согласно документу, в упрощённом порядке можно будет оформить до 1 марта 2031 года 

право собственности на земельные участки и жилые, садовые дома, построенные до 14 мая 1998 

года. Именно тогда вступил в силу Градостроительный кодекс. Право на дом и землю под ним 

будет оформляться по одному заявлению. Если в жилом доме зарегистрированы несколько 

человек, земельный участок под ним предоставляется в общую долевую собственность, если иное 

не предусмотрено соглашением между указанными лицами. 

Также воспользоваться дачной амнистией смогут наследники владельцев этого имущества. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что продление дачной амнистии позволит 

дополнительно защитить права граждан. «Инициатива позволит дополнительно защитить права 

граждан, получивших в наследство такое имущество, чьи бывшие владельцы не успели 

воспользоваться «дачной амнистией», — сказал он. 

17.12.2021, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/gosduma-prodlevaet-dachnuyu-

amnistiyu-do-2031-goda.html 

 

А. Клишас и П. Крашенинников внесли законопроект  

об организации местного самоуправления 

Председатель Комитета СФ по конституционному законодательству и государственному 

строительству Андрей Клишас и депутат Государственной Думы Павел Крашенинников внесли 

проект федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в единой системе публичной власти». 

По словам Андрея Клишаса, проект федерального закона направлен на совершенствование 

организации местного самоуправления в Российской Федерации и подготовлен в развитие 

положений Конституции РФ о единой системе публичной власти. 

«В целях обеспечения реализации принципа единства системы публичной власти, который 

предполагает согласованную работу различных уровней публичной власти как единого целого  

во благо граждан, законопроектом предлагается обновленная модель организации  

и деятельности органов местного самоуправления», — отметил Андрей Клишас. 

Законопроектом определяются единые принципы образования, формирования, деятельности 

органов местного самоуправления, их полномочия и ответственность, порядок взаимодействия 

между собой и с иными органами. 

Предлагается закрепить, что местное самоуправление признается формой самоорганизации 

граждан, гарантируемой Конституцией Российской Федерации, а органы местного 

самоуправления являются одной из форм его осуществления. Целью такой самоорганизации 

является решение вопросов, непосредственно касающихся жизни граждан. 

Законопроектом предусматривается уточнение компетенции органов местного 

самоуправления с учетом природы данного института, закрепляются полномочия данных органов. 

«Формируется одноуровневая организация органов местного самоуправления. Предлагается 

закрепить, что местное самоуправление осуществляется в городских округах, муниципальных 

округах и внутригородских территориях городов федерального значения. С учетом 

существующей широкой практики по перераспределению полномочий данный подход позволит 

повысить эффективность органов местного самоуправления и укрепит их финансовую 

обеспеченность», — отметил Андрей Клишас. 

Законопроектом сохраняется существующая структура органов местного самоуправления. 

При этом представительный орган муниципального образования может формироваться только 

путем проведения муниципальных выборов. 

https://www.pnp.ru/social/gosduma-prodlevaet-dachnuyu-amnistiyu-do-2031-goda.html
https://www.pnp.ru/social/gosduma-prodlevaet-dachnuyu-amnistiyu-do-2031-goda.html
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«Документ усиливает ответственность руководителей муниципальных образований  

и местных администраций перед главой субъекта Российской Федерации. В частности, глава 

субъекта Российской Федерации вправе вынести предупреждение, объявить выговор 

руководителям муниципального образования и местной администрации за ненадлежащее 

исполнение или неисполнение обязанностей по обеспечению осуществления органами местного 

самоуправления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного 

самоуправления федеральными законами или законами субъекта Российской Федерации», — 

отметил сенатор. 

«В случае, если в течение месяца ими, в пределах имеющихся полномочий, не будут 

предприняты меры по устранению причин, послуживших основанием для выговора, то глава 

субъекта вправе отрешить от должности руководителя муниципального образования или главу 

местной администрации». 

По словам сенатора, это один из механизмов, направленных на создание гарантий 

обеспечения качества жизни населения, его социально-экономического благополучия. В целях 

реализации принципа единства системы публичной власти глава муниципального образования, 

возглавляющий местную администрацию, одновременно замещает государственную должность 

субъекта Российской Федерации и муниципальную должность. 

Проектом федерального закона предлагается установить, что полномочия главы 

муниципального образования, который избран представительным органом муниципального 

образования, начинаются со дня его избрания и вступления в должность и прекращаются в день 

проведения представительным органом муниципального образования нового созыва заседания,  

на котором рассматривается вопрос об избрании главы муниципального образования. 

Для всех должностных лиц местного самоуправления (лицо, замещающее муниципальную 

должность, либо заключившее контракт (трудовой договор), наделенное в соответствии с уставом 

муниципального образования исполнительно-распорядительными полномочиями по решению 

вопросов непосредственного обеспечения жизнедеятельности населения и (или) по организации 

деятельности органа местного самоуправления) устанавливается единый срок полномочий — пять 

лет. 

«Эффективная реализация целей социально-экономического развития России, повышения 

уровня жизни граждан возможна только при скоординированном и согласованном 

взаимодействии федеральной, региональной и местной власти. При этом значительная часть 

нагрузки ложится именно на органы местного самоуправления как уровня публичной власти, 

наиболее приближенного к населению. В целях обеспечения эффективности его работы,  

от которой зависит жизнь граждан, их благополучие, обеспечение комфортной среды 

проживания, внесен данный проект федерального закона», — заключил Андрей Клишас. 

16.12.2021, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/131952/ 

 

Кабмин расширил возможности для участия в конкурсе по комфортной городской среде 

Правительство расширило число проектов, которые смогут принять участие   

во Всероссийском конкурсе лучших проектов по созданию комфортной городской среды. 

Соответствующее постановление утвердил председатель Правительства, сообщается на сайте 

кабмина. 

Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды 

проводится с 2018 года. В нём могут принять участие проекты благоустройства, разработанные 

для городов с численностью населения до 100 тысяч человек, а также для исторических 

поселений федерального и регионального значения. 

Участникам необходимо представить проекты, которые помогут изменить состояние 

городских территорий и обеспечить появление новых рабочих мест, в том числе в малом 

бизнесе. В процессе отбора оценивается качество архитектурных решений, прогнозируемые 

социальные и экономические эффекты, соответствие проекта исторической и природной среде. 

На реализацию своих проектов победители получают гранты из федерального бюджета — от 35 

млн до 100 млн рублей. 

Согласно новым правилам, в конкурсе смогут участвовать проекты, реализация которых 

запланирована в нескольких населённых пунктах, входящих в одно муниципальное 

http://council.gov.ru/events/committees/131952/
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образование. Они должны соответствовать ключевым условиям конкурса — численность 

населения не должна превышать 100 тысяч человек. 

Ранее несколько населённых пунктов из одного муниципалитета участвовать в конкурсе 

не могли. 

Помимо этого, граждане смогут направлять свои предложения в орган местного 

самоуправления дистанционно. Ещё одна инициатива касается конкретизирования концепции 

проекта, за который голосуют граждане. Теперь претенденты будут указывать в заявку  

на участие более подробную информацию о проекте, в том числе площадь благоустройства  

и перечень функциональных зон с их описанием. 

Отмечается, что документ будет опубликован позднее. 

Ранее сообщалось, что кабмин может дополнительно профинансировать всероссийский 

конкурс по благоустройству. 

19.12.2021, «Парламентская газета»,  https://www.pnp.ru/politics/kabmin-rasshiril-vozmozhnosti-

dlya-uchastiya-v-konkurse-po-komfortnoy-gorodskoy-srede.html 

 

В. Матвиенко: Совет Федерации заинтересован в дальнейшем укреплении независимости 

контрольно-счетных органов 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко провела совещание  

с руководителями контрольно-счетных органов (КСО) субъектов РФ о приоритетах внешнего 

государственного финансового контроля на региональном уровне. 

Мероприятие было организовано совместно со Счетной палатой РФ. 

Открывая заседание, Председатель СФ предложила сделать такие встречи традиционным 

ежегодным форматом. Валентина Матвиенко напомнила, что именно Совет Федерации внес 

существенный вклад в принятие закона о контрольно-счетных органах. «Было положено начало 

формированию в нашей стране независимого финансового контроля на региональном  

и муниципальном уровнях. Это решение оказалось своевременным и востребованным». 

Глава СФ отметила непрерывное плодотворное сотрудничество сенаторов со Счетной 

палатой РФ, являющейся основным инструментом парламентского контроля. «Она не только 

обеспечивает надзор за законностью использования бюджетных средств, но и принимает 

активное участие в законотворческой деятельности. Ежегодно Счетная палата формирует 

план контрольных экспертно-аналитических мероприятий, в том числе с учетом предложений 

Совета Федерации». Для повышения результативности этой работы Валентина Матвиенко дала 

поручение профильным комитетам СФ держать на контроле исполнение и результаты 

проводимых мероприятий. 

Говоря о создании эффективного механизма взаимодействия сенаторов с контрольно-

счетными органами регионов, глава СФ предложила привлечь их к проведению Дней субъектов 

Федерации в верхней палате парламента. «Участие контрольно-счетных органов позволило бы 

получить всестороннюю и объективную оценку по каждому конкретному региону». 

Совет Федерации заинтересован в дальнейшем укреплении независимости контрольно-

счетных органов, повышении результативности их работы, подчеркнула спикер СФ. «Считаю, 

что у нас есть все возможности для того, чтобы создать в России цельную систему внешнего 

государственного контроля, работающую на общих принципах с соблюдением единых 

профессиональных требований». 

Значимым шагом, сказала Валентина Матвиенко, стала подготовка и внесение группой 

сенаторов во главе с заместителем Председателя СФ Николаем Журавлевым поправок  

в законодательство, которые существенно повысили статус региональных контрольно-счетных 

органов, наделив их практически аналогичными полномочиями с теми, которыми обладает 

Счетная палата РФ. При подготовке поправок был обобщен опыт работы контрольно-счетных 

органов в регионах РФ. 

По словам Валентины Матвиенко, повышение роли внешнего государственного аудита 

приобретает особую актуальность в настоящее время, когда во всех регионах идет работа  

по реализации нацпроектов, по достижению национальных целей развития, определенных 

Президентом РФ, строятся новые дороги, школы. «В федеральном бюджете только в следующем 

году на реализацию национальных проектов и положений Послания Президента предусмотрено 

https://www.pnp.ru/politics/kabmin-rasshiril-vozmozhnosti-dlya-uchastiya-v-konkurse-po-komfortnoy-gorodskoy-srede.html
https://www.pnp.ru/politics/kabmin-rasshiril-vozmozhnosti-dlya-uchastiya-v-konkurse-po-komfortnoy-gorodskoy-srede.html
http://council.gov.ru/structure/persons/257/
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более 3 триллионов рублей. Перед контрольно-счетными органами стоит задача обеспечить 

объективный контроль за эффективностью расходования этих бюджетных средств». 

Очень важно, подчеркнула спикер СФ, что в соответствии с недавними изменениями 

законодательства контрольно-счетные органы получили возможность проверять реализацию  

не только программ, но и проектов регионального и муниципального уровня, а также 

осуществлять контроль за состоянием внутреннего и внешнего долга, проводить аудит в сфере 

закупок. «Соответственно существенно повышаются и требования к результативности 

работы региональных и муниципальных контрольно-счетных органов, которым предстоит  

не только выявлять текущие нарушения, но предлагать системные меры для их предотвращения, 

больше обращать внимание на профилактическую работу, применять инструментарий 

эффективности, который уже многие годы использует Счетная палата». 

Валентина Матвиенко особо подчеркнула необходимость обеспечения на всех уровнях 

внешнего государственного контроля единых методологических основ работы, единых стандартов 

аудита. «Это важно и для проверяющих, и для проверяемых, которые должны понимать 

требования, которые им предъявляются в ходе проверки. Кроме того, такой подход дает 

возможность обобщить данные из разных регионов для получения общей картины по стране». 

Также глава СФ предложила Счетной палате возобновить публикацию в открытом доступе 

данных о ходе исполнения национальных проектов. «Полагаю, что нужно создать единую 

систему анализа и публикации информации о выполнении проектов на региональном уровне». 

Валентина Матвиенко напомнила слова Президента РФ о том, что органы внешнего 

государственного контроля должны не только выявлять проблемы, но и дополнять финансовый 

аудит комплексным анализом национальных проектов, оценкой того, насколько их конкретное 

наполнение отвечает вызовам, с которыми сталкивается страна. «По сути, контрольные органы 

становятся частью системы стратегического планирования. С этой целью в новой редакции 

базового закона контрольные органы получили полномочия давать оценку реализуемости, рисков 

и результатов достижения национальных целей развития. Это задача совершенно другого 

уровня», — сказала спикер СФ. Она добавила, что Счетная палата РФ уже внесла весомый вклад  

в разработку документов стратегического планирования на федеральном уровне и сейчас 

обеспечивает контроль за их реализацией. 

Отдельно Председатель СФ затронула направление работы, связанное с проблемой 

незавершенных объектов капитального строительства, присущей для большинства регионов.  

«В эти объекты вложены большие федеральные и региональные средства, но нет воли для того, 

чтобы обеспечить своевременное завершение строительства. Контрольно-счетные палаты 

регионов должны занимать в этом вопросе более твердую позицию», — считает Валентина 

Матвиенко. 

Председатель Счетной палаты РФ Алексей Кудрин рассказал о приоритетах 

государственного аудита в среднесрочной перспективе. Он отметил необходимость использования 

потенциала контрольно-счетных органов субъектов РФ. «Государственные программы РФ, 

национальные проекты имеют региональную составляющую, исполняются в субъектах РФ. 

Поэтому все, что связано с достижением национальных целей и национальных проектов, 

зачастую лучше видно контрольно-счетным органам регионов». 

Алексей Кудрин сообщил, что в 2021 году состоялось около 15 совместных проверок 

Счетной палаты и региональных КСО, в том числе проверка антиковидных выплат врачам, аудит 

нацпроектов «Экология», «Безопасные и качественные дороги» и другие. 

Глава Счетной палаты затронул тему цифровизации КСО, отметив важность продолжения 

этого процесса. Необходимо также уделять большое внимание профессиональному росту  

их сотрудников. 

«Мы будем концентрироваться на системных вопросах, которые требуется решать, 

чтобы повышать эффективность нашей бюджетной системы», — сказал Алексей Кудрин. 

Председатель Комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам Анатолий Артамонов 

отметил конструктивное взаимодействие со Счетной палатой и КСО регионов. Сенатор отметил, 

что в связи с вступлением в силу изменений в закон об общих принципах организации  

и деятельности контрольно-счетных органов субъектов РФ и муниципальных образований они 

получают дополнительные полномочия. «Думаю, потребуется координация нашей работы, 

нужно оказать им методическую поддержку». 
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Первый заместитель председателя Комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам, 

полномочный представитель СФ в Счетной палате, председатель подкомитета по финансовому 

контролю Сергей Иванов проинформировал о взаимодействии со Счетной палатой РФ  

и контрольно-счетными органами регионов. «Для Совета Федерации региональная проблематика 

является главной. Отсюда повышенное внимание к вопросам организации финансового контроля 

на местах». 

Парламентарий предложил региональным парламентам рассмотреть возможность создания  

у них соответствующих структур по взаимодействию с КСО. 

Первый заместитель председателя Комитета СФ по бюджету и финансовым рынкам Елена 

Перминова указала, что бюджет на следующие три года имеет выраженную социальную 

направленность, растут расходы на здравоохранение, образование, социальную политику.  

«В следующем году в бюджеты регионов будет направлено более 3,2 триллионов рублей. И, что 

важно, законом о федеральном бюджете распределено 96 процентов этих трансфертов. 

Нераспределенными остались только те дотации и субсидии, которые распределяются  

на конкурсной основе или компенсируют фактически осуществленные расходы субъектов 

Российской Федерации. Мы можем сказать, что это наше общее достижение. Ведь для регионов 

очень важно знать при работе над своими бюджетами весь объем финансовой помощи, 

получаемой из федерального бюджета. К тому же это позволит уже в начале года своевременно 

провести все конкурсные процедуры», — сказала сенатор. Она подчеркнула, что в регионы 

поступают большие средства. «Наша задача — обеспечить контроль за их эффективным 

расходованием». 

В обсуждении приняли участие заместитель Председателя СФ Николай Журавлев, аудиторы 

Счетной палаты РФ и руководители контрольно-счетных органов субъектов РФ. 

22.12.2021, Совет Федерации Федерального Собрания РФ,  

http://council.gov.ru/events/news/132095/ 

 

Шевченко провел заседание Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко провел заседание 

Комитета СФ. 

На мероприятии были рассмотрены ряд федеральных законов, законопроектов  

и организационные вопросы. 

Андрей Шевченко представил Федеральный закон «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации», в котором дается определение «многоквартирного 

дома» и «дома блокированной застройки». 

«Это очень важный закон. Его цель — устранить правовую неопределенность, 

возникающую при отнесении зданий к таким объектам», — пояснил глава Комитета СФ.  

По словам парламентария, принятие закона будет способствовать развитию малоэтажного 

жилищного строительства и достижению показателей национального проекта «Жилье и городская 

среда». 

Первый заместитель председателя Комитета СФ Владимир Городецкий рассказал о внесении 

изменений в Федеральный закон «О публично-правовой компании по защите прав граждан — 

участников долевого строительства при несостоятельности (банкротстве) застройщиков  

и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». 

Как отметил сенатор, указанным Федеральным законом создается публично-правовая 

компания «Фонд развития территорий». Документ разработан в соответствии с планом 

мероприятий по модернизации действующей структуры институтов развития, утвержденного 

Распоряжением Правительства РФ. 

Теперь публично-правовая компания «Фонд защиты прав граждан — участников долевого 

строительства» будет именоваться «Фонд развития территорий», предполагается последующая 

реорганизацией Фонда путем присоединения к нему государственной корпорации — Фонд 

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства. Владимир Городецкий 

подчеркнул, что при реорганизации Фонд будет являться правопреемником Фонда ЖКХ. 

http://council.gov.ru/events/news/132095/
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Заместитель председателя Комитета СФ Елена Авдеева выступила по Федеральному закону 

«О внесении изменения в статью 8 Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный 

закон «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов 

недвижимости и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской 

Федерации» и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

По ее словам, речь идет о продлении механизма предоставления земельного участка, 

находящегося в государственной или муниципальной собственности, без проведения торгов 

юридическим лицам, для завершения строительства объектов обманутых дольщиков. 

Как уточнила парламентарий, в соответствии с законом юридические лица, принявшие  

на себя обязательства по завершению долевого строительства в целях реализации государственной 

жилищной политики, направленной на повышение гарантии защиты прав и законных интересов 

граждан — участников долевого строительства, до 1 января 2024 г. будут иметь право заключать 

без проведения торгов договоры аренды земельных участков, находящихся в государственной  

или муниципальной собственности и предоставляемых в целях завершения долевого 

строительства. 

Изменения в Градостроительный кодекс РФ и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации представил член Комитета СФ Александр Высокинский. 

Сенатор пояснил, что закон касается совершенствования саморегулирования 

предпринимательской деятельности в сфере строительства и введения независимой оценки 

квалификации специалистов в данной сфере. 

Федеральным законом в Градостроительный кодекс РФ вносятся изменения, направленные 

на совершенствование саморегулирования в строительной сфере, установление порядка признания 

объекта капитального строительства аварийным и подлежащим сносу, реконструкции, а также  

на установление порядка отнесения объектов капитального строительства, возводимых полностью 

или частично за счет средств бюджетов бюджетной системы Российской Федерации,  

к незавершенному строительству. 

Комитет рекомендовал палате одобрить федеральные законы, которые будут 

рассматриваться на пленарном заседании палаты. 

22.12.2021, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 
http://council.gov.ru/events/committees/132121/  

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Работу муниципальных и районных глав оценят по-новому 

Губернатор Александр Усс провел видеоселекторное совещание с главами районов и городов 

по вопросу оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления 

муниципальных образований Красноярского края. 

О промежуточном рейтинге глав за девять месяцев 2021 года рассказала министр экономики 

и регионального развития края Анна Гарнец. По предварительным данным, в пятерку лидеров 

вошли Северо-Енисейский, Большеулуйский, Новоселовский районы, Шарыповский 

муниципальный округ и город Норильск. 

Напомним, система оценки эффективности работы органов местного самоуправления была 

разработана в 2019 году по поручению Губернатора края. Также был утвержден перечень 

критериев, по которым оценивается деятельность руководства территорий. 

Работа на местах оценивается по нескольким направлениям, среди которых: социально-

экономическое развитие территории, доверие к органам власти, социальное самочувствие жителей 

муниципалитетов, а также сезонные показатели и результаты исполнения поручений Губернатора 

края. Годовая оценка содержит 82 показателя, 11 из которых были включены в рейтинг в этом 

году. 

В разработке системы оценки участвовали представители органов исполнительной власти 

края и рабочая группа, в состав которой вошли главы трех городов и семи районов края. Однако  

в 2021 году, при участии исполнительной дирекции Совета муниципальных образований 

Красноярского края, перечни и методики расчета показателей оценки усовершенствовали с учетом 

предложений глав муниципальных образований. 

http://council.gov.ru/events/committees/132121/
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Например, одним из показателей критерия оценки социально-экономического развития 

муниципалитета стало наличие просроченной задолженности по заработной плате. 

Глава региона поручил главам муниципальных образований в течение двух месяцев 

разработать показатели оценки их собственного вклада в работу муниципалитетов и сокращения 

сроков проведения оценочных процедур. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «К концу первого квартала 2022 года мы 

должны иметь радикально другие подходы к оценке работы глав муниципальных образований. 

Это должны быть наши, краевые, показатели с учетом реализации национальных проектов  

и социально-экономического положения. Мы по-прежнему будем следовать всем федеральным 

требованиям, но для нашего внутреннего понимания мы должны радикально изменить систему 

показателей, сделав ее практически значимой, реалистичной, чтобы результат был именно 

оценкой работы глав, а не положения дел в муниципальном образовании, характеристики 

которого складывались годами, а порой десятилетиями. Результаты этой работы и эти оценки 

должны быть для нас базой для практических действий, а не праздным любопытством». 

15.12.2021, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102683 

 

Предприятия лесной отрасли перечислят в краевой бюджет свыше 2,5 миллиарда рублей 

В министерстве финансов края состоялось заседание рабочей группы по росту доходов, 

повышению эффективности бюджетных расходов и совершенствованию долговой политики.  

В совещании приняли участие представители краевых министерств, а также Федеральной 

налоговой службы. 

План Правительства края по обеспечению устойчивости бюджета содержит около 40 

мероприятий, исполнение которых позволяет увеличить доходную часть краевой казны, а также 

следить за эффективностью бюджетных расходов. 

Ключевой темой стали вопросы уплаты имущественных налогов в бюджет. С начала этого 

года задолженность физических лиц по всем имущественным налогам в крае снизилась на 970 млн 

рублей. Узнать о своей задолженности и погасить её можно в личном кабинете 

налогоплательщика, а также на портале госуслуг. 

Участники совещания также обсудили меры по увеличению доходов от платы  

за использование лесов. Создана коллегия по работе с задолженностью прошлых лет, которая 

рассматривает вопросы взыскания недоимки в бюджеты всех уровней. В результате в течение года 

задолженность в краевой бюджет по этому направлению снизилась на 144,7 млн рублей.  

В министерстве лесного хозяйства отметили положительную динамику увеличения объема 

поступлений платежей от использования лесов. По итогам года от лесной отрасли ожидается 

свыше 2,5 млрд рублей доходов. 

Ещё одной темой совещания стало увеличение количества государственных услуг, 

предоставляемых через Многофункциональный центр, а также автоматизация процессов  

для улучшения качества обслуживания населения в режиме одного окна на всей территории 

Красноярского края. Так, в прошлом году в МФЦ запустили новую услугу – криптокабины  

для оформления загранпаспортов. С их помощью можно оформить документы нового поколения 

со сроком действия 10 лет. Такие кабины установлены в городах Красноярск, Ачинск и Норильск. 

Участники рабочей группы подвели промежуточные итоги деятельности территориальных 

комиссий по легализации заработной платы. В результате работы комиссий дополнительные 

поступления НДФЛ составили 163 млн рублей. Лучший результат показали Красноярск, 

Емельяновский, Дзержинский и Уярский районы. 

16.12.2021, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102693 

 

Анатолий Серышев провёл рабочую встречу с Александром Уссом 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев обсудил с Губернатором Красноярского края Александром Уссом 

текущие и перспективные вопросы социально-экономического развития региона. 

Особое внимание в ходе обсуждения стороны уделили исполнению в крае указов  

и поручений Президента России, реализации национальных проектов, в частности, ситуации  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102683
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102693
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со строительством детских садов, ликвидации очерёдности в стационарные учреждения 

социального обслуживания, снижению загрязнения атмосферного воздуха в Красноярске  

и Норильске. 

Красноярский край занимает 7-е место по объему валового регионального продукта  

и традиционно входит в десятку субъектов РФ, формирующих более половины суммарного ВРП 

российских регионов. Губернатор отметил, что основные показатели экономики региона 

вернулись к уровню, который был зафиксирован до пандемии. 

Также обсуждались реализуемые и планируемые инвестиционные и инфраструктурные 

проекты, важные для социально-экономического развития Красноярского края. Среди них - 

комплексный инвестиционный проект «Енисейская Сибирь», перспективы газификации региона  

и строительства метрополитена в Красноярске, развитие особой экономической зоны 

«Красноярская технологическая долина», реализация проектов в Арктической зоне края  

и комплексного плана социально-экономического развития Норильска до 2035 года, недавно 

утверждённого Правительством России. 

Кроме того, стороны уделили внимание механизмам решения проблемных вопросов граждан 

– участников долевого строительства, обеспечения жильём детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей, практической реализации реформы ТКО. 

Отдельно рассматривалась ситуация с распространением новой коронавирусной инфекции  

в крае, в частности динамика эпидемиологического процесса, прохождение прививочной 

кампании. В регионе завершена вакцинация почти 54% взрослого населения. 

16.12.2021, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102709 

 

Муниципалитеты края подключат к безналичной оплате проезда 

За два года в крае подключат к безналичной оплате проезда 56 муниципалитетов – городов  

и крупных населенных пунктов. В настоящее время оплатить проезд банковской картой можно  

в 29 муниципалитетах, например в Красноярске, Железногорске, Зеленогорске Ачинске, Канске, 

Назарове, Шарыпове, Дудинке, Игарке, Шушенском, в Новосёлове и др. 

Процесс распространения возможности расчетов по банковским картам на транспорте 

продолжается, но главным сдерживающим фактором для перевозчиков остаются затраты  

на оплату услуг эквайринга. Однако за год количество расчётов банковскими картами  

в общественном транспорте по краю увеличилось более чем на 835 тысяч. 

Министр транспорта Красноярского края Константин Димитров: «Цифровая трансформация 

отрасли продолжается, и расчеты по банковским картам стали уже привычными для многих 

городов края. Для пассажиров – это в первую очередь удобство и простота обслуживания,  

для перевозчиков – оптимизация нагрузки на кондукторский состав, а для органов власти – 

контроль трафика при формировании тарифной политики и маршрутной сети города». 

К 2030-му расплатиться в автобусе банковской картой можно будет на всей территории края. 

17.12.2021, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102725 

 

Выплаты переехавшим специалистам, трудоустройство выпускников и жилье: 

Правительство края заключило соглашение о развитии здравоохранения в Норильске 

Правительство Красноярского края, «Норникель» и администрация Норильска заключили 

соглашение о развитии здравоохранения в северном городе. 

Стороны объединят усилия для повышения уровня доступности медицинских услуг, 

сокращение дефицита медицинских кадров за счет привлечения в Норильск специалистов-

медиков, в том числе дефицитных специальностей. 

Правительство региона обязуется организовать целевое обучение медиков  

для трудоустройства в краевые учреждения здравоохранения, работающие в Норильске. При этом 

студенты, заключившие целевой договор обучения в КрасГМУ, получают дополнительную 

стипендию из краевого бюджета. 

Нецелевым выпускникам КрасГМУ, а также другим врачам, в том числе приехавшим  

в северную столицу из другого региона, будут обеспечены единовременные выплаты из краевого 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102709
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102725
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бюджета в размере 1,8 млн рублей. Краевая выплата была инициирована Губернатором края 

Александром Уссом для пополнения кадрами крупных межрайонных медицинских центров. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Подготовка врачей для работы в северных 

территориях нашего региона, в том числе таком крупном промышленном центре, как Норильск, 

– это одна из приоритетных задач краевой власти. Программа целевого обучения специалистов, 

господдержка, которую мы оказываем медикам, содействие компании «Норникель»  

и администрации Норильска поможет нам создать условия для тех, кто хочет работать  

и профессионально развиваться в непростых северных условиях». 

В числе краевых мер поддержки – оплата найма жилья трудоустроившимся медикам, 

ежемесячная выплата в размере 50% минимального оклада в течение 5 лет молодым 

специалистам, возможность пройти ординатуру по образовательному сертификату. 

«Норникель» взял на себя обязательства совершенствовать систему профилактики 

профессиональных заболеваний своих сотрудников, обеспечивать развитие корпоративной 

медицины и своевременное прохождение работниками всех обязательных медицинских осмотров. 

Кроме того, рассматривается возможность включения корпоративным медицинских центров 

компании в систему ОМС. 

Администрация города обязуется предоставлять жилье медицинским работникам, вновь 

прибывшим работать в Норильск, возмещать расходы на проезд по маршруту Снежногорск – 

Норильск – Снежногорск. Кроме того, с начала 2022 года муниципалитет предоставляет врачам 

дефицитных специальностей выплату единовременной материальной помощи в размере 2 млн  

рублей, среднему медицинскому персоналу, приглашенному для работы в поселок Снежногорск, – 

в размере 1 млн рублей. Также будет проанализирована возможность предоставления 

ежемесячной социальной выплаты в период обучения ординаторам-целевикам в размере не менее 

2 тыс. руб. 

Дополнительную информацию специалисты, желающие работать в краевых учреждениях 

здравоохранения Норильска, могут получить по телефону 8 (3919) 34-13-46, в территориальном 

отделе министерства здравоохранения края в Норильске. 

20.12.2021, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102729 

 

Александр Усс: Через несколько лет Норильск обретёт черты настоящей столицы 

Российской Арктики 

В Совете Федерации обсудили реализацию комплексного плана социально-экономического 

развития Норильска. В совещании принял участие Губернатор Александр Усс, который в прошлом 

году стал инициатором масштабной реновации северной столицы края. Также в обсуждении 

участвовали члены Правительства РФ, руководство компании «Норникель», администрации 

Норильска, сенаторы РФ и представители федеральных органов исполнительной власти. 

Стратегически важный документ в декабре этого года подписал председатель Правительства 

России Михаил Мишустин. Согласно плану до 2035 года заполярный город значительно 

преобразится: в Норильске обновят жилищный фонд, построят социальные объекты, 

модернизируют коммунальную инфраструктуру, благоустроят территории. Общий объем 

финансирования со стороны Федерации, края и «Норникеля» – около 120 млрд рублей. 

Напомним, работа над формированием плана началась после того, как в июле 2020 года 

Александр Усс обратился к членам Совета Федерации Федерального Собрания РФ с просьбой 

оказать содействие в обновлении и восстановлении городской инфраструктуры и жилого 

фонда Норильска. Сенаторы эту инициативу поддержали и активно включились в работу. 

Валентина Матвиенко, председатель Совета Федерации: «Через два года Норильск будет 

отмечать 70-летие. Мы ждем, что к юбилею города жители уже почувствуют реальные 

изменения качества своей жизни. Думаю, что и краевые власти, и администрация города,  

и «Норникель» должны шаг за шагом возвращать Норильску славу столицы севера».  

Алексей Чекунков, министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики: «Комплексный 

план по развитию Норильска – для нас пилотный проект и часть системной работы по 

повышению качества жизни в северных городах. Убежден, что благодаря его реализации жизнь 

на севере станет благоприятной, привлекательной и конкурентоспособной, найдет своих 

настоящих поклонников. И Норильск войдет в число лучших городов за Полярным кругом». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102729
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Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Хочу поблагодарить вас за внимание к 

Норильску как городу особой значимости не только для Красноярского края, но и для страны в 

целом. Ряд запланированных в комплексном плане мероприятий уже выполняется. Речь идёт об 

устранении экологических последствий аварии, радикальном изменении подходов к обеспечению 

промышленной безопасности и, конечно, о реновации города, что является задачей самой сложной 

и долговременной. Понимание ответственности и конструктивный настрой, который есть у всех 

участников этого большого дела, дают все основания считать, что уже через год мы получим 

первые значимые результаты – их обязательно должны заметить сами норильчане. А через 

несколько лет Норильск обретёт черты настоящей столицы Российской Арктики». 

Президент «Норникеля» Владимир Потанин отметил, что благополучная жизнь Норильска 

невозможна без развития «Норникеля», и наоборот: амбициозные планы компании можно 

реализовать только в процветающем городе. 

Владимир Потанин, президент компании «Норникель»: «Миссия нашего поколения – 

обеспечить устойчивое развитие производства, процветание и успех самого Норильска. Планы 

компании по вхождению в «зеленую» экономику невозможны без создания здесь современной 

комфортной среды. Поэтому нами принято решение о выделении 150 млрд рублей дополнительно 

к утвержденным ранее 120 млрд рублей на социально-экономическое развитие города. К 2023 году 

жители Норильска и работники предприятия должны в полной мере ощутить реализацию планов 

по развитию столицы севера края». 

Глава города Норильска Дмитрий Карасев поблагодарил Совфед, Губернатора края, 

руководство компании за поддержку. 

Дмитрий Карасев, глава города Норильска: «Реализация комплексного плана по своему 

размаху может быть сопоставима только со вторым строительством комбината. Сам план 

получился по-настоящему народным, в его основу легло мнение самих норильчан, было собрано 

огромное количество «живых» предложений. Первые итоги реализации мероприятий 

комплексного плана стали реальными только благодаря подписанию четырехсторонних 

соглашений в феврале этого года. Эти соглашения являются реальным примером государственно-

частного партнерства». 

Для справки 
До 2035 года в Норильске планируют построить более 70 современных многоквартирных 

домов, два детских сада, школу и поликлинику, провести капитальный ремонт в здании для 

размещения центра социального обслуживания граждан. Также будет снесено более 40 аварийных 

домов и реконструированы три жилых здания в центре города, имеющих историческую ценность. 

Кроме того, до 2024 года 1860 семей получат социальные выплаты на покупку нового жилья в 

районах с более благоприятными природными и социально-экономическими условиями. 

Реализация мероприятий комплексного плана началась еще до его подписания – в том числе, 

уже расселены три аварийных жилых дома, выданы сертификаты на приобретение жилья, 

проживающим в Норильске и Дудинке, благоустроены общественные пространства и дворы. 

20.12.2021, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102741 

 

Регионы Сибири обсудили вопросы по сохранению бюджетной устойчивости 

Особенности формирования региональных бюджетов, влияние федерального 

законодательства на доходы регионов, лучшие финансовые практики обсудили  

под председательством вице-премьера края Владимира Бахаря на заседании экспертно-

консультационного совета по финансам, налогам и бюджету Межрегиональной ассоциации 

«Сибирское соглашение» (МАСС). 

Мероприятие состоялось в Алтайском крае с участием Губернатора региона Виктора 

Томенко, председателя Исполнительного комитета МАСС Геннадия Гусельникова, 

представителей Минфина России и финансовых органов Сибирского федерального округа. 

Открывая совещание, глава Исполнительного комитета МАСС рассказал об основных 

задачах Ассоциации «Сибирское соглашение» на 2022 год и предстоящем сотрудничестве 

субъектов Сибирского федерального округа в части социально-экономического развития. 

Председатель совета Владимир Бахарь в своем приветственном слове отметил уникальный 

опыт работы МАСС в решении актуальных для регионов вопросов. «Уже три десятилетия 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102741
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Ассоциация «Сибирское соглашение» выполняет очень важную миссию, представляя интересы 

сибирских регионов на федеральном уровне. Одним из основных направлений нашей работы 

должно стать повышение самодостаточности бюджетов субъектов. Несмотря на то, что  

у каждого региона Сибири свои особенности и география, финансово-бюджетные вопросы  

во многом схожи», - сказал вице-премьер. 

Об особенностях бюджетного процесса и задачах на ближайшие годы рассказал 

исполняющий обязанности директора Департамента межбюджетных отношений Минфина России 

Вадим Васильев. 

Первый заместитель министра финансов Красноярского края Ольга Собещанская обозначила 

влияние изменений бюджетного и налогового законодательства на бюджеты субъектов РФ.  

Она подчеркнула, что принимаемые на федеральном уровне решения всё чаще направлены  

на мобилизацию доходов федерального бюджета и не способствуют повышению финансовой 

устойчивости регионов. Это в конечном итоге, сдерживает формирование региональных 

бюджетов развития. 

Красноярский край подготовил предложения, которые позволят повысить налоговую 

автономию региональных и местных бюджетов. Кроме того, с федеральными органами власти 

продолжится работа по решению вопросов, связанных с финансированием национальных 

проектов, территориальных программ обязательного медицинского страхования, обеспечением 

жилыми помещениям детей-сирот и других направлений. 

Участники заседания обсудили также региональную практику реализации индивидуальных 

программ социально-экономического развития, особенности внутрирегиональных заимствований 

и возможности работы с «инфраструктурным меню». Итоговые предложения регионов СФО, 

сформированные по результатам встречи, будут направлены в Минфин России для рассмотрения. 

Владимир Бахарь: «Считаю важным, чтобы наша работа строилась на подготовке 

системных предложений по вопросам взаимодействия с Министерством финансов РФ и иными 

федеральными органами власти, доведения предложений до логического завершения с точки 

зрения изменения федерального законодательства». 

20.12.2021, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102736 

 

От делянки до пункта переработки: с января 2022 года можно будет проследить всю цепочку 

движения древесины 

Отследить всю цепочку движения древесины – с момента заготовки на деляне до пункта 

переработки – позволят новые возможности системы ЛесЕГАИС. Они начнут действовать уже  

с 1 января 2022 года. Это обеспечит тотальный контроль за движением древесины в масштабах 

всей страны. 

Уйдет в прошлое бумажная версия сопроводительного документа, который сейчас обязаны 

предоставлять при транспортировке древесины. Ее заменит электронная версия документа (ЭСД), 

без которой отправить груз будет невозможно. Новые требования и правила обязательного 

использования ЭСД обсудили представители лесной отрасли на семинаре с главным аналитиком 

ФГБУ «Рослесинфорг» Александром Мариевым. Участниками встречи стали около 1000 

специалистов из разных субъектов России: обсуждение проходило, как в офлайн, так и в онлайн-

форматах. 

Оформлять ЭСД в системе ЛесЕГАИС по новым правилам нужно для каждого средства 

перевозки при отгрузке древесины. Ему присвоят уникальный код идентификации, который будет 

действовать до момента приемки древесины на склад или поступлении ее на переработку  

и реализацию. 

Если в сведениях о древесине и пиломатериалах, породах и сортиментах, заявленных 

лесопользователями, выявят несоответствия, то сформировать ЭСД не получится. Главное 

требование - объем древесины, который заготавливают на лесосеках, должен соответствовать 

лесным декларациям и договорам купли-продажи, а также отчетам на складах. 

Для удобства пользователей специалисты разработали мобильное приложение ЛесЕГАИС. 

Для удаленных лесосек и складов, где отсутствует устойчивый сигнал сотовой связи и интернет, 

появится возможность оформления ЭСД в офлайн-формате. Приложение до конца декабря станет 

доступно в Google Play и App Store. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102736
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Александр Мариев, главный аналитик ФГБУ «Рослесинфорг»: «Электронный 

сопроводительный документ станет важнейшим для лесозаготовителей: без него в Новом году 

будут блокироваться любые сделки с древесиной. Внедрение ЭСД — один из этапов развития 

ЛесЕГАИС, системы отслеживания всех этапов движения древесины в стране, который сделает 

невозможной ее незаконную вырубку. Бумажная версия сопроводительного документа, которая 

применялась раньше, прекращает свое существование». 

Алексей Панов, министр лесного хозяйства Красноярского края: «Красноярский край 

поддерживает единую государственную политику по декриминализации лесной отрасли, 

цифровизация – важная ее часть, которая поможет нам сделать ведение бизнеса открытым  

и максимально экологичным. В регионе более 2,5 тысячи индивидуальных предпринимателей  

и предприятий, занимающихся заготовкой и переработкой древесины, и все они, как  

и лесозаготовители по всей стране, с 1 января 2022 года должны будут соблюдать новые 

требования законодательства». 

Отметим, новые правила разработали для исполнения поручений Президента России 

Владимира Путина о декриминализации лесного комплекса. Они позволят повысить 

эффективность мероприятий по предотвращению незаконных рубок и наведению порядка  

в лесной отрасли Красноярского края, курс на которые обозначил Губернатор Александр Усс  

в рамках новой лесной политики. 

Для справки 
Система ЛесЕГАИС появилась в 2015 году. С 1 июля 2017 года работа в ней стала 

обязательной для всех компаний, чья деятельность связана с заготовкой и продажей древесной 

продукции. С 1 июля 2021 года в системе появились точки прослеживаемости – лесосеки, склады, 

комбинаты, пункты таможенного декларирования и вывоза древесины. 

20.12.2021, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102739 

 

Губернатор Александр Усс и Председатель Совфеда РФ Валентина Матвиенко обсудили 

перспективы развития Красноярского края 

Председатель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко и Губернатор Красноярского 

края Александр Усс на двусторонней встрече обсудили перспективы развития региона  

на ближайшие годы. 

Обсуждение состоялось после совещания в Совфеде, посвященного реализации 

комплексного плана социально-экономического развития Норильска до 2035 года. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Край выполнил абсолютно все свои 

социальные обязательства и сформировал беспрецедентно большой бюджет на следующий год – 

329 миллиардов рублей. За последние три года нам удалось сократить государственный долг  

со 105 до 70 млрд рублей и, судя по результатам этого года, мы снизим его еще больше. 

Благодаря хорошим финансовым показателям мы на ближайшую трехлетку вдвое увеличим 

количество социально значимых объектов, которые будут построены и отремонтированы  

в территориях края. Значительные средства вкладываются в благоустройство городов  

и районов, а также в подготовку к 400-летию Красноярска. И столица края, и город Норильск, 

который через два года отметит 70-летие, должны стать максимально комфортными  

для жизни, а также раскрыть весь свой туристический потенциал для красноярцев и гостей  

из других регионов. Мы рассчитываем, что реализация комплексного плана поможет Норильску 

достойно встретить юбилей». 

Председатель Совфеда заявила о планах посетить в 2023 году Норильск и оценить эффект  

от реализации мероприятий комплексного плана. В свою очередь, Губернатор пригласил 

Валентину Матвиенко пройти по Енисею от Красноярска до Дудинки на новом лайнере «Андрей 

Дубенский», который будет достроен к тому времени. 

Напомним, работа над формированием комплексного плана развития Норильска началась  

в прошлом году после обращения Александра Усса к членам Совета Федерации. Губернатор 

выступил с просьбой оказать содействие в обновлении и восстановлении городской 

инфраструктуры и жилого фонда северной столицы края. Сенаторы Совфеда и сама Валентина 

Матвиенко поддержали инициативу и активно включились в работу. Стратегически важный 

документ в декабре этого года подписал председатель Правительства России Михаил Мишустин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102739
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Принципиальная позиция руководства региона привела к тому, что в инфраструктуру 

Норильска будут вложены колоссальные средства, и в первую очередь – средства компании 

«Норникель», которая пошла навстречу губернаторским предложениям. 

Общий объем финансирования мероприятий плана со стороны Федерации, края  

и «Норникеля» – около 120 млрд рублей. Кроме того, компания приняла решение дополнительно 

вложить в развитие северного города еще 150 млрд рублей. 

21.12.2021, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102745 

 

Заседание краевого Правительства: новый прожиточный минимум, плата за детский сад, 

социально-экономическое развитие Норильска 

На предпоследнем в этом году заседании краевого Правительства принят ряд важных 

решений в сферах здравоохранения, социальной и жилищной политики. 

В начале заседания с докладом о текущей эпидемиологической обстановке выступил 

министр здравоохранения края Борис Немик. По его оценке, Красноярский край прошёл пик 

четвёртой волны коронавирусной инфекции и сейчас находится на стадии снижения уровня 

заболеваемости. За прошедшую неделю количество пациентов в стационарах уменьшилось на 

10%, количество пациентов на амбулаторном лечении снизилось на 20%. Это позволило частично 

высвободить коечный фонд под оказание плановой медицинской помощи. 

В соответствии с принятым краевым бюджетом финансирование краевой госпрограммы 

«Развитие здравоохранения» увеличено на 4,5 млрд рублей (в том числе за счёт средств 

федерального бюджета на 1,7 млрд рублей). Дополнительные средства направлены на оплату 

труда медиков (для достижения целевых показателей по заработной плате в здравоохранении)  

и выплаты стимулирующего характера за работу в условиях распространения коронавирусной 

инфекции. 

Финансирование краевой госпрограммы «Создание условий для обеспечения доступным  

и комфортным жильём граждан» увеличено на 4,4 млрд рублей (в том числе за счёт средств 

федерального бюджета на 2,4 млрд рублей). 

Дополнительные средства будут направлены на строительство переезда через Северное 

шоссе в жилом районе «Солонцы-2», предоставление жилья детям-сиротам, обеспечение жильём 

ветеранов и инвалидов. 

Кроме того, в связи с утверждением Правительством РФ комплексного плана социально-

экономического развития Норильска до 2035 года, в краевой госпрограмме также учтены средства 

на социальные выплаты на приобретение жилья жителям Норильска (711 млн рублей), а также  

на строительство нового жилья в северном городе (640 млн рублей). 

Также в соответствии с комплексным планом внесены изменения в краевую госпрограмму 

«Реформирование и модернизация ЖКХ и повышение энергетической эффективности».  

В частности, добавлены два новых мероприятия: термостабилизация грунтов  

под многоквартирными домами и социальными объектами (10 зданий), а также реконструкция 

коллекторного хозяйства (в отношении 12,5 км инженерных сетей). Финансовое обеспечение этих 

мероприятий в течение трёх лет составит 250 млн рублей. 

На 7% увеличена родительская плата за детский сад – в целях покрытия роста расходов  

на приобретение продуктов питания и средств личной гигиены для детей. Такое увеличение 

соответствует уровню инфляции за прошедшие два года (величина не менялась с 2019 года). 

Размер максимальной платы за присмотр и уход за детьми в дошкольных учреждениях 

дифференцирован по территориям. Например, для Красноярска максимальная плата  

за пребывание ребёнка в группе полного дня составит 1 908 рублей в месяц. А для Назарово  

или Минусинска группа кратковременного пребывания будет стоить 803 рубля в месяц. 

Пересмотрена величина прожиточного минимума в Красноярском крае на 2022 год. 

Напомним, по новым правилам ВПМ в субъектах РФ определяется исходя из установленного 

среднероссийского показателя с учётом коэффициента региональной дифференциации  

(для Красноярского края – 1,11). Законом о федеральном бюджете, с учетом внесенной 

Президентом Российской Федерации поправки, предусмотрено увеличение размера ВПМ  

в среднем по России до 12 654 рублей. В связи с этим, размер величины прожиточного минимума 

в Красноярском крае на 2022 год составит 14 046 рублей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102745
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Вице-премьер краевого Правительства – министр финансов края Владимир Бахарь отметил, 

увеличение ВПМ, в том числе, приведёт к росту числа новых получателей мер социальной 

поддержки (чей средний доход окажется ниже этой величины). Так, например, количество семей, 

получающих выплаты на ребёнка в возрасте от 3 до 7 лет, в следующем году вырастет с 82 тысяч 

до 97 тысяч семей. 

21.12.2021, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102755 

 

Региональная социальная доплата к пенсии с января 2022 года жителям  

Красноярского края будет назначаться автоматически 

С 1 января 2022 года региональная социальная доплата к пенсии будет устанавливаться  

в беззаявительном порядке. Соответствующий порядок начисления был принят  

на заседании Правительства края. 

Напомним, что социальная доплата к пенсии положена всем неработающим пенсионерам, 

проживающим в Российской Федерации, у которых общая сумма материального обеспечения  

не достигает величины прожиточного минимума пенсионера, установленного в регионе его 

проживания. В 2021 году по России он составляет 10 022 рубля, а для Красноярского края эта 

величина равна 10 963 рублям (в 2022 году - 12 080 рублей). Так как по краю эти значения выше 

размера федерального прожиточного минимума, то назначается региональная социальная доплата 

к пенсии. Региональная социальная доплата – это разница между прожиточным минимумом  

на пенсионера в субъекте и ежемесячным доходом гражданина. 

«В Красноярском крае региональную социальную доплату к пенсии получают более 103 

тысяч граждан. Беззаявительное назначение данной доплаты к пенсии станет новой услугой, 

которая будет назначаться проактивно в рамках цифровой трансформации на основании обмена 

информацией между территориальным управлением Пенсионного фонда России и управлением 

социальной защиты населения по Красноярскому краю», - сообщила министр социальной 

политики Красноярского края Ирина Пастухова. 

Отметим, до вступления в силу новых правил региональная социальная доплата к пенсии  

в беззаявительном порядке назначалась только детям-инвалидам и детям, не достигшим возраста 

18 лет, которым установлена пенсия по случаю потери кормильца. Неработающим пенсионерам 

необходимо было подавать в территориальное отделение соцзащиты населения по месту 

жительства соответствующее заявление. 

Информацию о назначении региональной социальной доплаты к пенсии граждане будут 

получать по почте. Выплата будет производится тем же способом, что и пенсия. 

21.12.2021, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102751 

 

В новом году работодатели края должны размещать вакансии на единой цифровой 

платформе «Работа в России» 

С 1 января работодатели региона обязаны размещать вакансии на единой цифровой 

платформе «Работа в России» (https://trudvsem.ru/). Таким образом, отпадает необходимость лично 

передавать в центр занятости данные сведения на бумажных носителях. Новшества закреплены 

законом о занятости населения в РФ. 

Новые требования касаются работодателей, у которых среднесписочная численность 

сотрудников за прошлый год превышает 25 человек, органов государственной и муниципальной 

власти, государственных и муниципальных учреждений (в том числе унитарных). Помимо этого, 

сведения в электронном виде обязаны размещать и юридические лица, в уставном капитале 

которых имеется доля участия РФ, субъекта РФ или муниципального образования, а также вновь 

созданные (в том числе в результате реорганизации) организации, среднесписочная численность 

сотрудников в которых превышает 25 человек. 

Остальные категории работодателей смогут направлять сведения прежними способами:  

на бумажном носителе, по электронной почте или через интерактивный портал агентства труда  

и занятости населения края. 

Платформа «Работа в России» предлагает удобные рекрутинговые сервисы. Например, 

можно дополнить карточку вакансии тестовыми вопросами для кандидатов, разослать им 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102755
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приглашение на собеседование и назначить web-встречи на любых цифровых площадках. Кроме 

того, предусмотрена возможность поиска потенциальных сотрудников по всей стране, которые 

будут отобраны интерфейсом по заданным критериям. Также посредством портала работодатели 

будут сообщать в службу занятости об итогах собеседований с соискателями, направленными 

ведомством. Перечень сервисов планируется расширять. 

Чтобы воспользоваться полным пакетом опций на платформе «Работа в России», нужно 

авторизироваться с помощью подтвержденной учетной записи на Госуслугах. Если у организации 

еще нет записи в Единой системе идентификации и авторизации, то ее необходимо завести, чтобы 

до наступления 2022 года освоить новую онлайн-платформу. Для регистрации на портале госуслуг 

работодателям потребуется усиленная квалифицированная электронная подпись. Получить ее 

можно в аккредитованном удостоверяющем центре, список центров можно найти на сайте 

Минцифры России https://digital.gov.ru/ru/activity/govservices/certification_authority/. 

Отметим, за непредоставление или несвоевременное предоставление информации в службу 

занятости населения работодатель несет административную ответственность (статья 19.7 КоАП 

РФ). 

Для справки 
В этом году Красноярский край попал в число пилотных регионов, в которых 

взаимодействие между центрами занятости, работодателями и гражданами осуществляется через 

личный кабинет на eдиной цифровой платформе «Работа в России». Платформа призвана сделать 

подбор персонала и поиск работы более простым и оперативным. В настоящее время онлайн-

ресурс используют 8,5 тысячи предприятий и более 175 тысяч соискателей со всего края. 

22.12.2021, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102763 

 

В 2022 году в Красноярском крае благоустроят 34 общественных пространства  

и отремонтируют 116 дворовых территорий 

В 2022 году по программе «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 

«Жильё и городская среда» в крае благоустроят 34 общественных пространства и отремонтируют 

116 дворовых территорий на общую сумму 858 млн рублей. 

В Красноярске преобразятся восемь общественных пространств – правобережная 

набережная в районе ДК им. 1 Мая, скверы на улице Робеспьера и на улице Полтавской, 

набережная вдоль реки Качи (от ул. Вейнбаума до ул. Белинского), скверы на улицах Академика 

Павлова и Академика Киренского, продолжится благоустройство сквера в микрорайоне 

Солнечном. 

В Дивногорске, Дудинке, Ужуре, Сосновоборске и Железногорске благоустроят 

общественные пространства, проекты которых одержали победу на Всероссийском конкурсе 

лучших проектов комфортной городской среды в малых городах и исторических поселениях.  

На их реализацию из федерального бюджета выделено 340 млн рублей. 

Елена Цитович, заместитель министра строительства края: «Мы очень ограничены 

строительным сезоном – он длится с мая по сентябрь, поэтому вся подготовительная работа 

начинается за год, предшествующий реализации проектов. На сегодня для каждого объекта, 

который будет благоустроен в следующем году, сделана и эскизная, и рабочая документация. 

Сейчас идёт отбор подрядчиков для выполнения строительно-монтажных работ. Мы учли 

положительный опыт 2020 года, когда за полгода до начала строительного сезона подрядчики 

уже были определены и мы понимали, кто будет нашими партнёрами по работе  

на строительной площадке». 

22.12.2021, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102761 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Избран новый состав Координационного совета 
В Красноярске состоялось одно из ключевых событий в парламентской деятельности 

уходящего года: заседание Координационного совета Ассоциации по взаимодействию 

https://trudvsem.ru/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102763
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102761
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представительных органов государственной власти и местного самоуправления Красноярского 

края. 

Ассоциация была создана в 1998 году, объединив депутатов всех уровней для решения 

актуальных проблем социально-экономического развития края и совместной законотворческой 

работы. В ее состав входят депутаты муниципальных Советов — от сельских до городских            

и районных; краевые парламентарии; сенатор Совета Федерации, избранный Законодательным 

Собранием; депутаты Государственной Думы от региона. Высшим органом Ассоциации является 

Съезд депутатов Красноярского края. Между съездами — за 23 года их состоялось девять — 

работой руководит Координационный Совет и его Президиум. Рабочие органы — секции — 

рассматривают на своих заседаниях важнейшие проблемы в области государственного 

строительства, экономики, здравоохранения, образования, социальной политики и вырабатывают 

совместные рекомендации по решению актуальных задач. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, обращаясь к участникам 

мероприятия, отметил: 

— Мы впервые собрались таким представительным составом за все время пандемии. 

Повестка такова, что требует очного присутствия членов Ассоциации. В связи с прошедшими     

в сентябре выборами значительно обновился депутатский состав Законодательного Собрания,    

а на муниципальном уровне — практически на две трети. С учетом этого для дальнейшей 

работы необходимо избрать новый состав всех органов. Перед нами стоит задача сохранить 

высокую планку уровня постановки задач. Для депутатов деятельность Ассоциации является 

своеобразным камертоном, через который происходит тонкая настройка на голос территорий. 

Круг вопросов, обозначаемых в ходе заседаний, является общим для большинства муниципальных 

образований. Конструктивный, а порой и острый, разговор помогает не только обозначить 

проблемы, но и предложить пути для их решения. Депутаты Законодательного Собрания в свою 

очередь имеют возможность получить консолидированные предложения по корректировке 

действующих или принятию новых законов. Законотворческий процесс — наиболее важное           

и емкое направление нашей совместной работы. 

Председатель Законодательного Собрания предложил коллегам обсудить возвращение 

инициированной в свое время Ассоциацией практики «Муниципального часа» — когда на сессиях 

краевого парламента главам городов и районов, а также председателям Советов предоставлялась 

возможность «презентовать» свою территорию и рассказать о наиболее насущных проблемах, 

требующих законодательной поддержки. 

Участники заседания избрали новый состав Координационного совета и его президиума. 

Председателем совета избран спикер краевого парламента Алексей Игоревич Додатко, его 

заместителем — председатель Красноярского городского Совета депутатов Наталия Вячеславовна 

Фирюлина. Также сформирован состав и избраны руководители секций. Всего Ассоциация будет 

состоять из десяти секций, которые по вопросам ведения аналогичны комитетам Законодательного 

Собрания: 

 по вопросам межбюджетных отношений; 

 по вопросам местного самоуправления; 

 по вопросам образования и культуры; 

 по вопросам развития северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов; 

 по вопросам строительства, жилищно-коммунального хозяйства, ГО и ЧС; 

 по охране здоровья и социальной политике; 

 по природным ресурсам и экологии; 

 по развитию агропромышленного комплекса и сельских территорий; 

 по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды; 

 по экономическим вопросам и налоговой политике. 

Комментируя работу Ассоциации, первый заместитель председателя Законодательного 

Собрания Сергей Попов подчеркнул, что на совместную деятельность депутатов в секциях 

пандемия, практически, не отразилась: 

— Мы быстро перестроились на формат видеоконференций. В этом режиме в работе 

секций могло участвовать значительно больше участников, чем в каком-либо конкретном зале. 
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На одну из таких «видео» секций собралось более двухсот участников, что говорит о большой 

востребованности совместного диалога и поиска решений. 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68404 

 

Четвертое заседание второй сессии Законодательного Собрания края четвертого созыва 

23 декабря состоялось четвертое заседание второй сессии Законодательного Собрания 

Красноярского края 
В проект повестки заключительного в 2021 году заседания включены 44 вопроса. Среди них 

— принятие «пятого пакета» налоговых законов, направленных на поддержку малого и среднего 

бизнеса: предлагается продлить и расширить налоговые льготы для предпринимателей, 

использующих упрощенную и патентную системы налогообложения, а также установить 

очередную налоговую льготу по налогу на имущество организаций. 

Будет рассмотрен большой блок законопроектов в сфере социальной поддержки. В том числе 

— изменения в закон «О единовременных компенсационных выплатах отдельным категориям 

медицинских работников», предполагающий выплаты врачам и фельдшерам «скорой помощи», 

пришедшим в службу после окончания профильных учебных заведений либо переехавшим  

из других регионов. Также будет рассматриваться вопрос об увеличении выплат детям погибших 

защитников Отечества и «детям войны». Во втором чтении готовы к принятию закон о повышении 

минимального размера оплаты труда и целый ряд других законопроектов, направленных  

на поддержку различных категорий населения. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко подчеркнул, что в повестку 

включен вопрос о результатах деятельности за 2021 год и перспективах развития 

железнодорожной отрасли на территории Красноярского края. Спикер призвал коллег                      

к оперативности в работе и к соблюдению мер, предусмотренных противоэпидемиологическими 

требованиями: ситуация с COVID, хоть и стабилизируется, но пока остается достаточно серьезной. 

После обсуждения основной части повестки по предложению первого заместителя 

председателя Законодательного Собрания Сергея Попова дополнительно включен вопрос              

об обращении Законодательного Собрания к заместителю Председателя Правительства РФ Юрию 

Борисову об изменении регламента, включающего снежные горки в разряд аттракционов — 

предлагается исключить из этого перечня горки высотой менее 1,5 метра. 

По итогам голосования депутатов повестка заседания сессии принята. 

Местные власти помогут гражданам в «гаражной амнистии» 
На сессии Законодательного Собрания депутаты обсудили законопроект, подготовленный     

в рамках т.н. «гаражной амнистии». Напомним, с 1 сентября 2021 года принят федеральный закон, 

который позволит россиянам в упрощенном порядке оформить в собственность гаражи и землю 

под ними. 

Для реализации соответствующего закона в Красноярском крае разрабатывают региональное 

законодательство. Согласно рассмотренному документу, для органов местного самоуправления 

утверждается порядок и состав мероприятий по оказанию помощи в оформлении 

незарегистрированных гаражей. Муниципалитеты будут выявлять граждан, использующих такие 

гаражи, и оказывать им содействие в приобретении прав на них. Для этого местные власти 

должны иметь план мероприятий. К их числу относятся поиск и анализ архивной документации, 

направление различных запросов, взаимодействие с представителями гаражных кооперативов       

и проведение собраний граждан, рассмотрение обращений, консультирование, проведение 

разъяснительной работы, публикация информации в СМИ и ряд других мероприятий. 

В ходе обсуждения законопроекта спикер краевого парламента Алексей Додатко, депутаты 

Владислав Зырянов, Вера Оськина, Владимир Вахтель подняли проблему организационной 

готовности муниципалитетов к такой работе. Председатель комитета по бюджету, 

государственной собственности и защите прав граждан Владимир Чащин пояснил, что между 

первым и вторым чтением законопроект направят в территории края, чтобы получить их мнение. 

По итогам обсуждения законопроект принят в первом чтении. 

Кроме того, сессия приняла во втором чтении поправки в закон «О регулировании 

земельных отношений в Красноярском крае», которые также направлены на реализацию 

«гаражной амнистии». 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68404
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Как пояснил председатель профильного комитета Виталий Дроздов, в принятом документе 

регулируются нормы оформления земельных участков под капитальными гаражами, закрепляются 

механизмы предоставления гражданам земельных участков для гаражей, которые являются 

некапитальными, и уточняется процедура передачи земельных участков из муниципальной 

собственности в краевую. 

Виталий Александрович сделал акцент: «В федеральном законодательстве приводится 

достаточно большой перечень документов, но мы сейчас даем жителям края дополнительные 

возможности подтвердить свое право на получение земельного участка под своим гаражом, 

который когда-то был построен, но не узаконен». 

Полномочия по обеспечению жильем детей-сирот переходят от министерства 

образования министерству строительства края 
Депутаты на сессии внесли изменения в отдельные законы края о наделении органов 

местного самоуправления государственными полномочиями в сфере защиты прав ребенка. 

Как пояснила докладчик — министр образования Светлана Маковская, главным 

распорядителем бюджетных средств по обеспечению жильем детей-сирот было министерство 

образования Красноярского края. На уровне Правительства Российской Федерации принято 

решение, что на федеральном уровне распоряжаться бюджетными средствами для обеспечения 

детей-сирот жилыми помещениями будет Министерство строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Российской Федерации. Аналогичное решение принято и в крае,             

с 1 января 2022 года полномочия по обеспечению жильем детей-сирот переходят от министерства 

образования министерству строительства края. 

Изменения в ряд законов края по сути означают, что за строительство жилья и обеспечение 

квадратными метрами теперь будет отвечать минстрой. Переход полномочий позволит обеспечить 

комплексный подход к решению жилищной проблемы детей-сирот не только через приобретение 

жилья, но и через его строительство. 

Однако за министерством образования края сохраняются компетенции по формированию, 

ведению списков детей-сирот, установлению факта невозможности проживать в закрепленном 

жилье, контроль за использованием, сохранностью и распоряжением жилым помещением, 

закрепленным за сиротой. Депутаты приняли законопроект сразу в двух чтениях. 

Депутаты рассмотрели пятый пакет законов в поддержку малого и среднего бизнеса 
В первом чтении приняты поправки в законы о патентной системе налогообложения               

и о налоговых ставках при применении упрощенной системы налогообложения для отдельных 

категорий налогоплательщиков. 

Как напомнил заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр 

финансов Красноярского края Владимир Бахарь, за последние два года в связи с экономическими 

последствиями пандемии коронавируса как на федеральном, так и на региональном уровне было 

принято несколько пакетов законов, направленных на поддержку малого и среднего бизнеса. 

Совокупный пакет региональных мер поддержки оценивается в сумму около 3 млрд рублей. 

Был рассмотрен очередной пакет мер. Расширяется перечень пострадавших от пандемии, 

применяющих УСН видов малого бизнеса, которые могут воспользоваться максимально 

сниженной налоговой ставкой. Теперь в этот перечень дополнительно включены социальные         

и бытовые услуги: дополнительное образование детей и взрослых; представление услуг  

по дневному уходу за детьми; ремонт компьютеров, предметов личного потребления  

и хозяйственно-бытового назначения; стирка и химчистка текстильных и меховых изделий. 

Напомним, в ноябре 2020 года Законодательным Собранием был принят закон, которым для ряда 

предпринимателей налог по УСН снизили до 1 процента; по доходам, уменьшенным на величину 

расходов, — до 5 процентов. В рассмотренном законопроекте срок действия этих льгот 

предлагают продлить на 2022 год. 

Другим законопроектом о патентной системе на 2022 год продляются сроки действия 

налоговых льгот для общепита и торговли, которые были введены в мае 2021 года  

для муниципальных образований края (кроме Красноярска). Речь идет о дополнительном 

коэффициенте, который позволил снизить нагрузку на налогоплательщиков. 

В ходе обсуждения обоих проектов законов депутаты высказали ряд предложений.                 

В частности, председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав 

Зырянов считает, что список видов малого и среднего бизнеса, которые могут рассчитывать  
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на господдержку, надо расширять, т.к. от пандемии пострадало гораздо больше субъектов МСП. 

Его поддержал депутат Владимир Вахтель, который предложил включить в число тех, кто может 

рассчитывать на льготы по патентам, и предпринимателей Красноярска. 

Егор Васильев, председатель комитета по экономике и налоговой политике, на котором были 

рассмотрены оба законопроекта, отметил: «Ряд вопросов, которые комитет обозначал, в том 

числе на нулевом чтении бюджета, был учтен. Тем не менее по УСН и по патентам предстоит 

еще большая работа. Пока в проекте закона не все виды экономической деятельности, которые 

должны получать поддержку. Есть предложения, как откорректировать расчет стоимости 

патента, применив иные подходы. Все это будет учтено ко второму чтению». 

В Красноярском крае вводится дополнительная административная ответственность 
На сессии депутаты внесли две поправки в действующий краевой закон                               

«Об административных правонарушениях». Об основных изменениях доложил депутат Сергей 

Зяблов. 

Первая поправка подготовлена министерством лесного хозяйства края. В силу изменения 

федерального законодательства, отменяется ответственность на краевом уровне за нарушение 

требований к деятельности пунктов приема и отгрузки древесины, её транспортировки без 

необходимых документов. Помимо этого устанавливается краевая административная 

ответственность за нарушение ограничений пребывания граждан в лесах во время пожароопасного 

периода (IV, V класс опасности). Целесообразность введения этой нормы, как утверждает 

правительство, заключается в том, что краевое министерство лесного хозяйства неоднократно 

вводило ограничения посещения гражданами лесов в подобные периоды, однако 

административной ответственности за это правонарушение не предусмотрено. 

Второе изменение в краевое административное законодательство вносится по инициативе 

краевой прокуратуры. Она предложила установить повышенную административную 

ответственность за неисполнение или нарушение решений антитеррористических комиссий 

краевого и муниципального уровня. Эти комиссии созданы в крае для профилактики терроризма, 

их решения обязательны для исполнения. Однако в ходе проверок прокурорами выявляются 

факты нарушения сроков исполнения или некачественного исполнения решений 

антитеррористических комиссий. Помимо этого, прокуратура края проанализировала                      

в территориях деятельность по профилактике терроризма и пришла к выводу, что она носит 

формальный характер. Основной причиной указанных нарушений, по мнению прокуратуры, 

является отсутствие на муниципальном уровне ответственности за неисполнение и нарушение 

решений антитеррористических комиссий. 

Законопроекты приняты во втором чтении. 

Важное системное решение: МРОТ увеличен 
Во втором чтении депутаты приняли законопроект о повышении минимального размера 

оплаты труда (МРОТ). Ко второму чтению документа повышение было скорректировано                 

и увеличено до 8,6 процента — на основании поручения Президента России о дополнительном 

повышении размера оплаты труда в целом по стране. Таким образом, с учетом районных 

коэффициентов МРОТ в Красноярском крае вырастет с 20468 до 22224 рублей в южных районах   

и с 33260 до 36114 в северных. 

Первый вице-спикер краевого парламента, председатель комитета по государственному 

устройству, законодательству и местному самоуправлению Сергей Попов сказал: «Закон 

заработает с 1 января 2022 года и отразится на других формах поддержки, которые привязаны 

к минимальному размеру оплаты труда. В первую очередь, закон отразится на работниках 

краевых государственных и муниципальных учреждений, чья зарплата не превышает МРОТ. 

Кроме того, заработная плата во внебюджетном секторе экономике также не может быть 

ниже установленного законодательством минимального размера. Вслед за увеличением 

минимального размера оплаты труда вырастут размеры доплат к пенсии и пособий  

по временной нетрудоспособности». 

Сергей Попов пояснил, что повышение МРОТ — это важное системное решение. Так, почти 

11 миллиардов рублей в бюджете следующего года предусмотрено на повышение зарплат 

отдельным категориям бюджетников. Благодаря этому зарплаты возрастут у врачей, учителей, 

педагогов дополнительного образования и СПО, соцработников, работников культуры и других 

трудящихся т.н. «указных» категорий. 
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Поправки в краевой закон о господдержке сельского хозяйства 
Депутаты поддержали в двух чтениях проект закона края «О внесении изменений в Закон 

края «О государственной поддержке агропромышленного комплекса края и развития сельских 

территорий края». 

Заместитель министра сельского хозяйства и торговли Лариса Белецкая сообщила: в связи     

с изменениями в федеральном законодательстве вносятся поправки, касающиеся предоставления 

субсидий. Заявительный принцип меняется на принцип отбора. Как отметил председатель 

комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов, объемы 

господдержки для наших сельхозпроизводителей останутся в прежних бюджетных параметрах,  

но получать её придется по новым правилам. 

Кроме того, на сессии депутаты приняли во втором чтении проект закона «О внесении 

изменений в Закон края «О региональном государственном надзоре в области технического 

состояния и эксплуатации самоходных машин и других видов техники, аттракционов  

на территории Красноярского края». 

Выплаты для врачей и фельдшеров скорой медицинской помощи 
На сессии Законодательного Собрания депутаты обсудили проект закона «О внесении 

изменений в Закон края «О единовременных компенсационных выплатах отдельным категориям 

медицинских работников». 

Представляя документ, Михаил Родиков, заместитель здравоохранения края, отметил,  

что в регионе сохраняется напряженная ситуация с кадровым обеспечением службы скорой 

медицинской помощи. 

Законопроект устанавливает меру социальной поддержки врачам и фельдшерам, прибывшим 

на работу на станции скорой медицинской помощи, в отделения медицинских организаций             

в городах Красноярск, Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск, Норильск и заключившим 

трудовой договор с медицинской организацией на условиях полного рабочего дня. 

Выплата в размере 1 миллиона рублей для врачей, 500 тысяч рублей для фельдшеров скорой 

медицинской помощи будет предоставляться с 1 января 2022 года при трудоустройстве впервые 

после окончания высшего или среднего профессионального медицинского учреждения либо 

переезде на работу из населенного пункта другого региона РФ. Размер выплаты увеличивается  

на размер районного коэффициента. 

По предварительным расчетам принятие данного документа потребует увеличения расходов 

краевого бюджета на 46,3 млн рублей ежегодно. 

В ходе обсуждения вопросы по определению размеров выплат, мерах по повышению 

заработной платы медицинских работников в целом, предотвращения перетока медицинских 

кадров из ФМБА в систему здравоохранения края, обязательствах после получения выплаты 

задали Ирина Иванова, Александр Глисков, Алексей Кулеш, Александр Бойченко, Александр 

Ратахин, Николай Креминский, Алена Миронова. 

Отвечая на вопросы, Михаил Родиков сказал, что размер выплат определен по аналогии          

с действующими федеральными законами «Земский доктор» и «Земский фельдшер», после 

получения выплаты необходимо будет отработать на станции скорой помощи не менее 5 лет.  

По вопросу повышения оплаты труда медиков в настоящее время идет работа в Правительстве 

края. 

Подводя итог обсуждению, Илья Зайцев, председатель профильного комитета, поблагодарил 

коллег за внимание к теме здравоохранения, отметив актуальность документа. Илья 

Александрович пояснил, что данный законопроект появился в рамках поручения Губернатора края 

после встречи с медицинскими работниками скорой помощи, на которой они высказали свои 

пожелания и предложения для решения проблемы кадрового дефицита. 

Законопроект принят в двух чтениях. 

Льготы для малого бизнеса по налогу на имущество 
Во втором чтении на заседании сессии приняты изменения в краевой закон «О налоге  

на имущество организаций». 

Как отметил председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев, 

между первым и вторым чтением по настоянию депутатов законопроект был значительно 

доработан, в том числе правительством края внесена большая поправка в рамках общего пакета 

мер по поддержке предпринимательства. 
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Закон дополнен новой статьей. Для арендодателей, передавших имущество в аренду 

определенной категории арендаторов (пострадавшим от пандемии видам бизнеса) и снизивших 

для них в 2022 году арендную плату, устанавливается налоговая льгота: уменьшение суммы 

налога на имущество. 

Эта правовая новелла вступит в силу после официального опубликования закона                     

и распространит свое действие на правоотношения, возникшие с 1 января 2022 года. 

Увеличены выплаты «детям войны» и детям погибших защитников Отечества 
Депутаты поддержали в двух чтениях законопроект, увеличивающий выплаты с 400 до 500 

рублей для жителей края, переживших Великую Отечественную войну 1941–1945 годов в детском 

возрасте, и тех, кто имеет статус «Дети погибших защитников Отечества». 

Представляя проект закона, министр социальной политики Ирина Пастухова, напомнила,  

что это инициативная краевая мера социальной поддержки, которая появилась по инициативе 

Губернатора края. В настоящее время в Красноярском крае количество получателей данной 

ежемесячной социальной выплаты составляет порядка 108,9 тыс. человек. Для этого в краевом 

бюджете предусмотрено свыше 631 млн рублей. При необходимости дополнительное 

финансирование будет предусмотрено при корректировке бюджета. Увеличенную выплату жители 

края смогут получать с 1 января 2022 года. 

В вопросе обсуждения размера выплаты приняли участие Александр Глисков, Денис 

Терехов, Андрей Новак, Александр Бойченко, Николай Креминский, Алексей Додатко. 

Комментируя размер выплаты, Ирина Пастухова подчеркнула, что это дополнительные 

инициативные меры социальной поддержки Красноярского края, на федеральном уровне данный 

вопрос не урегулирован. Получатели выплаты — люди, получающие и другие льготы. Выплата 

подчеркивает уважение к людям, чьи детские годы пришлись на годы войны. 

Алексей Додатко, подводя итог обсуждению, отметил, что дискуссия подчеркивает 

правильность решения Губернатора края выделить данную категорию. Моральный долг,               

по мнению спикера Законодательного Собрания, периодически возвращаться к этому вопросу            

и находить возможности для индексации выплаты. 

Выступая от профильного комитета, Илья Зайцев отметил, что для людей даже получение 

нагрудного знака стало признанием. Для поколения, пережившего войну, данная выплата — это 

подтверждение, что историческая справедливость восстановлена. 

Актуальные вопросы: доплаты медикам в «красной зоне», сельские амбулатории           

и ФАПы, поддержка НКО 
В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют безотлагательной реакции разных ветвей власти. Формат  

не предполагает прений, обсуждений или ответов на поставленные вопросы. 

Алексей Бойков, взявший слово первым, проинформировал коллег о коллективном 

обращении к нему жителей Большемуртинского района. Они пожаловались на систематические 

сливы нечистот свинокомплексом «Красноярский» в реку, оттуда они попадают в Енисей. Депутат 

попросил обратить внимание на эту жалобу прокуратуру Красноярского края, природоохранную 

прокуратуру и профильное министерство. 

Николай Креминский поблагодарил минфин и минтранс за решение проблемы                        

с автовокзалом в Канске. Собственник мог его продать, и в здании могли открыть торговые ряды, 

но оперативно были выделены бюджетные средства, автовокзал перешел в собственность краевого 

автотранспортного предприятия. 

Алексей Кулеш выступил в защиту медиков ФМБА, которые с весны не получают доплат  

за работу в «красной зоне» с больными COVID-19, Алексей Викторович пояснил, что не уверен          

в возможности выделять доплаты из бюджета края, отсутствует такой правовой механизм, но это 

не означает, что интересы сотрудников ФМБА не должны быть защищены. Депутат предложил 

правительству края и депутатам краевого парламента совместно обратиться в ФМБА  

для разъяснения этого вопроса и получения необходимого финансирования. Речь идет о более чем 

тысяче сотрудников. 

Алена Миронова начала свой вопрос с информации о том, что Красноярский край много лет 

занимает лидирующие позиции в Российской Федерации по развитию «третьего сектора». Тем  

не менее, некоммерческие организации края нуждаются в поддержке, этот сектор испытывает 

недофинансирование. В крае есть уникальные НКО, которые на начало года не имеют 
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финансирования. Депутат попросила у правительства обратить внимание на недостаток 

финансовой поддержки этих организаций в 2022 году и, возможно, предложить новые меры 

поддержки или новые способы перераспределения бюджетов. 

Ирина Иванова адресовала свой вопрос Алексею Подкорытову, заместителю председателя 

правительства края. Жители поселка Урман Березовского района остались без единственного 

ФАПа из-за отсутствия медицинского работника. Депутат предложила организовать  

для обслуживания жителей поселка выездные бригады на время, пока ФАП вновь не заработает. 

Ирина Иванова также попросила предоставить информацию: сколько за 2020-2021 годы было 

закрыто ФАПов, и каким образом жители этих населенных пунктов получают медицинскую 

помощь? 

Виктор Кардашов поинтересовался состоянием парка пожарных машин в крае и попросил 

правительство представить полную информацию о количестве транспорта и его техническом 

состоянии. 

Владислав Зырянов поднял вопрос о снабжении кислородом Минусинской районной 

больницы — это базовый госпиталь для всего юга края и самый отдаленный пункт с точки зрения 

производства кислорода. Ближайшие заводы находятся в Красноярске и Новокузнецке. Депутат 

поблагодарил губернатора края Александра Усса, после вмешательства которого нашли деньги  

на закупку кислородной станции, чтобы на месте, в госпитале получать кислород. Владислав 

Зырянов попросил правительство края и профильное министерство обратить внимание на то, что 

средства есть, а кислородную станцию до сих пор не закупили. Он попросил решить эту проблему 

до Нового года. 

Сергей Сизоненко отметил, что в селе Хатанга установили очистные сооружения                   

по программе «Чистая вода». Он попросил профильное министерство обратить внимание  

на самый северный поселок Красноярского края Сындасско. Поселок находится в трехстах 

километрах от Хатанги, он очень нуждается в очистке воды. Питьевая вода, которую туда 

доставляют, обходится очень дорого — до 600 рублей за литр. Депутат попросил правительство 

включить поселок Сындасско в план по обеспечению населенных пунктов края чистой питьевой 

водой. 

Борис Мельниченко сообщил коллегам, что вчера в селе Солгон Ужурского района горела 

амбулатория, отремонтированная три года назад. Пожар был локализован, но ущерб есть. Депутат 

обратился к правительству с просьбой о скорейшем восстановлении этой амбулатории. 

Законодательное Собрание подготовило предложения Правительству края 
В связи с принятием закона края «О краевом бюджете на 2022 год и плановый период 2023-

2024 годов» сессия Законодательного Собрания утвердила резолюцию публичных слушаний         

и приняла постановление. В документах содержатся предложения и рекомендации в адрес 

краевого правительства. 

В постановлении краевой парламент предлагает исполнительной власти проработать 

вопросы, ответы на которые ждут жители края. Депутаты уверены, что с учетом экономической 

ситуации и исполнения краевого бюджета необходимо найти возможность для повышения зарплат 

работникам бюджетной сферы и медикам в северных территориях края, увеличить 

финансирование на решение жилищных проблем, содержание дорог, устранение аварийности 

учреждений социальной сферы края, строительство и реконструкцию коммунальной 

инфраструктуры, принять дополнительные меры по созданию мест в детских садах и многое 

другое. Помимо этого краевые депутаты рекомендуют правительству усилить взаимодействие        

с властью на местах для того, чтобы решения, принимаемые на краевом уровне, учитывали мнение 

каждой территории края. 

Постановление к бюджету вызвало дискуссию, в ней приняли участие Борис Мельниченко, 

Ирина Иванова, Максим Маркерт, Владислав Зырянов, Александр Глисков, Виктор Кардашов, 

Александр Бойченко. Встал вопрос о том, что нужно прописывать в тексте документа: 

конкретные, точечные предложения с финансированием или круг вопросов, которые требуют 

особого внимания и приоритетного решения. Резюмируя обсуждение, спикер Алексей Додатко 

отметил, что постановление — это документ иного характера, нежели сам бюджет. Оно 

определяет векторы взаимодействия исполнительной и законодательной власти в бюджетном 

планировании. 
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Также депутаты подготовили предложения краевому Правительству в связи с планируемой 

сменой акционера АО «Красноярскнефтепродукт». Краевые депутаты предлагают после 

завершения процедуры заключить с компанией или победителем торгов соглашение о социально-

экономическом сотрудничестве, чтобы сохранить розничную сеть АЗС в сельских и отдаленных 

территориях края, а также рабочие места. Соответствующее постановление принято сессией. 

Согласована передача краевого имущества для «поезда здоровья» 
Депутаты Законодательного Собрания согласовали передачу краевого имущества                   

в безвозмездное пользование частному учреждению здравоохранения «Клиническая больница 

«РЖД Медицина» город Красноярск». Имущество передается для обеспечения населения, в том 

числе отдаленных территорий, качественной и доступной медицинской помощью. 

Краевые власти намерены продолжить взаимодействие с железной дорогой в организации 

передвижного консультативно-передвижного центра «Доктор Войно-Ясенецкий (Святитель 

Лука)», в связи с чем заключено соответствующее соглашение на следующий год. ОАО «РЖД» 

обеспечит медицинских работников, содержание передвижного состава и бесперебойную работу 

на линейных станциях Красноярской железной дороги, а Красноярский край безвозмездно 

предоставит медицинское оборудование. 

Добавим, передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-Ясенецкий 

(Святитель Лука) в 2022 году отметит 15 лет. Это совместный проект ОАО «РЖД»                           

и Красноярского края, первый в России поезд здоровья. Он работает в системе ОМС в статусе 

государственной поликлиники. 

Депутаты просят федеральных чиновников изменить ГОСТы к снежным горкам 
По инициативе первого вице-спикера краевого парламента Сергея Попова депутаты направят 

обращение к заместителю председателя Правительства Российской Федерации Ю.И. Борисову. 

Речь идет о нераспространении на снежные горки с ледяной поверхностью скольжения высотой  

до полутора метров требований, предъявляемых к аттракционам. 

Дело в том, что в крае, как и в стране в целом, жители и управляющие компании столкнулись 

с серьезными трудностями при возведении ледовых горок. Проблема в том, что федеральный 

законодатель приравнял снежные горки высотой более 40 сантиметров к аттракционам. На горки 

распространились суровые нормативные предписания, включая сертификацию. Процедура очень 

сложная и финансово затратная. Исполнить все требования в короткий зимний период 

невозможно. В России всего семь специализированных организаций, которые могут давать 

«добро» на ввод горки в эксплуатацию. 

В результате зимние снежные горки исчезают из дворов и площадей в городах и селах 

страны. Управляющие компании отказались от таких снежных забав под страхом штрафа. Горки, 

возведенные инициативными жителями во дворах, сносятся. Безопасность детей от таких мер       

не становится более обеспеченной, поскольку дети начинают находить природные спуски               

и неконтролируемо возникают стихийные скаты, иногда и с выездом на проезжую часть. 

Депутаты Законодательного Собрания просят исключить избыточное правовое 

регулирования в отношении снежных катальных горок с ледяной поверхностью скольжения 

высотой до полутора метров и не рассматривать временные сооружения как аттракционы.  

Для этого, говорится в обращении, «необходимо внести соответствующие изменения  

в Постановление Правительства Российской Федерации «Об утверждении требований  

к техническому состоянию и эксплуатации аттракционов» и Постановление Правительства 

Российской Федерации «Об утверждении Правил государственной регистрации аттракционов», 

«ГОСТ Р 56987-2016». 

«Высота полтора метра определена исходя из соображений здравого смысла. Хочется 

верить, что наше обращение сработает, подключатся коллеги из регионов. И детская радость 

от катания на сделанной своими силами горке вернется в Сибирь», — сказал первый вице-спикер 

краевого парламента, председатель комитета по государственному устройству, законодательству    

и местному самоуправлению Сергей Попов. 

Краевые парламентарии подготовили обращение к министру сельского хозяйства 

России Дмитрию Патрушеву 
По инициативе членов комитета по делам села и агропромышленной политике сессия 

Законодательного Собрания поддержала обращение к министру сельского хозяйства Российской 

Федерации Дмитрию Патрушеву. Краевые парламентарии выразили обеспокоенность планами 
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федерального ведомства ввести с 1 сентября 2022 года правила убоя животных, назначения             

и проведения ветеринарно-санитарной экспертизы мяса и продуктов убоя животных, 

предназначенных для переработки или реализации. Председатель комитета Владислав Зырянов 

напомнил, что некоторое время назад письмом главного ветеринарного врача края в регионе был 

введен запрет на убой вне специальных пунктов. В отсутствие доступности этих пунктов возник 

«мясной кризис» — прямая угроза резкого роста цен на мясо. Депутаты вместе с правительством 

края сумели оперативно решить вопрос и не допустить такого развития ситуации. 

«В ноябре этого года на официальном сайте Правительства России был размещен проект 

приказа Министра сельского хозяйства, — сообщил Владислав Зырянов. — И если он вступит      

в силу осенью 2022 года в том виде, в котором он представлен, боюсь, людям фактически будет 

запрещен подворовый забой скота». 

В обращении Законодательного Собрания, в частности, говорится: 

«В настоящий момент запрет на реализацию продукции собственного производства, 

полученной посредством подворового убоя животных, не обеспечен на территории 

Красноярского края альтернативными вариантами решения проблемы без ущерба для качества 

жизни сельского населения. Кроме того, полноценная реализация Правил на территории края 

невозможна в силу его значительной протяженности, которая составляет 3000 километров        

с севера на юг. 

В условиях удаленности сельских поселений друг от друга (до 100 километров), от районных 

центров, от мест нахождения действующих убойных цехов существуют трудности                       

с транспортным сообщением, особенно в весенне-осенний период (из-за отсутствия ледовых 

переправ), а также с транспортировкой животных в зимний период в связи с высоким риском  

их обморожения и гибели». 

Законодательное Собрание просит рассмотреть возможность применения среднесрочного 

переходного периода либо ограничения действия требований, предусмотренных проектом приказа 

Минсельхоза России «Об утверждении Ветеринарных правил убоя животных, назначения               

и проведения ветеринарно-санитарной экспертизы мяса и продуктов убоя (промысла) животных, 

предназначенных для переработки или реализации», для граждан, проживающих в сельской 

местности на территории Красноярского края. 

Молодежный парламент отчитался перед депутатами 
Депутаты заслушали отчет о деятельности Молодежного парламента Красноярского края 

при Законодательном Собрании Красноярского края за два прошедших года, с которым перед 

старшими коллегами выступила его председатель Валерия Ступина. Напомним, деятельность 

шестого созыва Молодежного парламента началась 19 декабря 2019 года. За это время молодыми 

парламентариями разработано 15 законодательных инициатив, которые были представлены 

профильным комитетам Законодательного Собрания края. Например, речь шла о внесении 

изменений в уголовно-процессуальный и уголовный кодексы РФ; о мерах поддержки молодых 

ученых в крае; о регулировании отношений в области обращений с ТКО. 

Для привлечения молодежи к законотворчеству было реализовано два масштабных проекта: 

«Школа молодого парламентария» и «Школа PRO парламентаризм». По итогам участники 

сформировали около 40 законодательных инициатив. Работы победителей планируется направить 

на федеральный конкурс «Моя законодательная инициатива». 

«Наша команда активно взаимодействует с представителями молодежных парламентов 

по всей России, — рассказала Валерия Ступина. — На территории края Молодежный парламент 

реализует федеральный проект «Большая история». Акция «Тест по истории ВОВ» в этом году 

была посвящена Дню Неизвестного солдата, в ней приняли участие около двадцати тысяч 

человек. Также в этом году был проведен первый форум «Молодежь Севера», который проходил    

в течение двух дней в Норильске и Дудинке. Его участниками стали более 250 ребят. По итогам 

был подготовлен перечень проектных идей и молодежных инициатив. Планируется, что такая 

площадка будет ежегодной, в 2022 году мероприятие пройдет в апреле». 

Помимо этого Молодежный парламент края работал над развитием сети молодежных 

совещательных органов в муниципальных образованиях края, организовывал постоянные 

дискуссионные площадки. Например, через социальные сети проводились опросы, проходили 

слушания по поддержке молодых семей, круглые столы на актуальные для региона темы и многое 

другое. 
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Депутаты положительно оценили работу Молодежного парламента, отметив 

инициативность, активность и искреннюю заинтересованность его участников. Вера Оськина, 

Александр Ратахин, Ирина Иванова высказали пожелания, задали ряд вопросов. Заместитель 

председателя комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Евгений Петренко, который курирует работу Молодежного парламента, предложил принять 

отчет к сведению, а по итогам — проект Постановления. 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко поблагодарил Валерию 

Ступину, отметив, что «на уровне Сибирского федерального округа организация работы 

Молодежного парламента Красноярского края и его политическая активность оценивается 

высоко. В этом большая заслуга ребят, которые работали в этом созыве». 

Полномочия Молодежного парламента Красноярского края при Законодательном Собрании 

Красноярского края шестого созыва были прекращены. Депутатами утвержден новый состав — 

седьмого созыва. 

23.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68471 

 

Алексей Додатко: «Механизмы финансирования с общественным участием позволяют 

чувствовать себя ответственным хозяином» 
В клубе «Плазма холл» фанпарка «Бобровый лог» состоялся краевой форум программы 

поддержки местных инициатив, который собрал более 60 участников из 25 муниципальных 

районов и округов края: глав муниципальных образований, депутатов, членов инициативных 

групп. 

В мероприятии приняли участие председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, 

председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО        

и ЧС Алексей Кулеш. 

Приветствуя участников форума, спикер краевого парламента отметил: 

«За пять лет реализации программа прошла серьезный путь развития: на старте в нее было 

включено 6 территорий, сейчас больше 30. Общий объем финансирования составил более 700 

миллионов. Сложно представить такой общекраевой масштаб, когда реализуешь в родном селе 

свой маленький проект. Мы все причастны к этому важному государственному делу — не только 

руководители органов местного самоуправления, депутаты, но в первую очередь, жители 

территорий. На мой взгляд, программа поддержки местных инициатив — важный пилотный 

проект. Он отражает одну из стратегических задач — расширять до максимума сферу 

инициативного бюджетирования, ту часть расходов, которую органы местного самоуправления 

формируют вместе с населением. Аналогичные проекты с участием жителей должны отточить 

инструменты, с помощью которых в перспективе будет работать вся система местного 

самоуправления. Мы понимаем, как непросто формируются бюджеты на уровне поселений, 

сельсоветов. Но если механизмы финансирования будут дополняться общественным участием, 

то степень самостоятельности, ответственности, а значит хозяйского отношения к той 

территории, на которой мы живем, будет выше. Сегодняшняя встреча необходима  

для настройки программы к дальнейшей реализации». 

А. А. Менщиков, директор Института государственного и муниципального управления  

при Правительстве Красноярского края, подчеркнул, что форум состоялся благодаря народной 

инициативе. У участников возникло желание проанализировать результаты, подвести итоги            

и наметить дальнейшие шаги. Алексей Анатольевич поблагодарил за содействие в этом 

межотраслевом проекте Законодательное Собрание края и министерство финансов. 

На форуме выступили 12 представителей муниципальных образований, которые поделились 

результатами реализации ППМИ в территориях. В ходе обсуждения в группах путей развития 

инициативного бюджетирования в крае принята декларация движения ППМИ. Организаторы 

уверены, что, как и в олимпийском движении, участников программы объединяют общие 

ценности, идеи, и нацеленность на достижение общественно-значимого результата. 

С 2016 года край стал участником федерального проекта «Развитие инициативного 

бюджетирования в субъектах Российской Федерации», цель которого — повышение 

эффективности решения проблем местного уровня за счет эффективного вовлечения населения, 

бизнеса, органов местного самоуправления. Реализация ППМИ позволяет привлекать  

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68471
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для их решения все доступные имеющиеся местные ресурсы. Участников на протяжении всего 

периода реализации программы сопровождает проектный центр инициативного бюджетирования 

края. Чаще всего проекты направлены на преобразование объектов коммунальной 

инфраструктуры        и внешнего благоустройства, культуры и спорта, обеспечение мер пожарной 

безопасности, приобретение машин и оборудования. 

15.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68362 

 

Ледяные горки: за и против 
Депутаты из комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению (председатель Сергей Попов) вернулись к обсуждению вопроса о ледовых 

горках. Дело в том, что в преддверии Нового года проблема оказалась весьма актуальной  

для муниципалитетов. Горки теперь надо сертифицировать и строить с учетом ГОСТов. Иначе 

зимнюю забаву снесет управляющая компания. Так уже получилось недавно в Назарово. Тема 

была поднята на минувшем заседании сессии Законодательного Собрания и получила широкий 

общественный резонанс. 

Как горки стали аттракционом 

Вопрос «О введении в эксплуатацию снежных горок на территории муниципальных 

образований Красноярского края» был вынесен на заседание комитета. Докладчиком по вопросу 

выступила заместитель руководителя службы по надзору за техническим состоянием самоходных 

машин и других видов техники Красноярского края Оксана Уколова. Она сообщила, что согласно 

новым требованиям федерального законодательства, горки стали относиться к аттракционам.  

«Для нас, как исполнительной власти края, самое главное — безопасность использования этих 

аттракционов», — пояснила Оксана Анатольевна. 

С 2015 года нормы к горкам носили рекомендательный характер, а с 2019 стали 

обязательными, поскольку в России вступили в силу постановления правительства РФ                

«Об утверждении требований к техническому состоянию и эксплуатации аттракционов»                 

и «Об утверждении правил государственной регистрации аттракционов». Кроме того, существует             

и ГОСТ 56987–2016 «Безопасность устройств для развлечений. Горки зимние. Требования 

безопасности при эксплуатации». Оксана Уколова сказала, что контроль за аттракционами был 

возложен на службу в 2020 году, поэтому они заранее, не дожидаясь зимы, начали оповещать 

органы местного самоуправления о нововведениях. Однако, как на это заметил первый вице-

спикер краевого парламента, председатель профильного комитета Сергей Попов, в итоге горок       

в городах и поселках края стало гораздо меньше. «Куда дети пойдут кататься? Правильно,  

со склонов. Вот и вся безопасность», — сказал Сергей Александрович. 

Получить сертификат — дело долгое 

Далее в режиме видеоконференц-связи слово для выступления было предоставлено 

представителям территорий края. Заместитель главы города Ачинска Олег Корзик отрапортовал, 

что они монтируют стационарные большие горки в рамках программ по благоустройству, пока 

сложностей не испытывают. Михаил Ковалев, глава Дороховского сельсовета Назаровского 

района, был настроен не так оптимистично. Михаил Александрович посетовал, что получить 

сертификат горку — дело долгое и затратное, бюрократические проволочки могут затянуться  

до марта. «На сегодняшний день из-за ужесточения действующего законодательства горки 

отнесены либо к аттракционам, либо к детскому игровому оборудованию, все это подлежит 

сертификации с соблюдением технического регламента и эксплуатационной документации.         

К тому же обязательным условием считается наличие обученного персонала, который будет 

обслуживать эти горки. Ближайший орган, выдающий эти сертификаты, находится                    

в Новосибирске», — рассказал глава сельсовета. 

Нина Тефанова, глава администрации городского поселка Северо-Енисейский сказала,  

что они постарались исполнить все требования, поэтому купили готовые деревянные горки и даже 

установили их, но вот зарегистрировать конструкции оказалось огромной проблемой. 

Специалисты аккредитованных организаций не горят желанием ехать к ним на север края. Нина 

Юрьевна добавила, что единственный эксперт, который выразил согласие, был из Краснодарского 

края, впрочем, и он тоже вскоре передумал. 
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Михаил Сперанский, глава ЗАТО Зеленогорск сказал, что вопросом подготовки снежных 

горок в администрации города озадачились еще летом. «Но прикинув сроки оформления 

деклараций, постановки на учет, поняли, в Новый год открыть горки не сможем. Запретить 

кататься на них детям — нереально. Случись ЧП на горке, которая не прошла сертификацию, 

под ответственность попадут все, поэтому мы от ледовых горок отказались. Закупаем в этом 

году деревянные. Но люди ими недовольны, вообще же раньше у нас было 10 снежных горок,          

а сейчас всего 3-4 штуки поставим из дерева», — с горечью сказал Михаил Викторович. По его 

подсчетам, чтобы документально оформить одну горку, нужно не менее 27 тысяч. «Детские сады 

у нас уже отказались от установки этих забав на своей территории», — заметил глава. 

Недоумение Михаила Сперанского также вызвал один из пунктов ГОСТов к горкам, а именно 

пункт 10.3.13. Согласно этому пункту «Если посетитель вынужден перемещаться пешком вдоль 

выката, чтобы поднять потерянный инвентарь для спуска (например, ледянку, ускользнувшую      

в результате спуска или падения), он должен производить данное перемещение, не мешая другим 

посетителям — настолько, насколько это возможно». 

Ступеньки, инструкция и питьевая вода 

После выступления представителей территорий члены комитета высказали свои 

предложения, замечания, задали ряд вопросов заместителю руководителя службы по надзору        

за техническим состоянием самоходных машин и других видов техники Красноярского края 

Оксане Уколовой. Активное участие в дискуссии приняли депутаты Галина Ампилогова, Алена 

Миронова, Вера Оськина, Александр Ратахин, Борис Мельниченко, Ирина Субочева, Евгений 

Петренко, Юрий Адаменко. 

В частности, парламентарии и интересовались, сколько в России аккредитованных 

организаций, способных проводить необходимую сертификацию ледовых горок. Оказалось, таких 

организаций всего семь. 

Отдельный вопрос был по поводу требования использовать при изготовлении ледовой 

конструкции только питьевую воду. Как явствовало из пояснений, это обусловлено тем, что «дети 

есть дети, они могут горку попробовать на вкус». 

Что касается ГОСТОв, то тут учитывается целый ряд требований, например, ступеньки          

у горки должны быть не меньше 24 сантиметров, обязательны перила, бортики, инструкция  

по эксплуатации. Регламентированы габариты горки: если она выше 40 сантиметров,                          

то приравнивается к аттракционам, все, что меньше, это уже, например, поребрик или кочка, 

поэтому учету не подлежит. 

Регламент не должен «прокатить» горки 

Подвел итог обсуждению первый вице-спикер краевого парламента, председатель комитета 

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Сергей Попов. 

Сергей Александрович сказал, что имеется несколько направлений, над которыми нужно работать: 

 Аккредитация организаций и специалистов, проводящих сертификацию горок,                     

из Красноярска; 

 Стимулирование производства качественных деревянных горок предприятиями 

Красноярского края; 

 Необходимо «развести» требования, предъявляемые к муниципальным горкам                      

и небольшим дворовым («народным») конструкциям. 

Сергей Попов предложил муниципалитетам направлять в комитет конструктивные идеи         

и дополнения, они будут проанализированы и обобщены, по итогам планируется выработать ряд 

рекомендаций в адрес федеральных властей, правительства края, надзорных органов. «Просьба 

проявить инициативу и творческий подход», — подытожил парламентарий. 

15.11.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68363 

 

Вера Оськина: «Это правильное решение» 
Комитет по образованию и культуре рассмотрел законопроект, которым предложено внести 

изменения в отдельные законы края о наделении органов местного самоуправления 

государственными полномочиями в сфере защиты прав ребенка. 

Как пояснила докладчик — министр образования Светлана Маковская, главным 

распорядителем бюджетных средств по обеспечению жильем детей-сирот было министерство 
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образования Красноярского края. На уровне Правительства Российской Федерации принято 

решение, что на федеральном уровне распоряжаться бюджетными средствами для обеспечения 

детей-сирот жилыми помещениями будет Министерство строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Российской Федерации. Аналогичное решение принято и в крае,              

с 1 января 2022 года полномочия по обеспечению жильем детей-сирот переходят от министерства 

образования министерству строительства края. 

Изменения в ряд законов края по сути означают, что за строительство жилья и обеспечение 

квадратными метрами теперь будет отвечать минстрой. Переход полномочий позволит обеспечить 

комплексный подход к решению жилищной проблемы детей-сирот не только через приобретение 

жилья, но и через его строительство. 

Однако за министерством образования края сохраняются компетенции по формированию, 

ведению списков детей-сирот, установлению факта невозможности проживать в закрепленном 

жилье, контроль за использованием, сохранностью и распоряжением жилым помещением, 

закрепленным за сиротой. Депутаты рекомендовали вынести вопрос на сессию для принятия сразу 

в двух чтениях. 

Председатель комитета Вера Оськина пояснила, почему важно принять законопроект              

в ближайшее время: «Документ касается строительства и выделения жилья для детей-сирот. 

Он носит в большей степени технический характер, меняется главный распорядитель 

бюджетных средств на строительство жилья. На ближайшие три года на эти цели выделяется 

очень большая сумма. Для покупки готового жилья за счет краевого бюджета будет выделяться 

около миллиарда рублей ежегодно. За счет федерального бюджета на следующий год выделят 

еще 263 миллиона рублей. По принятому совсем недавно краевому закону будут выделены средств 

на сертификаты для покупки жилья сиротам старше 23 лет. Это 200 миллионов рублей 

ежегодно. При работе над бюджетом между первым и вторым чтением расходы на это 

направление увеличены еще на 100 миллионов рублей, то есть в 2022 на сертификаты выделят 

300 миллионов рублей. Поправкой правительства к проекту бюджета добавлено 391 млн рублей 

на обеспечение сирот жилыми помещениями. В общей сложности поправкой добавлено почти 

полмиллиарда на жилье сиротам. Кроме того, запланировано строительство жилья  

для бюджетников и детей-сирот. На эти цели предусмотрен миллиард рублей на 2 ближайших 

года. Будет построено два 85-квартирных дома, семь — двадцатиквартирных. Сиротам будет 

выделяться 25% квартир. В общей сложности в 2022 году жилье получит 971 человек из этой 

категории нуждающихся. 

Мы планируем принять законопроект в двух чтениях для того, чтобы министерство 

строительства успело заключить соглашения с муниципальными образованиями до 1 января 2022 

года. Передача полномочий по строительству жилья в профильное министерство —  

это правильное решение. Думаю, оно оправдано». 

15.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68364 

 

Перепись-2021: население Красноярского края увеличилось 
Депутаты заслушали и обсудили информацию о предварительных итогах и особенностях 

проведения переписи населения на территории Красноярского края в 2021 году. Этот вопрос был 

рассмотрен на заседании комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению (председатель Сергей Попов). Докладчиком выступил Сергей Верещагин — 

заместитель председателя правительства края. Он напомнил, что перепись населения проходила     

в условиях непростой эпидемиологической обстановки. Основной этап переписи прошел  

с 15 октября по 14 ноября 2021 года. В 81 труднодоступном северном пункте края перепись 

проходила с января этого года. 

Финансирование мероприятия осуществлялось за счет средств федерального бюджета, 

региону было выделено около 45 миллионов рублей. В переписи населения задействовали более 

шести тысяч человек. Особые требования предъявлялись к наличию у переписчиков вакцинации, 

кроме того для них еженедельно проводили ПЦР-тестирование. Помимо этого к переписи 

привлекли более 400 волонтеров. 

Впервые Всероссийская перепись населения проводилась в электронном формате,                  

к традиционным формам опроса добавилось анкетирование на портале Госуслуг. В целом 
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Всероссийская перепись признана состоявшейся, первые официальные результаты будут известны 

в январе 2022 года. Что касается предварительных итогов, то через портал Госуслуг в крае было 

переписано около 16 процентов населения, при этом наиболее активны были жители Норильска     

и Северо-Енисейского района. 

Всего же в Красноярском крае было опрошено 2 миллиона 968 тысяч 382 человека. Сергей 

Верещагин добавил, что по состоянию на 1 августа 2021 года численность населения составляла    

2 миллиона 848 тысяч 731 человек. При этом были отмечены процессы урбанизации: в городе 

Красноярске сейчас насчитывается на 150 тысяч человек больше, чем по состоянию на 1 августа 

2021 года. В краевом центре в настоящее время проживает 1 миллион 240 тысяч человек. 

Впрочем, заместитель председателя правительства края Сергей Верещагин подчеркнул, что эти 

цифры пока предварительные. 

Всероссийская перепись населения проводится один раз в десять лет и является основным 

источником формирования официальной статистической информации, касающейся численности, 

структуры населения, его распределения по территориям, национальном составе, 

образовательном, демографическом уровне и т.д. 

Депутаты Сергей Попов, Вера Оськина, Евгений Петренко, Алена Миронова, Борис 

Мельниченко задали докладчику ряд вопросов. В частности, речь шла об увеличении населения 

края. Сергей Верещагин пояснил, что если сравнивать с данными предыдущей переписи,              

то прирост составил четыре процента. В частности, на увеличение численности населения влияет 

межрегиональная миграция. 

Первый вице-спикер краевого парламента, председатель комитета по государственному 

устройству, законодательству и местному самоуправлению Сергей Попов сказал, что перепись 

населения — это важный государственный процесс и поблагодарил всех тех, кто в нем участвовал. 

15.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68365 

 

Молодые парламентарии края завершили политический сезон 
Председатели комитетов молодежного органа при Законодательном Собрании края подвели 

итоги работы за два года. Они рассказали о своих успехах в организации дискуссионных 

площадок, законотворческой деятельности, развитии сети молодежных совещательных органов  

на территории края и о достижениях в реализации федеральных, региональных и международных 

проектов. Среди таких мероприятий — тест по истории Великой Отечественной войны, школа 

молодого парламентария PRO парламентаризм, форум «Молодежь Севера» и ряд других. 

Что касается законотворчества, три законодательные инициативы, разработанные 

Молодежным парламентом края, были отмечены наградами на федеральном конкурсе, один 

законопроект нашел отклик у старших коллег — на него дали своё заключение Губернатор, 

Законодательное Собрание и краевая прокуратура, а депутаты Законодательного Собрания 

обсудили его на заседании комитета. 

Вице-спикер краевого парламента Дмитрий Свиридов поблагодарил начинающих политиков 

за активное участие в развитии парламентаризма в крае и вручил наиболее отличившимся 

активистам благодарственные письма. В своем выступлении вице-спикер отметил, что молодые 

парламентарии — это «проводники» интересов молодежи в органах государственной власти края, 

которые несут свежие идеи и новые взгляды на решение стоящих перед краем задач. 

Добавим, Молодежный парламент является коллегиальным совещательным органом  

при Законодательном Собрании края. Каждые два года его состав обновляется. 

15.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68366 

 

Жителям края дадут право узаконить свои гаражи 
На комитете по природным ресурсам и экологии обсудили изменения в региональный закон 

о земельных отношениях. 

С 1 сентября 2021 года в России стартовала «гаражная амнистия» благодаря вступившему      

в силу Федеральному закону № 79 от 5 апреля 2021 года. У граждан появилась возможность          

в упрощенном порядке оформить в собственность земельные участки под гаражами. 
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Как сказал председатель комитета Виталий Дроздов: «Речь идет о наследии советских 

времен, которое пока не могут люди узаконить. У многих есть гаражи, которые строились  

в 80-е, 90-е годы. На них нет современных правоустанавливающих документов. По факту гараж 

есть — документов нет. Все мы прекрасно понимаем, какие сложности это может вызвать  

для собственников. Благодаря федеральному закону появляется понятный механизм, который 

позволяет узаконить свой гараж. При этом Федерация дала дополнительное право субъектам: 

устанавливать свой перечень документов, в том случае если у гражданина нет определенного 

федеральным законом пакета документов. Мы его постарались сделать максимально простым». 

В связи с этим вносятся изменения и на региональном уровне. Для владельцев капитальных 

гаражей, расположенных на государственной или муниципальной земле, утверждается 

упрощенный перечень документов. Это подтверждение оплаты налога в отношении земельного 

участка, гаража или членская книжка гаражного кооператива. 

Третий вариант — можно предоставить судебный акт, подтверждающий факт пользования 

земельным участком и расположенным на нем гаражом, построенным до введения в действие 

Градостроительного кодекса. Такую поправку депутаты внесли ко второму чтению проекта 

закона, которое состоится на сессии 23 декабря. 

Отметим, что депутаты планируют работать еще над одним проектом закона, поступившим    

в Законодательное Собрание. В нем устанавливается перечень мероприятий, который должны 

будут провести органы местного самоуправления, чтобы оказать помощь гражданам                        

в оформлении своей собственности. 

15.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68367 

 

Актуальные вопросы ведения лесного хозяйства 
На комитете по природным ресурсам и экологии обсудили актуальные вопросы ведения 

лесного хозяйства. Председатель комитета Виталий Дроздов отметил: многие из них остаются 

таковыми на протяжении ряда лет. Так, жители сельских районов жалуются на то, что не могут 

заготовить лес недалеко от своих поселков и деревень. «Живем в крае, где одни из самых больших 

запасов древесины. При этом жители не могут заготовить себе дрова или лес                                

на строительство. С другой стороны, льготная заготовка превращается в лазейку для того, 

чтобы срубить товарный лес и продать его дорого и нелегально», — сказал Виталий 

Александрович. 

В актуальной повестке также борьба с незаконными вырубками, с лесными пожарами             

и лесоустройство, которое является основой лесоуправления, рационального использования лесов, 

их защиты, охраны и воспроизводства. 

По мнению депутата Николая Креминского, именно в последнем кроется причина 

незаконных вырубок, ухода леса в теневой оборот. Если бы каждое дерево было учтено и имело 

паспорт, этого можно было бы избежать. Согласно Лесному плану, утвержденному в 2018 году, 

общая площадь лесного фонда края составляет 158,7 млн га. Как сообщил на комитете министр 

лесного хозяйства Алексей Панов, из них только на 1,8 процента площади срок лесоустройства 

меньше десяти лет. Для остальной территории, а это более 92 процентов, сведения о состоянии 

лесов устарели. Чтобы их обновить, потребуется более полумиллиарда рублей, которые найти        

в краевой казне затруднительно. Правда, со следующего года полномочия по лесоустройству  

на землях лесного фонда переходят на федеральный уровень. На 2022-2023 годы уже 

запланировано лесоустройство на территории Канского, Кодинского, Тюхтетского лесничеств  

на общей площади 2,2 млн га. 

Лесоустройство достаточно плотно связано с цифровизацией. В цифровом виде данные 

поступают в министерство с 2014 года. В настоящий момент оцифрованы данные только  

по 10 лесничествам, затраты на оцифровку имеющихся данных по остальным 50 лесничествам 

составят 21,9 млн рублей. Также министр сказал о необходимости закупки беспилотных 

летательных аппаратов, которые позволяют оперативно оценивать состояние лесов, работы  

по их восстановлению. В ходе обсуждения депутат Денис Терехов назвал затраты на это 

направление одними из важнейших. 

Следующей важной темой стала заготовка древесины для собственных нужд жителями края. 

Долгое время это направление служило для вывода древесины в теневой сектор. По словам 
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министра, за последнее время контроль в этой области усилился. В результате сократилось число 

договоров купли-продажи лесных насаждений и объем вырубок (с 2,15 в 2019 до 1,78 млн кубов    

в 2020 году). 

Тем не менее, депутат Елена Пензина посчитала, что контроль за нецелевым использованием 

леса можно улучшить, если министерство объединится с силовыми и надзорными ведомствами.    

В свою очередь, председатель комитета Виталий Дроздов напомнил: еще в предыдущем созыве 

краевым парламентом было дано поручение проработать вопрос о снабжении жителей районов 

несортовым лесом, остатками, которые сейчас лесопромышленники бросают на вырубках, а могли 

бы вывозить их в населенные пункты на дрова. Он предложил ведомству ускорить работу над 

конкретным механизмом реализации этой нормы. 

Самая острая дискуссия развернулась вокруг использования лесов, расположенных              

на землях сельскохозяйственного назначения. В сентябре прошлого года Правительством 

Российской Федерации было принято постановление №1509, согласно которому на этих землях 

допускается сплошная вырубка лесов. При этом заготовленная древесина не попадает в ЕГАИС 

учёта древесины и может уйти в теневой рынок. Этим пользуются недобросовестные 

предприниматели, которые оформляют лесные участки как сельскохозяйственные земли                

и вырубают лес. Пример подобной ситуации привела на комитете депутат Ирина Иванова,              

к которой обратились с жалобой на вырубку реликтового леса члены садового некоммерческого 

товарищества станции Таежной Манского района. 

Заместитель председателя комитета Юрий Захаринский добавил еще одну тему, связанную    

с лесным хозяйством: законодательно не урегулирован вопрос о реализации древесины, 

образовавшейся в результате осуществления научно-образовательной деятельности. 

В ходе обсуждения на комитете неоднократно говорилось, что контроль над законностью 

вырубок, работы по предотвращению лесных пожаров, лесоустройству и восстановлению лесов 

требуют дополнительного финансирования. Необходимо закупать видеокамеры, которые 

позволяют вовремя заметить возгорание в лесу, улучшать материально-техническое оснащение 

лесных инспекторов, повышать им заработную плату (сейчас она в среднем составляет 30 тысяч 

рублей). 

Председатель комитета Виталий Дроздов предложил министерству подготовить расчеты         

и обоснование дополнительного финансирования. Комитет включит их в постановление 

Законодательного Собрания к краевому бюджету на 2022 год. Это даст основание выделить 

средства в весеннюю корректировку бюджета. Он же отметил, что и в федеральном,                        

и в региональном законодательстве в области лесных отношений есть пробелы, которые 

необходимо заполнить. Для этого будет организована межведомственная рабочая группа, куда 

помимо депутатов войдут представители заинтересованных министерств и силовых ведомств. 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68370 
 

Жилищные субсидии на переселение 
Комитет по развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 

народов (председатель Людмила Магомедова) рассмотрел законопроект о внесении изменений        

в Закон края «О социальной поддержке граждан, переселяющихся из городского округа город 

Норильск и городского поселения город Дудинка Красноярского края». Проект закона края 

разработан с целью приведения положений Закона края в соответствие с требованиями 

действующего федерального законодательства. 

На начало года в регионе на учете состоит более 17 тысяч граждан, имеющих право  

на получение жилищных субсидий в связи с выездом из районов Крайнего Севера и приравненных      

к ним местностей. Из них 8734 человека в Норильске и Дудинке. Они имеют право  

при переселении на материк получить социальную поддержку по федеральному или краевому 

закону. 

В федеральный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из районов 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностей» внесены изменения. Поправки уточняют 

категории граждан, имеющих право на получение жилищных субсидий, и порядок расчета размера 

социальных выплат в случае отчуждения гражданами имеющихся жилых помещений. 
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Кроме того, федеральный законодатель дает гражданину право принять решение — 

отчуждать или нет в государственную или муниципальную собственность жилое помещение, 

расположенное в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях или за их 

пределами. Важно, что жилье должно при этом принадлежать гражданину или членам его семьи 

на праве собственности. В документе определен порядок расчета размера социальной выплаты       

в случае отказа от отчуждения жилья. 

В 2021 году финансирование мероприятий по предоставлению социальных выплат 

гражданам, выезжающим из городского округа город Норильск и городского поселения город 

Дудинка Красноярского края, будет осуществляться за счет средств краевого бюджета, а также 

ПАО «ГМК» Норильский никель». С 2022 года средства на финансирование мероприятий по 

предоставлению социальных выплат гражданам будут предусмотрены в федеральном бюджете. 

Между первым и вторым чтением все замечания к документу были устранены. Председатель 

профильного комитета Людмила Магомедова предложила коллегам вынести законопроект          

«О внесении изменений в закон края «О социальной поддержке граждан, переселяющихся             

из городского округа город Норильск и городского поселения город Дудинка красноярского края» 

на рассмотрение сессии Законодательного Собрания края во втором чтении. Депутаты поддержали 

это предложение. 

Далее члены комитета детально обсудили концепцию по переселению жителей северных 

территорий на юг края. 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68403 
 

Развитие территорий: инвестиции плюс бюджет 

В рамках заседания Координационного совета представителей местной власти ознакомили     

с новой государственной программой «Комплексное территориальное развитие Красноярского 

края». Как рассказала министр экономики и регионального развития Анна Гарнец, цель 

программы — инфраструктурное и инвестиционное развитие региона. При этом в основу развития 

заложен не отраслевой, а территориальный принцип. Именно в муниципальные образования края 

будет направлено в ближайшие три года 1 млрд 660 млн рублей. 

Финансирование идет на муниципальные комплексные проекты развития — локализованные 

проекты развития одного или нескольких сельсоветов, в которых есть конкретная инвестиционная 

деятельность. Отбирает МКПР Совет по развитию местного самоуправления. Имеется опыт 

реализации 14 МКПР в предыдущие годы. В рамках проектов строят школы, дома культуры, 

очистные сооружения, дороги. Например, в Канском районе было построено несколько 

социальных объектов. Поскольку раньше деньги на проекты шли из разных отраслевых программ, 

были проблемы. Теперь, когда финансирование заложено в одной программе, муниципалитетам 

станет проще. В программу на 2022-2024 годы уже включены 10 МКПР в Канске, Лесосибирске, 

Балахтинском, Большемуртинском, Краснотуранском, Сухобузимском, Тасеевском, Ужурском, 

Шарыповском, Шушенском районах. Еще 10 проектов находятся в стадии проработки. 

Следующим шагом станет поддержка и развитие макрорайонов. По поручению губернатора 

края в этом году такой проект отрабатывался на примере Канско-Абанской группы районов. 

Несколько районов консолидируются на основе их географического положения, специализации, 

экономического уклада. На каждый из таких районов будет формироваться инвестиционный 

паспорт и концепция развития. 

Доклад министра вызвал отклик у членов Ассоциации. Представители Курагинского, 

Казачинского, Канского районов задали свои вопросы, которые касались инфраструктурного 

развития мелких поселений, Лесосибирского макрорайона. Председатель комитета                          

по образованию и культуре Вера Оськина призвала ведомство активнее работать с территориями  

и разъяснять им возможности участия в программе. Как пояснила Анна Гарнец, такая работа 

проводится, в том числе через «Центр регионального развития «Локальная экономика». 

Первый заместитель председателя Законодательного Собрания Сергей Попов призвал глав 

муниципалитетов и представителей местных Советов депутатов активнее включаться                       

в программу, попробовать по-новому взглянуть на потенциал развития районов. 

«Территории очень разные, — подчеркнул Сергей Александрович. — Где-то есть активные 

инвесторы, где-то — активные главы, которые видят возможности и пытаются с ними 
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работать. Где-то нет инвесторов, не просматривается возможностей, хотя не факт,  

что их не существует. Просто нужно осмысление развития территории, новый взгляд на те 

вещи, которые сейчас не воспринимаются как ресурсы для инвестиционных проектов». 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68405 
 

Экологические интересы края будут учтены 

Предложения депутатов краевого парламента, касающиеся возврата в край экологических 

платежей, нашли отражение в новом федеральном проекте закона, над которым идет работа             

в Государственной Думе. 

9 декабря сессия Законодательного Собрания Красноярского края приняла обращение, 

подготовленное комитетом по природным ресурсам и экологии. Они касались проекта 

федерального закона № 4764-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об охране 

окружающей среды» и отдельные законодательные акты Российской Федерации».                           

В законопроекте предлагается сделать окрашенными все виды платежей за вред, нанесенный 

экологии, т.е. направлять средства, поступившие в бюджет в виде платежей, штрафов и т.д., 

только на улучшение экологической ситуации. В обращении краевых депутатов говорится о том, 

что средства штрафов, поступившие в федеральный бюджет, должны возвращаться именно в тот 

субъект, из которого они поступили. 

Федеральный законопроект уже принят в первом чтении. Ко второму чтению, как сообщил 

председатель комитета Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды Дмитрий Кобылкин, внесен ряд существенных поправок. В том числе 

платежи, полученные от возмещения вреда окружающей среде и направленные в федеральный 

бюджет, будет распределять Правительство РФ с учетом предложений пострадавших регионов.     

В первую очередь это важно для субъектов, на территории которых загрязнению подверглись 

водные объекты. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов 

прокомментировал: «Именно с этим мы и обращались в Госдуму — просили учитывать интересы 

регионов. Мне по-настоящему приятно, что работа, которую мы делаем на благо нашего края, 

шаг за шагом дает осязаемый положительный результат». 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68406 
 

Вносятся изменения в закон о господдержке АПК 
16 декабря в режиме видеоконференции состоялось заседание комитета Законодательного 

Собрания по делам села и агропромышленной политике. Депутаты рассмотрели проект закона      

«О внесении изменений в Закон края «О государственной поддержке агропромышленного 

комплекса края и развития сельских территорий края».  

Как сообщила заместитель министра сельского хозяйства и торговли Лариса Белецкая, 

поправки вносятся в связи с изменениями в федеральном законодательстве. «При этом они весьма 

чувствительны для аграриев, – добавил председатель комитета Владислав Зырянов. –  

В частности, если в настоящее время производителям молока выделяются субсидии раз в месяц, 

то уже с 2022 года их будут предоставлять раз в полгода. Заявительный принцип меняется  

на принцип отбора. Таковы федеральные требования. В результате изменений объемы 

господдержки для наших сельхозпроизводителей останутся в прежних бюджетных параметрах, 

но получать её придется по новым правилам». 

Вице-премьер – министр сельского хозяйства и торговли Леонид Шорохов отметил,  

что в крае различные субсидии в сфере АПК получают более одной тысячи 

сельхозпроизводителей всех организационных форм и организаций по переработке 

сельхозпродукции. 

В статье закона 51 целевое направление на приобретение техники и оборудования  

для пищевой и перерабатывающей промышленности дополняется технологическим 

оборудованием для мукомольных предприятий, для крупяной промышленности. 

Ожидается, что законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии. 

На заседании также был рассмотрен проект закона края «О внесении изменений в Закон края 

«О региональном государственном надзоре в области технического состояния и эксплуатации 
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самоходных машин и других видов техники, аттракционов на территории Красноярского края» 

(второе чтение). Документом предусматривается региональный государственный надзор в области 

технического состояния и эксплуатации самоходных машин и других видов техники, а также 

аттракционов. 

Комитет предложил включить вопрос о законопроекте в повестку сессии 23 декабря. 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68412 
 

Депутаты поздравили краевой центр адаптивного спорта с 25-летием 
В Конгресс-холле СФУ Региональный центр спортивной подготовки по адаптивным видам 

спорта отметил 25-летие со дня своего создания. От имени депутатов Законодательного Собрания 

сотрудников и спортсменов центра поздравила председатель комитета по образованию и культуре 

Вера Оськина. 

В своем выступлении Вера Егоровна кратко рассказала о том, как изменилось учреждение    

за это время. Если в 1996 году, когда была создана краевая специализированная спортивная школа 

инвалидов, здесь было всего 125 учащихся, то в настоящее время — это региональный центр,  

в котором более 650 человек тренируются на площадках Красноярска и малых городов края. 

Основные успехи, конечно, оцениваются высокими спортивными достижениями. В их числе — 

рост числа завоеванных медалей (три года назад — 151 медаль, в этом году — 231), победы  

на чемпионатах мира, в Паралимпийских и Сурдлимпийских играх. Вместе с этим Вера Оськина 

отметила, что главное в работе тренеров по адаптивным видам спорта — это забота  

и человеческая поддержка тех, кто в ней нуждается больше всего. 

«Сегодня особую благодарность выражаю тренерскому составу и наставникам за эту 

большую, непростую и кропотливую работу, — сказала Вера Оськина. — Вы с теплом в сердце 

делаете доброе дело, стирая границы для людей, которые, быть может, еще вчера не верили        

в себя, а сегодня не просто верят, а побеждают на самом высоком уровне. Наши ребята 

достойно представляют в адаптивных видах спорта не только Красноярский край, но и страну   

в целом». 

Затем Вера Егоровна вручила Памятный адрес Законодательного Собрания директору центра 

Надежде Банниковой, пожелав успешной работы, развития и дальнейшего продвижения  

на территории края. 

Для справки: 
Краевая специализированная спортивная школа инвалидов была создана 15 декабря 1996 

года. Первыми развиваемыми видами спорта стали легкая атлетика, шашки, волейбол сидя, 

плавание и хоккей на полу. В 2010 году учреждение преобразовано в краевое государственное 

бюджетное образовательное учреждение дополнительного образования детей «Детско-юношеская 

спортивно-адаптивная школа «Центр адаптивного спорта». С 2017 года на базе школы был создан 

Региональный центр спортивной подготовки по адаптивным видам спорта. В учреждении 

работают на 114 человек, в том числе 26 инвалидов. Ежегодно в нашем крае проводятся 47 

официальных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий регионального уровня  

по адаптивным видам спорта. 

16.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68413 
 

Александр Новиков: «Спортивное наследие универсиады успешно реализуется» 
Депутаты проинспектировали подготовку к Кубку мира FIS по сноуборду в дисциплине 

«сноуборд-кросс». Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды (председатель Александр Новиков) провел выездное заседание. Оно прошло                           

в многофункциональном кластере «Сопка». Напомним, объект был введен в эксплуатацию             

к Универсиаде 2019 года, затем передан в федеральную собственность и закреплен на праве 

оперативного управления за Сибирским федеральным университетом. Вопросам использования 

наследия Всемирных зимних игр народные избранники уделяют особое внимание. 

Финальная стадия 

Парламентарии осмотрели трассы и технику, систему оснежения, обсудили ряд актуальных 

вопросов, связанных с функционированием объекта. Участие в выездном заседании также 

приняли: Максим Орешников, руководитель дирекции спортивных объектов СФУ; руководитель 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68412
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68413
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дирекции по организации спортивных объектов АНО «Корпорация развития Енисейской Сибири» 

Александр Космынин; Андрей Тюлюкин, директор МСК «Сопка». 

Сейчас подготовка трассы для сноуборда на «Сопке», которая является уникальным 

спортивным сооружением, находится в финальной стадии. В круглосуточном режиме здесь 

работают 19 снеговых пушек для производства искусственного снега, установлено 40 гидрантов. 

По дизайн-проекту для трассы необходимо около 150-170 тысяч кубометров снега. Но сейчас 

«напылено» уже свыше 230 тысяч «кубов» на горе и 158 на трассе. Довольно теплый ноябрь 

привнес некоторую долю риска, однако декабрь все расставил по своим местам. Снеговые пушки 

эффективны уже при температуре минус 10 градусов. Все необходимые работы идут в плановом 

режиме. 

Обеспечению мер безопасности участников соревнований отведено повышенное внимание. 

Объект, с учетом требований международного стандарта, к этому полностью готов. Волонтерами 

на Кубке мира FIS по сноуборду в дисциплине «сноуборд-кросс» пожелали быть 1400 человек, 

именно столько заявок поступило. Отобрано было 145 ребят, которые, как сказали организаторы, 

являются «руками, лицом и эмоциями мероприятия». 

Что касается билетов, то часть из них будет безвозмездно передана в профильные детские 

спортивные школы, которые занимаются на «Сопке» Важно, чтобы юные спортсмены смогли 

своими глазами увидеть лидеров мирового сноуборда и равняться на них. 

Депутаты Законодательного Собрания Александр Новиков, Евгений Петренко, Виталий 

Дроздов, Сергей Горбунов, Максим Золотухин приняли активное участие в обсуждении темы, 

задали ряд вопросов и высказали пожелания. Так, парламентарии настоятельно рекомендовали 

предусмотреть часть билетов для передачи спортивным детским школам в территориях края,  

а не только в Красноярске. Это будет сделано. Еще один вопрос касался специализированного 

оборудования, эта тема особо отмечена депутатами и будет прорабатываться в перспективе. 

Масштабное спортивное событие на берегах Енисея 
Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков, комментируя представителям СМИ итоги выездного заседания, 

сказал: «Ключевой вопрос, который вызывал опасения, был связан с устоявшейся довольно теплой 

погодой, в связи с этим снегогенерация была ограничена. Сейчас мы видим, объема снега хватает 

для того, чтобы все построить. Тем не менее, конечно, хотелось бы, чтобы еще как минимум 

неделя прохладной погоды простояла, это бы положительно сказалось на подготовке трасс. 

Еще в прошлом созыве Законодательного Собрания мы обсуждали концепцию наследия 

Универсиады, один из таких крупных блоков касался спортивной инфраструктуры, дальнейшего 

ее функционирования. Объекты задействованы, положительный опыт их использования есть, 

это радует. Напомню, нас проходило первенство по фристайлу, чемпионат России по фигурному 

катанию, летом пройдет чемпионат мира по волейболу. Сейчас ожидаем такое масштабное 

спортивное событие, как этап Кубка мира FIS по сноуборду в дисциплине «сноуборд-кросс». 

Зрители, скорее всего, увидят будущего олимпийского чемпиона в этой дисциплине. 

Можно с уверенностью сказать — спортивное наследие Универсиады успешно реализуется. 

Красноярский край действительно стал такой заметной «точкой» на большой спортивной 

карте мира». 

Руководитель дирекции по организации спортивных объектов АНО «Корпорация развития 

Енисейской Сибири» Александр Космынин отметил значимость мероприятия для края: «Событие, 

безусловно, статусное. Ожидаем, что в Красноярский край для участия в этапах Кубка мира FIS 

по сноуборду в дисциплине «сноуборд-кросс» приедут более 120 сильнейших спортсменов  

из 19 стран. Это победители Олимпийских игр, призеры чемпионатов мира и обладатели Кубков 

мира в этих дисциплинах. Явка — сумасшедшая, интерес со стороны международной 

общественности и международной федерации — высокий, соревнования ожидаются жаркими!». 

17.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68430 
 

Энергетики отчитались перед общественностью 
Совет потребителей ПАО «Россети Сибирь» собрался в стенах Законодательного Собрания 

не впервые, такие встречи членов Совета с депутатами, представителями исполнительной власти   

и бизнес-сообщества стали ежегодными. Энергетики создали общественный Совет в 2013 году  

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68430
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для исполнения поручений Президента России Владимира Путина, данных им по итогам 

Петербургского экономического форума. 

Напомним, президент предложил правительству представить предложения о механизмах 

формирования и деятельности советов потребителей при Федеральной службе по тарифам, 

региональных энергетических комиссиях и субъектах естественных монополий, позволяющих        

в обязательном порядке учитывать мнение потребителей при принятии решений об установлении 

тарифов на товары и услуги естественных монополий. 

Заседание готовили комитет по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС и комитет  

по экономике и налоговой политике. Многие депутаты проявили большой интерес к встрече               

и направили энергетикам свои вопросы и обращения избирателей по проблемам обеспечения 

электроэнергией. Все эти обращения после встречи переданы заместителю генерального 

директора — директору ПАО «Россети Сибирь» — «Красноярсксэнерго» Сергею Заворину. 

На заседании он выступил с докладом, в котором рассказал о том, как энергетики 

обеспечивают надежность электроснабжения потребителей, как складывается тарифообразование 

на услуги по передаче электроэнергии, как ведется работа по снижению потерь и консолидации 

сетевых активов. 

После доклада депутаты задали руководителю энергетической компании свои вопросы.  

Их было много, и они касались как конкретных проблем электроснабжения в избирательных 

округах, так и проблем в масштабах всего края. Одна из таких серьезных задач — перевод  

на электроотопление частного жилого сектора в Красноярске. Депутаты рекомендовали 

правительству края наладить информирование населения о том, когда и как такой переход будет 

происходить. Много внимания при обсуждении депутаты уделили проблемам электроснабжения 

садоводческих товариществ. 

В обсуждении проблем энергоснабжения в крае приняли участие депутаты Виктор 

Кардашов, Сергей Зяблов, Александр Ратахин, Екатерина Уделько, председатели комитетов 

Алексей Кулеш и Егор Васильев. 

Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш считает, 

что проведение заседания Совета потребителей в формате встречи с депутатами Законодательного 

Собрания совершенно оправдано: «Депутаты представляют очень широкий круг потребителей, 

начиная от целых муниципалитетов, заканчивая отдельными садоводами. Мне представляется 

важным на таких мероприятиях обсуждать проблемы системные, из того, что сегодня звучало 

— это вопрос о переходе города Красноярска и других муниципалитетов на электрическое 

отопление. Я вижу, что ПАО Россети готово к этому, у них есть для этого деньги, и поэтапно 

этот процесс пойдет, нам нужен только закон. Не менее важный момент, который мы 

обсуждали на встрече — это вопрос о социальной норме потребления электричества. Есть два 

противоположных мнения по поводу социальной нормы. Одни считают, что ее нужно 

увеличивать, понятно, что люди хотят немного сэкономить. Другая оценка, поддержанная 

прокуратурой — она о том, что льготная оплата в пределах социальной нормы увеличивает 

нагрузку на других потребителей. Насколько это приемлемо с точки зрения общества — мы 

вместе с коллегами это обязательно обсудим. Красноярский край — один из немногих регионов 

страны, применяющий при оплате за электроэнергию понятие социальной нормы». 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев считает,  

что диалог власти и энергетиков совершенно необходим для дальнейшего развития края: «Мы 

очень рады, что на площадке Законодательного Собрания состоялся Совет потребителей 

компании «Россети Сибирь», потому что у нас очень большое количество обращений  

и от жителей края,  и от муниципальных образований. Обращения носят многолетний, 

системный характер. Для нас важна претензионная работа компании со своими потребителями, 

важно, чтобы она обсуждалась на различных площадках, и спорные вопросы снимались. Второй 

момент — планы развития. Комитет по экономике и налоговой политике рассматривает 

инфраструктуру как рычаг для развития региона, для улучшения качества жизни людей. Нужно, 

чтобы коммерческие планы компании согласовывались с государственными планами края. Ведь 

иногда даже небольшие вложения могут серьезно улучшить качество энергоснабжения 

населенных пунктов. Сегодня нас услышали, мы договорились, что новый состав 

Законодательного Собрания будет проводить системную работу по всем поступающим 
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вопросам и выступит координатором этой дискуссии. Все мы заинтересованы, чтобы жизнь  

в крае становилась лучше, в том числе и с точки зрения энергоснабжения». 

17.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68435 
 

Выплаты для врачей и фельдшеров скорой медицинской помощи 
20 декабря в режиме видеоконференции состоялось заседание комитета по охране здоровья   

и социальной политике (председатель Илья Зайцев), на котором депутаты обсудили проект закона 

«О внесении изменений в Закон края «О единовременных компенсационных выплатах отдельным 

категориям медицинских работников». 

Представляя данный законопроект, Борис Немик, министр здравоохранения края, отметил, 

что в регионе сохраняется напряженная ситуация с кадровым обеспечением службы скорой 

медицинской помощи. 

Документ разработан по поручению Губернатора края Александра Усса по итогам встречи     

с работниками Красноярской станции скорой медицинской помощи. 

Законопроект устанавливает меру социальной поддержки врачам и фельдшерам, прибывшим 

на работу на станции скорой медицинской помощи, в отделения медицинских организаций            

в городах Красноярск, Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск, Норильск и заключившим 

трудовой договор с медицинской организацией на условиях полного рабочего дня. 

Выплата в размере 1 миллиона рублей для врачей, 500 тысяч рублей для фельдшеров скорой 

медицинской помощи будет предоставляться с 1 января 2022 года при трудоустройстве впервые 

после окончания высшего или среднего профессионального медицинского учреждения либо 

переезде на работу из населенного пункта другого региона РФ. Размер выплаты увеличивается  

на размер районного коэффициента. 

По предварительным расчетам принятие данного документа потребует увеличения расходов 

краевого бюджета на 46,3 млн рублей ежегодно. 

Депутаты единогласно поддержали законопроект, который будет рассмотрен на сессии 23 

декабря в двух чтениях. 

20.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68446 
 

Увеличение выплаты «Детям войны» и детям погибших защитников Отечества 
На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике (председатель Илья 

Зайцев) рассмотрели проект закона, увеличивающий ежемесячные выплаты «дДтям войны»  

и «Детям погибших защитников Отечества». 

Разработанный по инициативе Губернатора Красноярского края Александра Усса 

законопроект увеличивает размер выплаты с 400 до 500 рублей для жителей края, переживших 

Великую Отечественную войну 1941–1945 годов в детском возрасте (не достигших 18 лет  

по состоянию на 3 сентября 1945 года), и тех, кто имеет статус «Дети погибших защитников 

Отечества». Планируется, что увеличенную выплату граждане будут получать с 1 января 2022 

года. 

Как уточнила министр социальной политики Ирина Пастухова, в Красноярском крае 

количество получателей данной ежемесячной социальной выплаты составляет порядка 108,9 тыс. 

человек. Для этого в краевом бюджете предусмотрено свыше 631 млн рублей. При необходимости 

дополнительное финансирование будет предусмотрено при корректировке бюджета. 

Депутаты единогласно поддержали данный законопроект, который будет рассмотрен  

на ближайшей сессии в двух чтениях. 

20.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68447 
 

Жителям края помогут оформить незарегистрированные гаражи 
На комитете по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан депутаты 

обсудили законопроект, подготовленный в рамках т.н. «гаражной амнистии». Напомним,                

с 1 сентября 2021 года принят федеральный закон, который позволит россиянам в упрощенном 

порядке оформить в собственность гаражи и землю под ними. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68435
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68446
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68447
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Для реализации соответствующего закона в Красноярском крае разрабатывают региональное 

законодательство. Согласно одному из законопроектов, рассмотренному на комитете, для органов 

местного самоуправления утверждается порядок и состав мероприятий по выявлению таких 

гаражей. Муниципалитеты должны будут выявлять граждан, использующих 

незарегистрированные гаражи, и оказывать им содействие в приобретении прав на них. Для этого 

местные власти должны иметь план мероприятий. К их числу относятся поиск и анализ архивной 

документации, направление различных запросов, взаимодействие с представителями гаражных 

кооперативов и проведение собраний граждан, рассмотрение обращений, консультирование, 

проведение разъяснительной работы, публикация информации в СМИ и ряд других мероприятий. 

Другой законопроект, рассмотренный ранее комитетом по природным ресурсам и экологии, 

утверждает упрощенный перечень документов для владельцев капитальных гаражей, 

расположенных на государственной или муниципальной земле. 

Как рассказал председатель профильного комитета Владимир Чащин, федеральный закон, 

который вступил в силу осенью, поможет жителям края обрести статус полноценных 

собственников, для чего в настоящее время на краевом уровне ведется работа по реализации 

федерального закона. Также Владимир Чащин обратил внимание на то, что необходимо подумать 

об инструментах мотивирования местных властей, чтобы они активно включились в это важное 

для земляков дело. 

Законопроекты рассмотрят на сессии Законодательного Собрания 23 декабря. 

21.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68456 
 

«Поезд здоровья» продолжит движение по краю 

Комитет по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан согласовал 

передачу краевого имущества в безвозмездное пользование частному учреждению 

здравоохранения «Клиническая больница «РЖД Медицина» город Красноярск». Имущество 

передается для обеспечения населения, в том числе отдаленных территорий, качественной              

и доступной медицинской помощью. 

Как пояснили на заседании комитета, краевые власти намерены продолжить взаимодействие 

с железной дорогой в организации передвижного консультативно-передвижного центра «Доктор 

Войно-Ясенецкий (Святитель Лука)», в связи с чем заключено соответствующее соглашение        

на следующий год. ОАО «РЖД» обеспечит медицинских работников, содержание передвижного 

состава и бесперебойную работу на линейных станциях Красноярской железной дороги,                 

а Красноярский край безвозмездно предоставит медицинское оборудование. 

Заместитель председателя комитета Виктор Кардашов напомнил, что «поезду здоровья»        

в 2022 году исполнится 15 лет. По его словам, за эти годы поезд зарекомендовал себя среди 

земляков, которые каждый год с нетерпением ждут «Святителя Луку» на железнодорожных 

станциях. Добавим, передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-

Ясенецкий (Святитель Лука)» — совместный проект ОАО «РЖД» и Красноярского края, первый   

в России поезд здоровья. Он работает в системе ОМС в статусе государственной поликлиники. 

21.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68457 

 

Налоговые льготы для малого бизнеса 
На комитете по экономике и налоговой политике рассмотрели пакет налоговых проектов 

законов. В них предлагается продлить и расширить налоговые льготы для предпринимателей, 

использующих упрощенную и патентную системы налогообложения, а также установить 

очередную налоговую льготу по налогу на имущество организаций. 

Напомним, что в ноябре 2020 года Законодательным Собранием был принят закон  

«Об установлении на территории Красноярского края налоговых ставок при применении 

упрощенной системы налогообложения для отдельных категорий налогоплательщиков». Для ряда 

предпринимателей максимально снизили налоговую ставку. Налог по УСН снизился с 6 до 1 

процента; по доходам, уменьшенным на величину расходов, — с 15 до 5 процентов. Этими 

льготами пользуются те, кто соблюдал определенные условия: до 2020 года платил налоги           

по системе единого налога на вмененный доход, а в 2021 заботился о сохранении размера 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68456
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68457
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зарплаты своих работников на 2021. Льгота также распространяется на отдельные виды бизнеса, 

наиболее пострадавшие от пандемии и не восстановившиеся до настоящего времени. 

Новым законопроектом налоговый период, когда действуют эти льготы, продляется на 2022 

год. Кроме того, расширен список видов бизнеса, которые могут ими воспользоваться. Раньше       

в него входили одиннадцать видов деятельности, теперь к ним добавляются еще четыре: 

дополнительное образование детей и взрослых, представление услуг по дневному уходу за детьми, 

ремонт компьютеров, предметов личного потребления и хозяйственно-бытового назначения           

и стирка и химчистка текстильных и меховых изделий. 

По информации Управления федеральной налоговой службы по Красноярскому краю, в 2021 

и 2022 годах этими мерами поддержки смогут воспользоваться 1507 и 5422 налогоплательщиков 

соответственно. Меры поддержки оцениваются в 525,9 млн рублей на 2022 год. 

Что касается патентной системы налогообложения, то в мае 2021 года были внесены 

изменения в краевой закон, регулирующий эту деятельность. В зависимости от территории края 

изменен расчет стоимости патента для предпринимателей, осуществляющих свою деятельность    

в сфере розничной торговли и услуг общественного питания (за исключением Красноярска).  

Для этого введен понижающий коэффициент. Он определяется в зависимости от площади 

торгового объекта, площади объекта общественного питания: чем больше площадь, тем ниже 

коэффициент. 

В рассмотренном законопроекте сроки действия этой нормы также продлены на 2022 год. 

Отметим, в 2021 году на эти виды деятельности было выдано 3899 патентов. Сохранение мер 

поддержки на следующий год приведет к выпадающим доходам бюджета в размере 51,9 млн 

рублей. 

Наконец, третьим рассмотренным законопроектом предлагается внести изменения в закон 

края «О налоге на имущество организаций». В закон вносится новая статья. Арендодателям, 

которые готовы снизить в 2022 году арендную плату для пострадавших видов бизнеса, установят 

налоговую льготу в виде уменьшения налога на имущество. 

Депутаты согласовали представленные проекты законов, в первом и во втором (о налоге  

на имущество) чтении они будут рассмотрены на сессии 23 декабря. 

Комментируя итоги заседания, председатель комитета Егор Васильев сказал: «Срок 

действия налоговых льгот, которые были в свое время введены по двум причинам — при переходе 

с ЕНВД и из-за противодействия коронавирусной инфекции, заканчивался. Мы неоднократно 

говорили о необходимости продления таких льгот и их расширения: и на нулевом чтении 

бюджета у губернатора, и затем при принятии бюджета. 

Сейчас правительством внесен пакет законопроектов. От 10 до 50 процентов снижается 

стоимость патента для общепита и торговой деятельности в территориях края.                       

До минимальных предлагается снизить ставки по УСН для некоторых видов экономической 

деятельности, перечень таких видов расширяется. Третий закон касается льгот по налогу  

на имущество тем, кто снижает арендную плату для малого бизнеса. 

Если с последним законом всё понятно, и мы выносим его на рассмотрение сессии  

для окончательно принятия, то по патентам и по УСН большая работа еще впереди. Удивляет, 

что снижение стоимости патентов пока не коснулось города Красноярска, из льготируемых 

видов экономической деятельности по УСН пропали стоматологии и салоны красоты, 

признанные пострадавшими на федеральном уровне. Отдельно необходимо рассмотреть льготы 

тем предприятиям, которые перешли с ЕНВД чуть ранее 2020 года. Во внесённых 

законопроектах всего этого нет, и мы будем их дорабатывать их ко второму чтению. Уверен, 

налоговые доходы этого года от крупных компаний края позволяют создать в регионе 

максимально благоприятную налоговую среду для малого и среднего бизнеса». 

22.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68461 

 

Закон о повышении МРОТ готов к принятию во втором чтении 
Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

(председатель Сергей Попов) во втором чтении согласовал законопроект о повышении МРОТ. 

Документ будет вынесен на заседание сессии 23 декабря. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68461
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Первый вице-спикер, председатель профильного комитета Сергей Попов напомнил,  

что повышение МРОТ ко второму чтению скорректировано и увеличено до 8,6 процента —  

на основании поручения Президента России о дополнительном повышении размера оплаты труда      

в целом по стране. Таким образом, с учетом районных коэффициентов МРОТ в крае вырастет         

с 20468 до 22224 рублей в южных районах и с 33260 до 36114 в северных. 

В первую очередь, закон отразится на работниках краевых государственных                             

и муниципальных учреждений, чья зарплата не превышает МРОТ. Кроме того, заработная плата 

во внебюджетном секторе экономике также не может быть ниже установленного 

законодательством минимального размера. Во-вторых, вслед за увеличением минимального 

размера оплаты труда вырастут размеры доплат к пенсии и пособий по временной 

нетрудоспособности. 

Для развития российского казачества 

Также депутаты рассмотрели поправки в Закон края «О развитии российского казачества  

на территории Красноярского края». Указом президента России утверждена стратегия 

государственной политики в отношении российского казачества на 2021 — 2030 годы. Среди 

приоритетов — привлечение российского казачества к участию в мероприятиях, направленных  

на охрану общественного порядка, сохранение природной среды, обеспечение гражданской 

обороны, защиты населения от ЧС, пожарной безопасности. 

Краевой законопроект касается согласования и утверждения уставов отдельных видов 

казачьих обществ. Документ рекомендован комитетом к принятию на сессии во втором чтении. 

Депутаты обратятся в правительство РФ 

Депутаты обсудили проект обращения Законодательного Собрания края к заместителю 

председателя Правительства Российской Федерации Ю.И. Борисову. Речь идет                                  

о нераспространении на снежные катальные горки с ледяной поверхностью скольжения высотой 

до полутора метров требований, предъявляемых к аттракционам. Напомним, федеральный 

законодатель приравнял ледовые горки к аттракционам, поэтому теперь горки приходится 

согласовывать путем сложных, затратных процедур. В итоге многие города и села к Новому году 

остались без зимних развлечений. Вопрос обсуждался на заседании комитета, по итогам был 

выработан ряд предложений. Парламентарии просят внести соответствующие изменения                 

в Постановление Правительства Российской Федерации «Об утверждении требований                       

к техническому состоянию и эксплуатации аттракционов» и Постановление Правительства 

Российской Федерации от «Об утверждении Правил государственной регистрации аттракционов», 

«ГОСТ Р 56987-2016». 

«Нельзя равнять перед законом и контролирующими органами большие десятиметровые 

горки и аттракционы, и залитую льдом метровую «народную» горку из снега», — уверен Сергей 

Попов. 

22.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68466 

 

Обеспечить меры господдержки для оленеводов 

Законопроект о внесении изменений в Закон края «О государственной поддержке северного 

оленеводства в Красноярском крае» рассмотрен на заседании комитета по развитию северных        

и арктических территорий и делам коренных малочисленных народов (председатель Людмила 

Магомедова).      

Как рассказал Владимир Званцев — руководитель агентства по о развитию северных 

территорий и поддержке коренных малочисленных народов проект закона разработан с целью 

отсрочки вступления в силу условия об обязательном бирковании поголовья домашних северных 

оленей до 1 января 2023 года. Дело в том, что для получения субсидии на развитие северного 

оленеводства, необходимо провести учет и чипирование животных. Но планируемый уже третий 

год учет поголовья в текущем году снова не проведен в связи с несостоявшимися торгами на 

проведение работ. По этой причине вступление в силу условия об обязательном бирковании 

поголовья предлагается отложить. 

Иначе это условие лишит оленеводов из числа коренных малочисленных народов Севера, 

осуществляющих традиционную хозяйственную деятельность, права на получение мер 

государственной поддержки. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68363
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Комитет детально обсудил эту «застарелую» проблему. Вице-спикер Дмитрий Свиридов, 

депутаты Людмила Магомедова, Валерий Вэнго, Сергей Сизоненко, Андрей Гаюльский, Валерий 

Фарукшин считают, что условие об обязательном бирковании необходимо исключить  

при предоставлении мер господдержки. Во-первых, у агентства нет ни финансовых, ни людских 

ресурсов для проведения специализированного учета. Во-вторых, существующие 

компенсационные выплаты КМНС несопоставимы с уровнем господдержики работников 

животноводства других территорий края. Для устранения проблем надо в ближайшее время 

разработать соответствующий законопроект. 

Учитывая сложившуюся ситуацию, комитет принял решение вынести законопроект             

«О внесении изменений в Закон края «О государственной поддержке северного оленеводства         

в Красноярском крае» на рассмотрение сессии Законодательного Собрания в двух чтениях.  

При этом, будет создана рабочая группа, которая совместно с Правительством края займется 

разрешением вопроса по изменению механизма компенсационных выплат в сторону  

их увеличения. 

22.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68468 

 

Законодательное Собрание подготовило постановление в связи 

с принятием краевого бюджета на 2022-2024 годы 

Депутаты Законодательного Собрания подготовили предложения краевому правительству  

в связи с принятием закона края «О краевом бюджете на 2022 год и плановый период 2023-2024 

годов». Постановление по этому поводу рассмотрит и утвердит сессия Законодательного 

Собрания 23 декабря. 

Краевой парламент предлагает исполнительной власти проработать вопросы, ответы  

на которые ждут жители края. Депутаты уверены, что с учетом экономической ситуации  

и исполнения краевого бюджета необходимо найти возможность для повышения зарплат 

работникам бюджетной сферы и медикам в северных территориях края, увеличить 

финансирование на решение жилищных проблем, содержание дорог, устранение аварийности 

учреждений социальной сферы края, строительство и реконструкцию коммунальной 

инфраструктуры, принять дополнительные меры по созданию мест в детских садах и многое 

другое. Помимо этого краевые депутаты рекомендуют правительству усилить взаимодействие  

с властью на местах для того, чтобы решения, принимаемые на краевом уровне, учитывали мнение 

каждой территории края. 

В обсуждении проекта постановления приняли участие члены профильного комитета, 

председатели других комитетов и руководители фракций, а также вице-премьер края, министр 

финансов Владимир Бахарь. Депутаты пришли к мнению, что необходимо тщательно следить  

за исполнением каждого пункта этого документа. 

«Депутаты, формулируя такие предложения, всегда стремятся претворить их в жизнь, 

потому что они озвучены избирателями, — отметил Владимир Чащин. — Поэтому все, что  

не отражено в бюджете или имеет недофинансирование, должно найти свой путь решения  

в рамках дальнейшего бюджетного планирования. Именно об этом мы говорим правительству  

в тех документах, которые подготовлены уже после принятия закона о краевом бюджете. Сам 

бюджет принят, но работа вокруг него не должна останавливаться». 

22.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68469 

 

Норильск — новый вектор развития 
Комитет комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов (председатель Людмила Магомедова) заслушал информацию Евгения 

Гаврилова — заместителя министра промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 

хозяйства края о мерах по реализации госпрограммы «Реформирование и модернизация жилищно-

коммунального хозяйства и повышение энергетической эффективности». Речь шла о реализации 

мероприятий госпрограммы реформирования ЖКХ и Комплексного плана развития                         

г. Норильска. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68468
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68469
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Напомним, что к 2035 году второй по численности и самый северный город Красноярского 

края должен пройти полную перезагрузку: существенно обновится его жилой фонд, будут 

построены современные социальные объекты, модернизирована коммунальная инфраструктура, 

благоустроены общественные территории. Все эти мероприятия предусмотрены Комплексным 

планом развития Норильска, утвержденным неделю назад председателем правительства РФ 

Михаилом Мишустиным. В госпрограмме предусмотрены, в том числе, работы  

по термостабилизации грунтов и обеспечение надежной эксплуатации объектов инженерной 

инфраструктуры. Решение поставленных задач возможно только путем внедрения новых 

технологий, современной трубной продукции, котельного оборудования, водоочистных установок 

на объектах коммунального комплекса. 

Депутаты высказали ряд замечаний по исполнению мероприятий вышеназванных 

документов, в том числе и финансового характера, и высказали пожелание принять активное 

участие в осуществлении намеченных планов. Председатель комитета Людмила Магомедова 

отметила: «Мы голосуем за бюджет, мы несем с вами обоюдную ответственность  

за эффективное расходование средств. Поэтому мы должны совместно поработать  

над совместными механизмами воплощения планов в реальные дела, а не ограничиваться 

бухгалтерским перечислением денег и перенесением ответственности на муниципалитет. 

Поэтому, учитывая заинтересованность в этой теме всего депутатского корпуса, предлагаю 

поставить перед руководством Законодательного Собрания вопрос о презентации Комплексного 

плана на сессии». 

22.12.2021, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68479 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Каратузский район передал эстафету «Культурной столицы Красноярья» Лесосибирску 

В селе Каратузском прошла церемония закрытия проекта «Культурная столица Красноярья». 

В этот день в районном центре и других каратузских поселках работали выставки, мастер-классы, 

творческие встречи, экскурсии. 

Во время церемонии сертификат победителя конкурса «Культурная столица Красноярья» 

вручили Лесосибирску. Этот город станет площадкой для воплощения проектов и проведения 

событий российского и международного уровней в 2022 году. 

Каратузский район был культурной столицей с 2020 года. За это время местные жители 

могли ознакомиться с творчеством ведущих деятелей культуры и искусства Красноярского края  

и России. 

На сценических площадках района выступали прославленный ансамбль танца Сибири имени 

Михаила Годенко, с успехом прошли концерты ансамбля народных инструментов «Вольница»  

и ансамбля песни «КрасА». Свои концертные программы представили Jazz ballet Валерия 

Терёшкина, Вероника Махотина и группа «Мейнстрим-бэнд», детский музыкальный театр 

«Радуга» и многие другие известнейшие коллективы края. 

Впервые в рамках проекта «Культурная столица Красноярья» состоялась совместная 

музыкально-хореографическая постановка «Стояние Аввакума» красноярского Центра 

культурных инициатив, хореографических коллективов районного центра культуры и Каратузской 

детской школы искусств, которая в этом голу стала лучшей в России. 

Впервые за историю проекта был разработан брендинг территории. Фирменный стиль 

получил Каратузский район – первый в крае. В соответствии с брендингом провели модернизацию 

краеведческого музея района и отремонтировали Петропавловский храм. 

Всего за два года в районе прошло более 300 культурных мероприятий, которые посетили  

30 тысяч жителей региона. Благодаря интернет-трансляциям ещё 200 тысяч человек 

присоединились к событиям проекта. 

Для справки 

Конкурс «Культурная столица Красноярья» проводится с 2009 года. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=68479
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Столицами становились Железногорск, Назарово, Минусинск, Боготол, Бородино, Канск, 

Дивногорск, Шарыпово, Ачинск, Шушенский и Каратузский районы. 

15.12.2021, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102680  

 

Ещё в одном посёлке Арктической зоны впервые появилась мобильная связь 

В поселке Волочанка на Таймыре впервые появились голосовая связь и мобильный интернет 

4G. 

Работу провели в рамках краевой госпрограммы "Развитие информационного общества". 

Поселок относится к городскому поселению Дудинка, расположен в 410 км от него. Здесь 

живут около 400 человек, большинство из них долганы, нганасаны и ненцы. Жители Волочанки 

занимаются добычей дикого северного оленя и рыболовством. 

Николай Распопин, министр цифрового развития края: «С прошлого года в краевой 

госпрограмме, направленной на обеспечение сотовой связью труднодоступных и малочисленных 

населенных пунктов, начали участвовать поселки Арктической зоны. В 2020 году краевую 

субсидию получили эвенкийский поселок Ессей и таймырский поселок Усть-Авам. В этом году 

добавились еще три поселка. Помимо Волочанки сотовая связь появилась в эвенкийской Суринде  

и таймырском поселке Новорыбное». 

Подрядчиком проведения работы в Волочанке стала компания МТС. «Мы рады, что  

на севере края все больше малых поселков, где доступен мобильный интернет. Позади несколько 

месяцев работы: оборудование пришлось доставлять самолетом из Новосибирска в Норильск,  

а затем вертолетом – в сам поселок», – рассказал технический директор МТС в Красноярском 

крае Вадим Валенко. 

До конца текущего года ещё в четырех поселках края впервые появятся сотовая связь  

и мобильный интернет. Всего в этом году за счёт краевого бюджета 12 поселков обеспечиваются 

аналогичными услугами.  

15.12.2021, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102679  
 

Тысячи кубометров материалов и тонны металлоконструкций: краевые дорожники 

готовятся к строительству подходов к Высокогорскому мосту 

В Енисейском районе дорожники начали подготовку к строительству двух подходов: участка 

на маршруте Красноярск – Енисейск – Высокогорский (271-й километр) и обхода Высокогорского 

моста. 

Объекты построят в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги», главные 

мероприятия которого курирует Губернатор Александр Усс. 

Основная работа пройдет в следующем году. 

Завезли более 163 тыс. куб. м материалов для устройства дорожной одежды, 431 тыс. кв. м 

георешётки и геотекстиля, 39 т металлоконструкций и 218 свай для искусственных сооружений. 

Дороги будут в переходном типе покрытия, из щебня. Слой из георешётки и геотекстиля 

усилит их прочность и увеличит срок службы. Ширина проезжей части составит 7 метров  

(по 3,5 метра на каждую полосу), обочины – 2,5 метра. Также планируется проложить 

водопропускные сооружения, инженерные коммуникации, установить барьерные ограждения  

и знаки. 

Константин Димитров, министр транспорта Красноярского края: «Интенсивность движения 

на подходах к Высокогорскому мосту составит до трех тысяч автомобилей в сутки. Отмечу, 

что в нашем регионе давно не велось строительство автомобильных дорог с нуля. Благодаря 

национальному проекту в 2021 году нам представилась такая возможность». 

Общий объём финансирования работ – 1,5 млрд рублей. Ввод объектов в эксплуатацию 

запланирован на осень 2022 года. 

Строительство Высокогорского моста и автомобильных подходов к нему станет импульсом  

к развитию автодорожной сети Ангарского правобережья и основой создания новой автодорожной 

оси, соединяющей центр края с Мотыгинским, Богучанским и Кежемским районами. 

15.12.2021,министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102682  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102680
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102680
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102679
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102679
http://project.krskstate.ru/nacprojects/bkad
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102682
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102682
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В самом северном селе Красноярского края завершили строительство станции очистки воды 

В селе Хатанга на Таймыре завершили строительство станции второго подъема  

с комплексом очистки и обеззараживания холодной воды. Накануне выполненные работы  

по возведению объекта проинспектировали заместитель министр промышленности, энергетики  

и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края Евгений Гаврилов и глава Таймыра 

Евгений Вершинин. 

Строительство станции шло в течение двух лет. Работы выполнялись по федеральному 

проекту «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская среда». На эти цели из бюджетов всех 

уровней направили 72,6 млн рублей. Ввод станции позволит закрыть проблему с низким 

качеством питьевой воды, поступающей в сеть из открытого водозабора в дома жителей села. 

Пропускная способность станции составляет 3,2 тысячи куб. м воды в сутки. 

В составе комплекса входит несколько объектов. В здании водоподготовки установлено 

основное технологическое оборудование: насосы, современная система фильтрации, 

ультрафиолетовые очистители и другое оборудование. В здании операторной размещаются 

специалисты, контролирующие все технологические процессы. Проложена вся необходимая 

инженерная инфраструктура. Для электроснабжения объектов установлены дизельная 

электростанция и две трансформаторные подстанции. 

Евгений Гаврилов, заместитель министра промышленности, энергетики и ЖКХ края: 

«Станция очистки воды в Хатанге – это первый объект по федеральному проекту «Чистая 

вода», выполненный на территории Крайнего Севера. Объект достаточно сложный. Сейчас 

техническая готовность станции очень высока. Успешно прошли пуско-наладочные испытания.  

В самое ближайшее время жители села будут обеспечены качественной питьевой водой, 

отвечающей всем предъявляемым требованиям». 

Напомним, в крае в 2021 году строились шесть объектов питьевого водоснабжения.  

В поселках Красногорьевский и Ангарский Богучанского района проложили сети водоснабжения 

и установили водоочистное оборудование. В поселке Мингуль Сухобузимского района 

завершается строительство водозаборных сооружений. В Бородине продолжают строительство 

станции водоподготовки на водобаках, в Минусинске протянули кольцевой водопровод. 

20.12.2021, министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102731  
 

Ещё в четырех населенных пунктах края впервые появилась мобильная связь 

Голосовая связь и мобильный интернет 4G появились еще в четырех населенных пунктах 

края - в селе Петропавловке Балахтинского района, в поселке Красные Ключи и деревне 

Мостовское Большемуртинского района, а также в поселке Кытат Большеулуйского района. 

В целом во всех населенных пунктах проживают более 1600 человек. Инфраструктуру связи 

построили в рамках краевой госпрограммы «Развитие информационного общества» - теперь 

жители сел могут связаться с родными, со службами экстренного реагирования, пользоваться 

госуслугами, узнавать последние новости через интернет, просматривать видео. 

Строительство объектов связи вела компания «Ростелеком». Базовые станции подключены 

по оптическим линиям, что гарантирует устойчивость мобильной связи и высокую скорость 

передачи данных. 

«Все 12 малочисленных и труднодоступных населенных пунктов края, участвующих  

в краевой госпрограмме в этом году, обеспечены услугами сотовой связи и мобильным 

интернетом. Благодаря инфраструктуре связи, появившейся на территории поселков, еще  

6 тысяч человек края с этого года могут пользоваться данными услугами. Отмечу, что краевая 

программа, которую мы запустили еще в 2017 году, будет реализовываться и в дальнейшем.  

За это время с учетом 2021 года сотовая связь была организована в более чем 100 населенных 

пунктах, в 70 из них – с мобильным интернетом. Несмотря на запуск обновленной федеральной 

программы по обеспечению сел и деревень сотовой связью, по поручению Губернатора будем 

продолжать вести аналогичную работу и за счет краевого бюджета», – отметил министр 

цифрового развития края Николай Распопин. 

Напомним, в этом году работа по обеспечению услугами сотовой связи и мобильным 

интернетом также велась в рамках обновленной федеральной программы «Устранение цифрового 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/housing
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102731
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102731
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102731
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неравенства». За счет федерального бюджета базовые станции были построены  

еще в 27 населенных пунктах, где проживают более 8 тысяч человек. 

20.12.2021, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102738  
 

Врачи мобильной поликлиники обследуют жителей поселков Абанского района 

Мобильная поликлиника направилась в Абанский район. Врачи обследуют жителей поселка 

Долгий Мост и Абан. 

В составе выездной бригады – узкие специалисты, которые консультируют пациентов  

с различными заболеваниями и проводят диагностические исследования. 

В поселках Богучанского района – Осиновый Мыс, Таежный, Пинчуга и Ангарский – были 

востребованы кардиолог, невролог, врачи функциональной и ультразвуковой диагностики. За пять 

дней работы в районе врачи краевой больницы провели 196 консультаций и 283 диагностических 

исследований. 

В ее составе мобильной поликлиники - маммографический кабинет, кабинет цифровой 

флюорографии, кардиомобиль, кабинеты терапевта, лабораторной диагностики, гинеколога-

уролога, ЛОРа, офтальмолога, кабинет УЗИ-диагностики. С 22 по 25 декабря врачи будут 

консультировать жителей поселка Абан. 

Мобильная поликлиника – часть проекта «Автопоезд «Здоровье», инициированного 

Губернатором края Александром Уссом в рамках нацпроекта «Здравоохранение». Пациенты  

на местах могут получить полноценные консультации высококлассных узких специалистов  

или направления в специализированные медицинские центры для дальнейшего лечения. 

Комплектация каждого такого выезда и план работы мобильной поликлиники создаются на основе 

заявок районных больниц. 

В начале 2022 года мобильная поликлиника отправится в Мотыгинский район. 

21.12.2021, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102756  
 

Межмуниципальное сотрудничество.  

Ассоциация «Запад»: голос муниципалитетов будет услышан 

На очередном заседании члены ассоциации «Запад» обсудили готовящийся к принятию 

федеральный закон «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах РФ»  

и внесенный в Государственную Думу законопроект «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в единой системе публичной власти». 

Геннадий Качаев, выступая перед коллегами с приветственным словом, обозначил 

первоочередные проблемные вопросы муниципалитетов. Органы местного самоуправления 

волнует проблема утилизации жидких бытовых отходов в сельских населенных пунктах 

(отсутствие очистных сооружений на территории муниципальных образований). Острой остается 

проблема сохранения муниципальных предприятий для обеспечения нужд муниципального 

образования. Главы районов поднимают вопросы качества водоснабжения и питьевой воды, 

организации дорожной деятельности и организации противопожарных мероприятий на землях, 

примыкающих к лесному фонду. Недостаточным является финансирование, позволяющее 

ремонтировать всего около 3% сельских дорог в год. Плачевным является состояние 

водонапорных башен, на замену которых у сельских территорий банально нет средств. Вызывает 

тревогу изношенность зданий и сооружений, в которых размещаются сельские учреждения 

здравоохранения. Главы муниципалитетов особое внимание обратили на представления 

контрольно-надзорных органов по вопросам дорожной деятельности (строительство тротуаров  

в сельских населённых пунктах застройки 19-20 веков в связи с введением новых нормативов 

невозможно осуществить). 

Сергей Попов, депутат Законодательного Собрания Красноярского края, председатель 

комитета по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

выступил на заседании и предложил следующее решение: - «Пока переписка муниципалитетов  

с министерствами и исполнительной властью часто остаётся просто перепиской. Понимание 

того, что нужно что-то менять на федеральном уровне - просто пониманием. Проблемы никуда 

не исчезают, а главы территорий испытывают ощущение бессмысленности своей работы. Наш 

сегодняшний разговор будет переложен в конкретный план работы комитета Законодательного 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102738
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102738
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102756
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102756
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Собрания по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению, 

который я возглавляю. Свою задачу вижу в том, чтобы те решения, которые принимаются  

на краевом уровне, нашли своё отражение в виде тех проектов, которые реально изменят 

ситуацию на местах». Председатель комитета также проинформировал участников заседания  

о внесении в Государственную Думу Федерального Собрания проекта федерального закона  

«Об общих принципах организации местного самоуправления в единой системе публичной 

власти» и призвал глав муниципальных образований принять участие в обсуждении нового 

законодательства. 

Депутат Законодательного Собрания Красноярского края  Вера Оськина заверила глав 

территорий, что ситуация в сельском здравоохранении в следующем году должна измениться, так 

как Федерация выделила Красноярскому краю на эти цели беспрецедентно большие средства,  

в том числе на строительство новых и ремонт старых ФАПов. 

Продолжил тему совершенствования законодательства в сфере местного 

самоуправления Александр Коновальцев, исполнительный директор Совета муниципальных 

образований Красноярского края. Александр Николаевич сообщил участникам заседания,  

что Советом муниципальных образований наработан серьезный опыт нормотворческой 

деятельности, который представлен в текущем году в федеральном научно-практическом журнале 

«Муниципальное имущество: экономика, право, управление» (главный редактор Екатерина 

Шугрина). Совет опубликовал в журнале предложения по содержанию и эксплуатации 

водонапорных башен, о развитии сельских территорий, предложения в сфере контрольно-

надзорной деятельности. Совет разработал и направил ряд предложений в Общероссийский 

Конгресс муниципальных образований (ОКМО), Всероссийскую ассоциацию развития местного 

самоуправления (ВАРМСУ), Правительство Российской Федерации о комплексном развитии 

территорий муниципальных образований «О развитии сельских территорий, создание сельской 

строительной отрасли (Экономика, демография, занятость)». Исполнительный директор 

акцентировал внимание, что комплексная застройка обеспечит жителей малых городов и сел 

комфортным благоустроенным жильем, современными социальными объектами, увеличит ввод 

квадратных метров, решит проблемы с обеспечением качественной питьевой водой, канализацией 

и очистными сооружениям, утилизацией отходов. Будут созданы новые рабочие места, повысится 

занятость, что в свою очередь, будет способствовать повышению качества жизни и росту 

благосостояния населения и реализации национальных проектов и развитию многих отраслей 

экономики. Это так же позволит снизить претензии контрольно-надзорных органов к местному 

самоуправлению. 

«Село в России всегда пополняло страну крепким, здоровым населением. Необходимо 

активно развивать сельские территории, их строительную сферу, сельскую экономику, частью 

которой является «строительство». На Общем Собрании Конгресса в этом году наш Совет 

поддержал предложение Правительства о принятии стандарта минимального обеспечения 

инфраструктурой опорных сельских населенных пунктов» - сказал А.Н. Коновальцев. 

Завершая выступление, Александр Николаевич напомнил главам муниципалитетов,  

что первоочередной задачей является развитие локальной экономики муниципальных 

образований, что неоднократно подчеркивал Губернатор Красноярского края. Именно  

на это нацелена реализация государственной программы края по комплексному инвестиционному 

и инфраструктурному развитию территорий. 

Итогом встречи Ассоциации «Запад» стало решение, что главы территорий должны 

присутствовать на заседаниях Правительства и краевого парламента по вопросам социально-

экономического развития. Это даст возможность влиять на формирование бюджетных программ. 

Но это лишь малая часть насущных проблем муниципалитетов. Главы городов и районов 

выразили мнение, что с принятием нового закона «Об общих принципах организации публичной 

власти» проблемы муниципальных образований будут решаться более динамично и эффективно. 

Для справки Ассоциация «Запад» создана более 20 лет назад, в её состав входят 15 городов, 

районов и муниципальных округов Красноярского края. С декабря 2020 года Ассоциацию 

возглавляет глава Шарыповского муниципального округа Геннадий Качаев. В число задач, 

решаемых Ассоциацией, входит развитие межмуниципального сотрудничества и подготовка 

предложений по совершенствованию краевых нормативных актов. 

22.12.2021, Совет муниципальных образований Красноярского края, http://www.ksmo.ru/news/2237/  

http://www.ksmo.ru/news/2237/
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В селе Сухобузимском появился спортивный кластер 

Площадку ГТО и модернизированный крытый ледовый корт открыли в селе Сухобузимском. 

Оба объекта расположились рядом с построенным в этом году физкультурно-оздоровительным 

комплексом. Теперь в центре села образовался полноценный спортивный кластер, где каждый 

активный житель может найти себе занятие по душе. 

Площадка ГТО построена за счет федеральных трех млн рублей в рамках национального 

проекта «Демография». Здесь на специальном прорезиненном покрытии установили различные 

тренажеры, рукоходы, брусья, турники. Новый спортобъект особенно популярен среди 

школьников, ведь знак ГТО дает им дополнительные баллы к ЕГЭ для поступления в вузы. 

«Классная площадка ГТО, - говорит Юрий Рупа, ученик Сухобузимской школы - Уверен, 

летом здесь отбоя от желающих не будет». Всего в 2021 году в рамках национального проекта  

в территориях края построили шесть площадок ГТО, еще шесть современных спортивных зон 

обустроят в регионе следующем году. 

Ледовый корт, который находится на небольшом расстоянии от площадки ГТО, после 

модернизации стал центром для занятий ледовыми видами спорта – здесь организованы секции  

по фигурному катанию, мини-хоккею, проходят массовые катания на коньках. 

Изначально это была обычная хоккейная коробка, но по инициативе местных властей 

сначала спортсооружение сделали крытым, позже пристроили рядом теплую раздевалку, а в этом 

году утеплили целиком. Модернизацию спортобъекта просубсидировал краевой бюджет. 

«Губернатор края поручил нам создать в центре села единый спортивный кластер,  

и мы справились. Помимо ледового корта и площадки ГТО в этом году мы открыли шикарный 

физкультурно-оздоровительный комплекс. И даже сами не ожидали, какой ажиотаж он вызовет 

- зал художественной гимнастики «трещит», зал йоги «трещит». У нас уже появился первый 

чемпион России по киокусинкай-карате. Мы только ввели объект, а уже появляются 

результаты!», - заявил глава Сухобузимского района Александр Алпацкий. 

При этом в районе не собираются останавливаться на достигнутом. В следующем году 

планируют благоустроить территорию спортивного кластера, создать зоны отдыха и регулярно 

проводить массовые физкультурные мероприятия. В районе уверены: спортивный кластер уже 

стал центром притяжения всех активных жителей, и с каждым годом тех, для кого спорт является 

нормой жизни, будет становиться все больше. 

22.12.2021, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102769  

 

В Минусинском музее имени Мартьянова появился мультимедийный гид 

Мультимедийный гид появился в Минусинском краеведческом музее. Интерактивный гид 

позволяет посетителю получить доступ к интересным фактам о коллекции музея, узнать о деталях 

предмета, прочитать описание или послушать экскурсию. 

Гид создан на русском и английском языках с технологией дополненной реальности  

по экспозиции «Этносы Саяно-Алтая». Получить новый опыт и впечатления от посещения музея 

можно с бесплатным приложением Artefact, которое необходимо скачать на смартфон. 

«В наше время цифровая реальность играет большую роль, в том числе в выстраивании 

диалога с молодёжью. Для нас — это возможность стать частью многогранного цифрового 

мира, продемонстрировать богатство и красоту нашей малой Родины, ее уникальный 

культурный код, голоса разных национальностей, культур, традиций, верований многих 

исторических эпох», — отметила Светлана Борисова, директор Минусинского краеведческого 

музея имени Николая Мартьянова. 

Мультимедиа-гид по минусинскому музею создан в рамках нацпроекта «Культура». Также 

воспользоваться мультимедийными гидами можно в музее-усадьбе имени Василия Сурикова, 

Красноярском краевом краеведческом музее, в Енисейском краеведческом музее имени 

Кытманова. 

22.12.2021, министерство культуры Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102768  
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В Норильск прибыла передвижная экологическая лаборатория 

В Норильск доставили передвижную эколабораторию. Спецавтомобиль приступит к работе 

после обкатки и настройки измерительного оборудования, а в январе 2022 года будет курсировать 

по улицам северной столицы в тестовом режиме. Средства на приобретение передвижной 

экологической лаборатории в Норильске выделены в рамках краевой госпрограммы «Охрана 

окружающей среды, воспроизводство природных ресурсов». 

Новая эколаборатория создана на базе автомобиля КамАЗ, чтобы обеспечить бесперебойную 

работу в условиях Крайнего Севера. Техника способна выдержать низкие температуры, может 

выезжать на дальние расстояния, преодолевать заносы и снежные накаты. 

Современное оборудование позволит измерять 16 показателей загрязняющих веществ  

в автоматическом режиме и еще порядка 30 веществ с их дальнейшим анализом в стационарной 

лаборатории. 

Юлия Гуменюк, заместитель министра экологии и рационального природопользования 

красноярского края: «Эколаборатория дает нам возможность оперативно реагировать  

на экологические нарушения, которые фиксируются в северной столице региона. В Норильске 

такой возможности нет ни у одной контролирующей или проверяющей структуры. Благодаря 

мобильности у нас появилась возможность замерять экологический фон и определять 

концентрацию веществ в текущий момент на границе санитарно-защитной зоны любого 

предприятия. Таким образом, исключаем возможность нарушать природоохранное 

законодательство со стороны предприятий и различных организаций». 

Отметим, что это уже четвертый передвижной комплекс региональной сети мониторинга  

за качеством окружающей среды. В нее также входят 14 автоматизированных постов наблюдения 

за состоянием атмосферного воздуха и стационарная лаборатория. 

Вместе со специалистами автомобиль будет выезжать по сообщениям жителей о загрязнении 

атмосферного воздуха. Информация о результатах контрольно-надзорных мероприятий будет 

открыта и доступна для жителей территории. 

Напомним, усилить экологический надзор в Норильске поручил Губернатор Красноярского 

края. Мероприятия проходят в рамках нацпроекта «Экология». 

23.12.2021, министерство экологии и рационального природопользования Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102773 

 

В городах и районах края открылись модернизированные библиотеки 

ЗАТО город Железногорск. Модернизированная библиотека имени Вячеслава Шишкова 

стала третьим обновлённым учреждением, открытым в этом году благодаря краевому проекту 

«Библиотеки будущего». 

Учреждение расположено в удалённом обособленном микрорайоне Железногорска – 

Первомайском – с населением около 8 000 человек. 

Главная идея обновлённой библиотеки заключается в создании центра книги, информации, 

общения и отдыха жителей микрорайона, информационно-ресурсного центра по краеведению. 

На создание модернизированной библиотеки в Железногорске было затрачено около 20 млн 

рублей, в том числе порядка 17 млн из краевого бюджета и около 2 млн – из местного. Средства 

направлены на капитальный ремонт, создание дизайна интерьера, приобретение литературы, 

оборудования, мебели. В библиотеке есть гостевая зона, детская зона с игровой, эколабораториум, 

зал художественной литературы и литературоведения, конференц-зал. 

Новые условия и возможности – книжные и электронные ресурсы, интерактивная панель  

с краеведческим контентом – позволят сосредоточить знания об истории города и края и активнее 

их распространять среди подростков и молодёжи. Библиотека также планирует проведение 

семинаров, консультаций, краеведческих чтений. 

Обновлённая библиотека станет современным многофункциональным культурным, 

информационным центром для получения новых знаний, общения, самообразования и творческой 

самореализации. 

Боготольский район. В селе Большая Косуль после ремонта открылась модельная 

библиотека. Ее модернизацию провели в рамках нацпроекта «Культура». Федеральный бюджет 

направил 5 млн рублей на текущий ремонт, приобретение литературы, оборудования и мебели. 

Дизайн-концепция библиотеки была разработана с учетом пожеланий жителей села. Дизайнер 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/ecologia
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102773
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102773
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Юлия Сысоева использовала в оформлении мотивы произведений Льюиса Кэрролла «Алиса  

в Стране Чудес» и «Алиса в Зазеркалье». 

Пространство изменилось практически полностью - здесь появились места для комфортного 

чтения, работы за компьютером, качественного отдыха и воплощения самых смелых идей. 

Абонемент и читальный зал преобразили в зал библиотечно-информационного 

обслуживания, детскую зону и многофункциональный зал. Все помещения стали доступны  

для маломобильных групп населения. Книжный фонд библиотеки также обновился, а читатели 

получили свободный доступ к лучшим электронным и цифровым ресурсам. 

Анна Шелепенько, библиотекарь: «Библиотека в селе Большая Косуль уникальна своим 

необычным оформлением. Для местных жителей открытие стало важным событием, селяне 

знакомятся с уникальным дизайном пространства. Наши пенсионеры готовы изучать 

электронные ресурсы, осваивать компьютерную грамотность. Уже сейчас в библиотеке 

проходят экскурсии, викторины, поэтические баттлы и фотосессии. Мы очень рады работать  

в кардинально другой, привлекательной и уникальной библиотеке». 

Надежда Груне, читатель: «Заходя в новую библиотеку, ты попадаешь в новый мир, в сказку. 

Мы видим наполнение пространства интересными книжными коллекциями, здесь будут 

проходить мероприятия для широкой публики. Библиотека наполнена новой техникой  

и оборудованием, что очень нужно для жителей в сельской местности. Желаю успехов в работе 

и процветания!». 

Шушенский район. В поселке Шушенское открылась обновленная библиотека  

им. Крупской. 

Библиотека получила на обновление 10 млн рублей из федерального бюджета  

в рамках национального проекта «Культура» — средства направлены на текущий ремонт, 

техническое оборудование и обеспечение доступа к информационным ресурсам, новую 

литературу. 

В библиотеку ходят люди всех возрастов, поэтому главной идеей модернизации стало 

создание открытого для каждого и привлекательного пространства. «Решено было отказаться  

от разделения на абонемент и читальный зал. Появились новые залы с функциональным 

интерьером: стеклянные перегородки, открытые окна добавляют света и воздуха, мобильная 

мебель позволяет трансформировать пространство с учётом целей и назначения, подстраиваясь 

под интересы и потребности читателей», - отметили в министерстве культуры края. 

Напомним, за три года реализации национального проекта в крае отремонтировали  

13 библиотек.  
16-23.12.2021, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102702,, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102764 

 http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102780 

 

Жители поселка Инголь получили ключи от новых квартир 

В посёлке Инголь Шарыповского района построен двухэтажный 18-квартирный дом  

по программе переселения из аварийного жилья нацпроекта «Жильё и городская среда». 

В новые одно- и двухкомнатные квартиры переселятся 22 жителя посёлка, которые раньше 

жили в двух аварийных домах на улице Квартал Путейский. Объём финансирования 

строительства составил 35 млн рублей. 

Ирина Чумак с супругом впервые зашли в свою новую квартиру. «Мы двадцать лет 

прожили в старом доме. Новая квартира и по площади больше нашей прежней, здесь тепло, всё 

новое, сантехника и линолеум есть, красивые двери. Новый год будем встречать уже здесь. 

Мы очень рады», - отмечают новосёлы. 

«По нацпроекту до 2025 года новое жилье взамен аварийного в Красноярском крае получат 

ещё 15 тысяч человек, будет расселено 250 тыс. кв метров аварийного жилья. На эти цели 

предусмотрено порядка 14 млрд рублей из федерального и краевого бюджетов», - 

прокомментировала первый замминистра строительства Красноярского края Татьяна Василовская. 

24.12.2021, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/102784  
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НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

Федеральный закон от 21.12.2021 N 414-ФЗ "Об общих принципах организации публичной 

власти в субъектах Российской Федерации" 

(Информационная система КонсультантПлюс, http://www.consultant.ru/law/review/fed/fd2021-12-

22.html) 

Подписан закон о единой системе публичной власти в субъектах РФ. 

Закон закрепляет единую структуру региональных органов власти в РФ, принципы  

их работы и механизм взаимодействия, а также определяет особенности осуществления 

законодательного процесса и конкретизирует порядок внесения регионами законопроектов  

в Госдуму РФ. 

Систему региональных органов власти составляют: законодательный орган субъекта РФ, 

высшее должностное лицо и правительство региона, а также иные органы, которые могут 

создаваться в соответствии с конституцией (уставом) субъекта РФ. 

Устанавливается, в частности, что наименованием должности высшего должностного лица  

в субъекте РФ является "Глава" с дальнейшим указанием наименования субъекта РФ, срок его 

полномочий составляет 5 лет. Документом также снято ограничение сроков избрания главы 

субъекта на должность. 

Предусмотрено, что Президент РФ вправе вынести предупреждение, объявить выговор 

высшему должностному лицу субъекта РФ за ненадлежащее исполнение им своих обязанностей.  

В случае неустранения причин, послуживших основанием для вынесения предупреждения  

и объявления выговора, глава субъекта может быть отрешен от должности. 

Основная часть положений закона вступит в силу с 1 июня 2022 года. Общие положения 

закона вступают в силу со дня его официального опубликования, а нормы о разграничении 

полномочий между органами власти субъектов РФ, федеральными органами и органами местного 

самоуправления - с 1 января 2023 года. 

Нормативные правовые акты субъектов РФ и муниципальные правовые акты подлежат 

приведению в соответствие с настоящим федеральным законом не позднее 1 января 2023 года. 

 

Постановление Правительства РФ от 09.12.2021 N 2239 "О внесении изменений  

в государственную программу Российской Федерации "Реализация государственной 

национальной политики" и признании утратившими силу некоторых актов и отдельных 

положений некоторых актов Правительства Российской Федерации" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.12.2021, начало 

действия документа - 01.01.2022 (за исключением отдельных положений) 

Актуализирована госпрограмма РФ "Реализация государственной национальной политики". 

Программа дополнена оценкой текущего состояния государственной национальной 

политики. 

Кроме того, программой определены: 

задачи государственного управления и обеспечения национальной безопасности РФ  

и способы их эффективного решения; 

задачи государственной национальной политики, определенные в соответствии  

с национальными целями развития РФ; 

особенности обеспечения достижения показателей социально-экономического развития 

субъектов РФ, входящих в состав приоритетных территорий, уровень которых должен быть выше 

среднего уровня по РФ. 

Программой также предусматривается реализация мероприятий в сфере государственной 

политики РФ в отношении российского казачества, направленных на возрождение российского 

казачества. 

Ряд актов и отдельных положений актов Правительства РФ признан утратившим силу,  

в их числе - постановление Правительства РФ от 16 декабря 2017 г. N 1575. 

Настоящее Постановление вступает в силу с 1 января 2022 года. 

 

http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_404070/
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consultantplus://offline/ref=CC8C2E1AE82362FB3E2EFF818376BB8F677E58329F096BF0F0C8D6C26FD13EF6ABD22E084DCC29617B826862F6e6L8I
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Постановление Правительства РФ от 11.12.2021 N 2260 "О внесении изменений  

в государственную программу Российской Федерации "Развитие культуры" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.12.2021, начало 

действия документа - 01.01.2022 (за исключением отдельных положений), в соответствии  

с пунктом 3 данный документ вступает в силу с 1 января 2022 года, за исключением пункта 2, 

вступившего в силу со дня официального опубликования (опубликован на Официальном интернет-

портале правовой информации http://pravo.gov.ru - 16.12.2021). 

Обновлен порядок предоставления и распределения субсидий муниципальным театрам  

в малых населенных пунктах. 

Новая редакция Правил предоставления и распределения субсидий бюджетам субъектов РФ 

на поддержку творческой деятельности муниципальных театров в населенных пунктах  

с численностью населения до 300 тыс. человек, предусматривает возможность направления 

предоставленных средств, в том числе на укрепление материально-технической базы 

муниципальных театров. 

 

Постановление Правительства РФ от 16.12.2021 N 2317 "О внесении изменений в Правила 

предоставления средств государственной поддержки из федерального бюджета бюджетам 

субъектов Российской Федерации для поощрения муниципальных образований - 

победителей Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной городской 

среды" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 20.12.2021, начало 

действия документа - 28.12.2021) 

Обновлены правила предоставления субсидий для реализации в муниципальных 

образованиях проектов создания комфортной городской среды. 

Субсидия представляется в целях софинансирования в полном объеме расходных 

обязательств субъектов РФ, возникающих при поощрении победителей конкурса, для реализации 

проектов создания комфортной городской среды, представленных участниками конкурса. 

Проект представляется в составе конкурсной заявки и содержит описание одной  

или нескольких взаимосвязанных общественных территорий населенного пункта, комплекса 

мероприятий по их благоустройству, а также описание прогнозируемого развития общественной 

территории населенного пункта в случае реализации проекта. 

Новыми положениями предусмотрена возможность приема предложений от населения  

на предмет выбора общественной территории, на которой будет реализовываться проект. 

Информация о сроках приема предложений от населения для голосования будет 

публиковаться в средствах массовой информации и размещаться на официальном сайте 

муниципального образования. 

 

Постановление Правительства РФ от 16.12.2021 N 2328 "О внесении изменений  

в государственную программу Российской Федерации "Обеспечение доступным  

и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации" 

(Информационная система КонсультантПлюс, http://www.consultant.ru/law/review/fed/fd2021-12-

22.html) 

В новой редакции изложены условия и порядок предоставления субсидии бюджету 

Красноярского края на реализацию мероприятия по переселению из района Крайнего Севера 

граждан, проживающих в г. Норильске. 

Условием предоставления субсидии является, в частности, наличие утвержденной 

нормативным правовым актом Красноярского края государственной программы (подпрограммы), 

предусматривающей мероприятия в целях софинансирования которых предоставляется субсидия, 

в том числе устанавливающей порядок осуществления социальных выплат гражданам. 

Право граждан на получение социальных выплат удостоверяется именным документом - 

свидетельством о предоставлении социальной выплаты на приобретение жилья, форма которого 

устанавливается нормативным правовым актом Красноярского края. 

Размер предоставляемой субсидии определяется исходя из количества граждан и размера 

предоставляемой им социальной выплаты, который определяется в соответствии с положениями 

consultantplus://offline/ref=A4C17C33D59F946DC1FABB53CC17D7F575B7F23F6DABA437F19DA46AC08D446D030F98B8F8E88E4CE7B1C50025D3F1D
consultantplus://offline/ref=B4B89C3043209255D4370409D7A61980842C62F0702B2C9B6DC1DB8957EA5259594F45BE7A139CCB9B8EABDFE564A3EB04CF6750CD43002BZ6IAD
consultantplus://offline/ref=B4B89C3043209255D4370409D7A61980842C62F0702B2C9B6DC1DB8957EA5259594F45BE7A139CCB9A8EABDFE564A3EB04CF6750CD43002BZ6IAD
consultantplus://offline/ref=215C2884495BA86AF6243B6AE400CBE337AD37232324C42EB9761FCAA2586BD464D26D0E78C1FE561819237B2Bf3ZDC
consultantplus://offline/ref=D5F9366994319B6BE46C5F3DEFA3F99F2D895454C01CC81ED7FB54E0250EEF943B18170E0BE11D4479FAC80E325F241D0175363A9B939Bt6aBC
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статьи 5 Федерального закона о расчете размера жилищных субсидий (единовременных 

социальных выплат) на приобретение или строительство жилых помещений. 

Сведения об указанном количестве граждан предоставляются Правительством 

Красноярского края начиная с 2022 года до 15 июля года, предшествующего планируемому. 

Эффективность использования субсидии оценивается Минстроем России путем сравнения 

фактически достигнутого и планового значения результата использования субсидии, 

предусмотренного соглашением о предоставлении субсидии. 

 

Постановление Правительства РФ от 16.12.2021 N 2314 "Об утверждении Правил 

размещения и обновления федеральными органами исполнительной власти, органами 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации, органами местного 

самоуправления или уполномоченными ими организациями информации о состоянии 

окружающей среды (экологической информации) на официальных сайтах  

в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет" или с помощью 

государственных и муниципальных информационных систем, в том числе содержания 

информации о состоянии окружающей среды (экологической информации) и формы  

ее размещения" 

(Информационная система КонсультантПлюс, http://www.consultant.ru/law/review/fed/fd2021-12-

22.html) 

Установлен порядок размещения и обновления госорганами информации о состоянии 

окружающей среды. 

Предусмотрено, что федеральные, региональные и местные власти должны размещать  

на своих официальных сайтах или с помощью государственных и муниципальных 

информационных систем экологическую информацию (в том числе сведения о качестве 

атмосферного воздуха, почвы, водных и лесных ресурсов, о вредных выбросах и сбросах, уровне 

радиационного фона), которая является общедоступной и предоставляется на безвозмездной 

основе. 

В приложении к документу закреплен перечень подлежащей размещению информации, 

который содержит 82 позиции и закрепляет срок размещения тех или иных сведений, а также 

определяет ведомства, ответственные за их размещение. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 14.12.2021 N 3581-р <Об утверждении Долгосрочной 

программы содействия занятости молодежи на период до 2030 года> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 17.12.2021. начало 

действия документа - 14.12.2021) 

Утверждена долгосрочная программа содействия занятости молодежи на период до 2030 

года. 

Основная цель программы - создание условий для реализации профессионального, трудового 

и предпринимательского потенциала молодежи. 

Программой также определены следующие задачи: 

формирование карьерных стратегий молодежи в соответствии с личностно-

профессиональными наклонностями и потребностью рынка труда; 

обеспечение соответствия получаемого образования профессионально-квалификационным 

требованиям работодателей и предпринимательской деятельности; 

создание условий для профессионального развития молодых людей посредством 

совмещения получения образования и трудовой (предпринимательской) деятельности; 

создание дополнительных механизмов снижения рисков незанятости молодежи. 

С целью их реализации документом предусмотрен перечень необходимых мероприятий  

и сроки их осуществления. В числе таких мероприятий, в частности, предоставление 

работодателям субсидий за трудоустройство отдельных категорий молодежи, содействие переезду 

молодежи в регионы с дефицитом кадров, развитие молодежных предпринимательских 

инициатив, а также развитие портала "Работа в России" и внедрение подсистемы оформления 

производственной практики в электронном виде. 

Контроль за ходом реализации программы и общая координация ее реализации 

осуществляется Минтрудом России. 
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НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 

 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-178 "О внесении изменений в отдельные Законы 

края в части уточнения статуса должностных лиц контрольно-счетных органов 

муниципальных образований Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021,"Наш Красноярский край", N 96, 17.12.2021,  

в соответствии со ст. 6 данный документ вступил в силу через 10 дней со дня официального 

опубликования в краевой государственной газете "Наш Красноярский край") 

В целях уточнения статуса должностных лиц контрольно-счетных органов муниципальных 

образований Красноярского края внесены изменения в Законы края от 27.12.2005 N 17-4354  

"О Реестре должностей муниципальной службы", от 24.04.2008 N 5-1565 "Об особенностях 

правового регулирования муниципальной службы в Красноярском крае", от 26.06.2008 N 6-1832 

"О гарантиях осуществления полномочий депутата, члена выборного органа местного 

самоуправления, выборного должностного лица местного самоуправления в Красноярском крае", 

от 07.07.2009 N 8-3542 "О представлении гражданами, претендующими на замещение должностей 

муниципальной службы, замещающими должности муниципальной службы, сведений о доходах, 

об имуществе и обязательствах имущественного характера, а также о представлении лицами, 

замещающими должности муниципальной службы, сведений о расходах", от 19.12.2017 N 4-1264 

"О представлении гражданами, претендующими на замещение муниципальных должностей, 

должности главы (руководителя) местной администрации по контракту, и лицами, замещающими 

указанные должности, сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера и проверке достоверности и полноты таких сведений". 

 

ФИНАНСЫ И НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-127 "О внесении изменений в Закон края  

"О бюджетном процессе в Красноярском крае" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии с п. 1 ст. 2 данный документ вступил  

в силу в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением п. 3, 4, 6 - 9 ст. 1, 

вступающих в силу с 01.01.2022) 

Определено, что Законодательное Собрание Красноярского края не имеет права вводить 

региональные налоги, устанавливать налоговые ставки и налоговые льготы по региональным 

налогам, порядок и сроки уплаты региональных налогов в соответствии с законодательством 

Российской Федерации о налогах и сборах. Утверждено, что Правительство Красноярского края 

имеет право утверждать перечни главных администраторов доходов и источников 

финансирования дефицита краевого бюджета и бюджета Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования. С 1 января 2022 года уточняется перечень бюджетных полномочий 

финансового органа Красноярского края, а также определяется, что проект краевого бюджета 

составляется в целях финансового обеспечения расходных обязательств Красноярского края, в том 

числе на основании документов, определяющих цели национального развития Российской 

Федерации и направления деятельности органов публичной власти по их достижению. 

Признан утратившим силу порядок финансирования Законодательного Собрания 

Красноярского края, Счетной палаты Красноярского края и Постоянного представительства 

Красноярского края при Правительстве Российской Федерации. Определено, что финансовый 

орган Красноярского края представляет бюджетную отчетность об исполнении 

консолидированного бюджета Красноярского края и бюджета Территориального фонда 
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обязательного медицинского страхования Красноярского края (за исключением отчетности, 

содержащей сведения, отнесенные к государственной тайне либо носящие конфиденциальный 

характер), подписанную усиленной квалифицированной электронной подписью руководителя 

(уполномоченного должностного лица) финансового органа края, в государственной 

интегрированной информационной системе управления общественными финансами 

"Электронный бюджет". 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2021 N 870-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 819-п  

"Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на реализацию комплексных проектов  

по благоустройству территорий" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.12.2021, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

с 01.01.2022, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2022 года уточняется перечень субъектов, которым будут предоставляться 

субсидии на реализацию комплексных проектов по благоустройству территорий. 

Также уточняется и расширяется перечень документов, представляемых участниками 

конкурса в министерство строительства Красноярского края. 

В новой редакции излагаются критерии конкурсного отбора, форма заявки на участие  

в конкурсном отборе, а также форма заявки на предоставление субсидии на реализацию 

комплексного проекта по благоустройству территории. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-184 "О внесении изменения в пункт 2 статьи  

6 Закона края "О порядке ведения органами местного самоуправления учета граждан  

в качестве нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам социального 

найма на территории края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете "Наш 

Красноярский край") 

Уточнено, что с заявлением о принятии на учет граждан в качестве нуждающихся в жилых 

помещениях, предоставляемых по договорам социального найма в Красноярском крае, 

предоставляются выписки из Единого государственного реестра недвижимости о правах заявителя 

и членов его семьи на объекты недвижимого имущества на территории Российской Федерации, 

имеющиеся, а также имевшиеся у них в течение пяти лет (60 полных месяцев), предшествующих 

дате подачи заявления о принятии на учет. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-158 "О внесении изменений в отдельные Законы 

края в сфере социальной поддержки граждан" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии со ст. 9 данный документ вступил в силу 

через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете "Наш 

Красноярский край", за исключением пп. "б" п. 17, п. 20 ст. 2, п. 9, 11 ст. 4, пп. "б" п. 1, абз. 4, 5, 6 

пп. "д", пп. "з" п. 5 ст. 5, пп. "б" п. 1, п. 3 ст. 7, вступающих в силу с 01.01.2022) 

Согласно изменениям, внесенным в Закон края от 10.12.2004 N 12-2703 "О мерах социальной 

поддержки ветеранов", уточнен порядок предоставления мер социальной поддержки лицам, 

являющимся пенсионерами. 

В Законе края от 17.12.2004 N 13-2804 "О социальной поддержке населения при оплате 

жилья и коммунальных услуг" внесены изменения в перечень документов (сведений)  

для предоставления субсидий, компенсаций и дополнительных мер социальной поддержки,  
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а также в положения закона, касающиеся особенностей исчисления размера субсидий, 

компенсаций и дополнительных мер социальной поддержки по оплате отопления. 

Также изменения коснулись Законов края от 04.12.2008 N 7-2568 "О дополнительном 

ежемесячном материальном обеспечении вдов (вдовцов) Героев Социалистического Труда  

и полных кавалеров ордена Трудовой Славы", от 18.12.2008 N 7-2658 "О социальной поддержке 

граждан, проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края",  

от 18.12.2008 N 7-2660 "О социальной поддержке граждан, проживающих в Таймырском Долгано-

Ненецком муниципальном районе Красноярского края", от 18.12.2008 N 7-2670 "О наделении 

органов местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района  

и поселений, входящих в его состав, государственными полномочиями по социальной поддержке 

отдельных категорий граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном 

районе Красноярского края, а также по государственной регистрации актов гражданского 

состояния", от 10.06.2010 N 10-4691 "О предоставлении мер социальной поддержки по оплате 

жилых помещений, отопления и освещения педагогическим работникам образовательных 

организаций в сельской местности, городских поселках (поселках городского типа)". 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2021 N 876-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 507-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие системы 

социальной поддержки граждан" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.12.2021, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись механизма реализации подпрограммы "Повышение качества  

и доступности социальных услуг". В новой редакции изложены перечень мероприятий указанной 

подпрограммы, а также перечень объектов государственной и муниципальной собственности 

Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению 

или приобретению. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2021 N 873-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 674-п  

"Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения и по основным 

социально-демографическим группам населения Красноярского края на 2022 год" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.12.2021, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

с 01.01.2022, но не ранее чем через 10 дней после официального опубликования) 

С 1 января 2022 года увеличивается величина прожиточного минимума на 2022 год в целом 

по Красноярскому краю на душу населения с 13744 рублей до 14046 рублей. 

Также увеличивается размер прожиточного минимума для трудоспособного населения  

с 14981 рубля до 15310 рублей, для пенсионеров - с 11820 рублей до 12080 рублей и для детей -  

с 14447 рублей до 14645 рублей. 

Коэффициенты дифференциации величины прожиточного минимума и величина 

прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-демографическим группам 

населения для отдельных городских округов и муниципальных районов, входящих в первую  

или вторую группы территорий, и для третьей группы территорий Красноярского края на 2022 год 

излагаются в новой редакции. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-186 "О внесении изменений в отдельные Законы 

края, устанавливающие полномочия органов государственной власти края и органов 

местного самоуправления в сфере природопользования и охраны окружающей среды" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии со ст. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Изменения внесены в Закон Красноярского края от 18.06.2009 N 8-3427 "О полномочиях 

органов государственной власти края в сфере природопользования и охраны окружающей среды". 

Уточнены полномочия Губернатора в части определения видов разрешенной охоты  

и установления по согласованию с уполномоченным федеральным органом исполнительной 

власти ограничений охоты в охотничьих угодьях на территории края, за исключением особо 

охраняемых природных территорий федерального значения. 

Из полномочий Правительства Красноярского края исключено распределение квот добычи 

(вылова) водных биологических ресурсов для организации любительского рыболовства,  

а установление ограничений пользования животным миром, за исключением ограничений охоты  

и рыболовства, осуществляется по согласованию с федеральным органом исполнительной власти, 

осуществляющим федеральный государственный контроль (надзор) в области охраны, 

воспроизводства и использования объектов животного мира и среды их обитания. Добавлено 

полномочие по установлению порядка согласования расчета вероятного вреда, который может 

быть причинен жизни, здоровью физических лиц, имуществу физических и юридических лиц  

на территории Красноярского края в результате аварии гидротехнического сооружения. Также 

уточнены полномочия уполномоченного органа исполнительной власти края в области 

использования, охраны и воспроизводства объектов животного мира, в том числе охотничьих 

ресурсов, а также водных биологических ресурсов, и в области водных отношений. 

Изменения коснулись Закона Красноярского края от 26.12.2006 N 21-5669 "О наделении 

органов местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого и Эвенкийского 

муниципальных районов отдельными государственными полномочиями в области использования 

объектов животного мира, в том числе охотничьих ресурсов, а также водных биологических 

ресурсов". 

Органы местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого и Эвенкийского 

муниципальных районов края лишены полномочий по распределению квот добычи (вылова) 

водных биологических ресурсов для организации любительского рыболовства между 

пользователями водными биологическими ресурсами. 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-176 "О внесении изменений в отдельные Законы 

края и о признании утратившими силу некоторых Законов края в сфере осуществления 

государственного контроля (надзора) и муниципального контроля" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии со ст. 14 данный документ вступил  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования, за исключением ст. 13, вступающей  

в силу с 01.01.2022) 

Уточнены перечни полномочий Правительства Красноярского края в ряде Законов края:  

от 10.02.2000 N 9-631 "О защите населения и территории Красноярского края от чрезвычайных 

ситуаций природного и техногенного характера", от 19.12.2019 N 8-3534 "Об отдельных 

полномочиях Правительства Красноярского края в области обращения с животными",  

от 07.06.2018 N 5-1710 "О регулировании отношений в области обращения с твердыми 

коммунальными отходами на территории Красноярского края", от 09.12.2010 N 11-5430  

"О разграничении полномочий органов государственной власти Красноярского края в области 

использования автомобильных дорог и осуществления дорожной деятельности, организации 

дорожного движения и организации проведения технического осмотра транспортных средств",  

от 01.12.2011 N 13-6604 "О содействии занятости населения в Красноярском крае", от 07.07.2009 

N 8-3618 "Об обеспечении прав детей на отдых, оздоровление и занятость в Красноярском крае", 

от 23.05.2013 N 4-1333 "О недропользовании в Красноярском крае", от 28.09.1995 N 7-175  

"Об особо охраняемых природных территориях в Красноярском крае", от 18.06.2009 N 8-3427  

"О полномочиях органов государственной власти края в сфере природопользования и охраны 

окружающей среды", от 20.09.2013 N 5-1597 "Об экологической безопасности и охране 

окружающей среды в Красноярском крае", от 23.04.2009 N 8-3166 "Об объектах культурного 

наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации, расположенных  

на территории Красноярского края", от 27.03.2000 N 10-672 "О семеноводстве в Красноярском 

крае". 
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С 1 января 2022 года признаются утратившими силу Законы края от 25.11.2010 N 11-5294 

"О перечне сведений и (или) документов для осуществления контроля и надзора в области 

долевого строительства многоквартирных домов и (или) иных объектов недвижимости  

на территории Красноярского края", от 15.03.2012 N 2-118 "О порядке осуществления контроля  

за соблюдением юридическими лицами и индивидуальными предпринимателями требований, 

предъявляемых к осуществлению деятельности по перевозке пассажиров и багажа легковым такси 

на территории края", от 07.02.2013 N 4-1047 "О муниципальном жилищном контроле  

и взаимодействии органа государственного жилищного надзора Красноярского края с органами 

муниципального жилищного контроля", от 05.12.2013 N 5-1912 "О порядке разработки и принятия 

административных регламентов осуществления муниципального контроля". 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 23.11.2021 N 2-154 "О внесении изменений в Закон края  

"О государственной поддержке агропромышленного комплекса края и развития сельских 

территорий края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.12.2021, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Согласно внесенным изменениям мероприятия по государственной поддержке развития 

животноводства дополнены возмещением части затрат на приобретение кормов для молочного 

крупного рогатого скота. 

Установлен перечень условий, при соблюдении которых предоставляются субсидии. 

Определено, что общий размер субсидии, предоставляемой одному получателю субсидии,  

не может составлять более 50 процентов от затрат, понесенных на приобретение кормов  

для молочного крупного рогатого скота за отчетный период. 

Субсидии предоставляются на приобретение для молочного крупного рогатого скота 

следующих видов кормов: фуражное зерно (пшеница, ячмень, овес, кукуруза), сено, сенаж, силос, 

жмыхи, шроты, комбикорм для крупного рогатого скота, свекловичный жом, свекловичная патока, 

гранулированная травяная мука, оболочка сои, белково-витаминно-минеральные концентраты. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2021 N 877-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие транспортной 

системы" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.12.2021, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись информации по ресурсному обеспечению программы. Общий объем 

финансирования программы Красноярского края "Развитие транспортной системы" увеличен  

с 194396321,1 тыс. руб. до 194412209,3 тыс. руб. 

Внесены изменения в перечни мероприятий подпрограмм "Дороги Красноярья", "Развитие 

транспортного комплекса" и "Региональные проекты в области дорожного хозяйства и повышения 

безопасности дорожного движения, реализуемые в рамках национальных проектов". 

Перечень объектов государственной и муниципальной собственности Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, 

изложен в новой редакции. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 30.09.2021 N 648-р <Об утверждении 

отраслевой программы "Развитие производства и переработки сельскохозяйственной 

продукции в Красноярском крае на 2022 - 2024 годы"> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2021, начало действия документа - 01.01.2022) 

В целях повышения конкурентоспособности продукции сельского хозяйства, пищевых 

продуктов и напитков, производимых в Красноярском крае, обеспечения продовольственной 
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безопасности региона, а также развития сельских территорий, роста занятости и повышения 

уровня жизни сельского населения в Красноярском крае утверждена отраслевая программа 

"Развитие производства и переработки сельскохозяйственной продукции в Красноярском крае  

на 2022 - 2024 годы", вступающая в силу с 1 января 2022 года. 

Определены целевые показатели и показатели развития отрасли, вида экономической 

деятельности, целевые показатели и показатели развития растениеводства и животноводства, 

производства пищевых продуктов и напитков, а также план действий министерства сельского 

хозяйства и торговли края по достижению планируемых показателей развития производства  

и переработки сельскохозяйственной продукции. 

Утвержден план действий министерства сельского хозяйства и торговли края, направленных 

на обеспечение стабильности поступлений доходов в консолидированный бюджет края. 

С 1 января 2022 года признается утратившей силу отраслевая программа "Развитие 

производства и переработки сельскохозяйственной продукции в Красноярском крае на 2021 - 2023 

годы", утвержденная Распоряжением Правительства Красноярского края от 30.09.2020 N 707-р. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2021 N 881-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие образования" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.12.2021, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Перечень объектов государственной и муниципальной собственности Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, 

информация о ресурсном обеспечении государственной программы Красноярского края "Развитие 

образования" за счет средств краевого бюджета, в том числе средств, поступивших из бюджетов 

других уровней бюджетной системы и бюджетов государственных внебюджетных фондов,  

и информация об источниках финансирования подпрограмм, отдельных мероприятий 

государственной программы Красноярского края "Развитие образования" изложены в новой 

редакции. 

Согласно внесенным изменениям уменьшен объем финансирования подпрограммы 

"Развитие профессионального образования" с 24482276,5 тыс. рублей до 24482249,8 тыс. рублей. 

Увеличен объем финансирования подпрограммы "Государственная поддержка детей-сирот, 

расширение практики применения семейных форм воспитания" с 21062328,0 тыс. рублей  

до 21062354,7 тыс. рублей. 

Перечни мероприятий вышеуказанных подпрограмм изложены в новой редакции. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
"О Резервном фонде Красноярского края" (внесен Правительством Красноярского края     

Лапшиным Ю.А. № 9557-185ПЗ от 15.12.2021) 

 

"О внесении изменения в статью 2 Закона края "О внесении изменений в статьи 4  

и 4.1 Закона края "О государственной поддержке северного оленеводства в Красноярском 

крае" (внесен Правительством Красноярского края Лапшиным Ю.А. № 9558-186ПЗ  

от 15.12.2021) 

 

"О внесении изменений в пункт 3 приложения к Закону края "О наделении органа местного 

самоуправления Туруханского района Красноярского края отдельными государственными 

полномочиями по предоставлению мер государственной поддержки коренным 

малочисленным народам, проживающим в Туруханском районе Красноярского края" 

(внесен Правительством Красноярского края Лапшиным Ю.А. № 9730-187ПЗ от 20.12.2021) 

consultantplus://offline/ref=87309AB3B28DF4F91F3DEDCFDF50607FB7BD6843A2EA9A5A85357F74E580A4AD8805BDDCAB503ECB274A448541403DE484vCr2E
consultantplus://offline/ref=25712CA97253DEF937A7CC9622CEE75A4C9EC45497679FD59F9194E8EF11AEA5F25FAE7079DE75DA11BA02B84AF46D9EEABFCD7C09BB131DF683D041D5t2E
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"О внесении изменений в статью 8 Закона края "О системе профилактики безнадзорности  

и правонарушений несовершеннолетних" (внесен Правительством Красноярского края     

Лапшиным Ю.А. № 9773-188ПЗ от 20.12.2021) 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ 

 

В Красноярске состоялся первый краевой форум Программы поддержки местных 

инициатив «Олимпийские игры ППМИ» 

16 декабря состоялся краевой форум Программы поддержки местных инициатив, который 

собрал более 70 участников, из них более 60 — участники ППМИ из 28 муниципальных районов  

и одного муниципального округа Красноярского края (главы муниципальных образований, 

депутаты, члены инициативных групп), а также депутаты Законодательного Собрания 

Красноярского края, представители районов и городов Новосибирской области. 

В мероприятии приняли участие председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, 

председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам  

ГО и ЧС Алексей Кулеш, председатель комитета Законодательного Собрания по образованию  

и культуре Вера Оськина, заместитель председателя комитета Законодательного Собрания  

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина 

Ампилогова, заместитель министра финансов края Олеся Костыгина. 

Как отметил в приветственном слове к участникам форума Алексей Додатко за пять лет 

реализации Программа поддержки местных инициатив прошла серьезный путь развития  

и отражает одну из стратегических задач — расширять до максимума сферу инициативного 

бюджетирования, ту часть расходов, которую органы местного самоуправления формируют 

вместе с населением. Если механизмы финансирования местных бюджетов будут дополняться 

общественным участием, то степень самостоятельности, ответственности, а значит хозяйского 

отношения к территориям, будет выше. 

Директор Института государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края Алексей Менщиков подчеркнул, что форум состоялся благодаря народной 

инициативе. У участников возникло желание проанализировать результаты, подвести итоги  

и наметить дальнейшие шаги. 

Также в формате видеообращений с приветственным словом к участникам форума 

обратились представители инициативного бюджетирования Новгородской области (ГОКУ «Центр 

муниципальной правовой информации») и Альянса консультантов инициативного 

бюджетирования (Кировская область). 

Программа мероприятия состояла из двух частей: в первой, представители  

12 муниципальных районов (представители муниципального управления районного  

и поселенческого уровня, инициативные группы) представили результаты и эффекты реализации 

проектов ППМИ в своих территориях — обучение представителей местных органов технологиям 

работы с гражданскими инициативами, воспитание «ответственного гражданина» и развития 

творческого потенциала гражданского участия, вовлечение граждан и бизнеса  

в софинансирование и участие в реализации проектов, использование механизма программы как 

дополнительного ресурса для решения вопросов местного значения. Форматы выступлений были 

разнообразны — от презентаций и докладов до видеороликов и ярких творческих номеров. В этой 

части также были представлены «олимпийские рекорды» — достижения, успехи и победы ППМИ 

за 5 лет реализации программы в Красноярском крае. 

Во второй части форума состоялась рабочая сессия, в рамках которой участники разделились 

на группы и обсудили образ будущего, подходы к формированию инициативного 

бюджетирования и реализации инициативных проектов, пути развития — все это легло в основу 

Декларации движения ППМИ Красноярского края. 

В заключительной части мероприятия заместитель министра финансов Красноярского края 

Олеся Костыгина, отметила, что Программа поддержки местных инициатив прошла большой путь 

— общий объем финансирования составил более 700 миллионов рублей, и уже в следующем году 

программа охватит все районы края, а также вручила благодарственные письма отдельным 
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участникам форума от Министерства финансов Красноярского края. Подводя итоги мероприятия, 

Алексей Менщиков также вручил благодарственные письма отдельным участникам форума  

за достигнутые успехи в реализации Программы поддержки местных инициатив. 

Первый краевой форум Программы поддержки местных инициатив показал главное —  

за 5 лет реализации программы удалось сформировать сообщество участников программы, 

которых объединяют общие ценности, идеи, и нацеленность на достижение общественно-

значимого результата.  

16.12.2021, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края,  http://krasimr.ru/events/show/?nid=1807  

 

 
 

АНАЛИТИКА 

 

Главные законы осенней сессии Государственной Думы 

Бюджет 2022–2024  
Традиционно в осеннюю сессию Государственная Дума принимает федеральный бюджет  

на будущий год и плановый период. «Бюджет на 2022 год, в отличие от бюджета прошлого 

года, сформирован с профицитом. У нас есть возможность направить дополнительные 

средства на решение приоритетных задач — на социальную поддержку граждан, особенно семей 

с детьми», — отмечал ранее Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин. 

Увеличение МРОТ Закон повышает минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в 2022 

году до 13 890 рублей в месяц. По решению Президента индексация составит более 8 %. 

В 2021 году МРОТ составляет 12 792 рубля в месяц. Принятие закона будет способствовать 

обеспечению повышения заработной платы около 2,7 млн работников. 

Индексация маткапитала по фактической инфляции 
Закон уточняет порядок ежегодного пересмотра размера материнского (семейного) капитала. 

До принятия закона маткапитал индексировался по прогнозной инфляции. Перейти на его 

индексацию по фактической инфляции предложил Президент РФ Владимир Путин.  

В соответствии с новой нормой маткапитал будет проиндексирован с 1 февраля 2022 года.  

По данным Правительства РФ, с учетом инфляции размер маткапитала в 2022 году в случае 

рождения или усыновления первого ребенка составит 503 237 рублей, а в случае рождения второго 

и последующих детей — 665 009 рублей. 

Поддержка семей с детьми 

Законом освобождаются от НДФЛ те доходы, которые были получены при продаже жилья 

семьями с двумя и более детьми в случае приобретения нового жилья в целях улучшения 

жилищных условий. Норма действует в отношении доходов от продажи квартир, полученных 

начиная с 1 января 2021 года. 

Поправками также освобождаются от НДФЛ доходы, полученные в рамках стимулирующих 

мероприятий для граждан, участвующих в вакцинации, а также в связи с выполнением 

мероприятий по догазификации. 

Запрет на списание соцвыплат за долги 

Закон защищает социальные выплаты граждан от списания по исполнительному 

производству. «Эта норма будет касаться не только разовых выплат, назначенных решением 

Президента или Правительства, но и других видов социальной помощи, в том числе новых 

пособий беременным женщинам, находящимся в трудной жизненной ситуации», — сказал 

Вячеслав Володин. Банкам будет запрещено списывать долги с этих выплат, если только сам 

гражданин не решит направить их на погашение задолженности. 

Ответственность за неуплату алиментов 
Внесены изменения в Кодекс об административных правонарушениях и Уголовный кодекс, 

усиливающие ответственность за неуплату алиментов. В соответствии с поправками в КоАП, 

должник будет привлечен к административной ответственности даже за частичную неуплату 

алиментов. В свою очередь для тех должников, кто ранее уже привлекался к административной 

ответственности, наступит ответственность уголовная — исправительные или принудительные 

http://krasimr.ru/events/show/?nid=1807
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работы на срок до одного года, либо арест на срок до трех месяцев, либо лишение свободы на срок 

до одного года. 

Поддержка детей-сирот 
Законом уравниваются в правах на получение повышенного пособия дети-сироты, 

работавшие во время учебы по направлению службы занятости, и те сироты, которые трудились 

без направления. Эти нормы создадут равные условия получения пособия в увеличенном размере 

для всех детей-сирот, а также будет повышен уровень доступности социальной поддержки 

указанной категории граждан, их социальной адаптации. 

Новые трудовые гарантии для одиноких родителей 
Поправки внесены в Трудовой кодекс РФ. В соответствии с ними матерей и отцов,  

в одиночку воспитывающих детей до 14 лет, могут освободить от сверхурочной работы. Они 

могут направляться в служебные командировки и привлекаться к работе в сверхурочное и ночное 

время, а также в выходные и праздники только с их письменного согласия. Еще одно условие — 

такая работа не должна быть запрещена им по состоянию здоровья в соответствии  

с медзаключением.  

Дополнительные отпуска по уходу за инвалидами 
Закон включает работников, ухаживающих за членами семьи или иными родственниками, 

являющимися инвалидами I группы, в круг лиц, которым коллективным договором могут 

устанавливаться ежегодные дополнительные отпуска без сохранения заработной платы в удобное 

для них время продолжительностью до 14 календарных дней. 

Ранее получать такой отпуск могли сотрудники с двумя и более детьми до 14 лет, работники, 

имеющие несовершеннолетнего ребенка с инвалидностью, одинокие родители, воспитывающие 

детей до 14 лет. 

Поддержка обманутых дольщиков  
Закон продлевает до 1 января 2024 года норму, которая позволяет без аукционов 

предоставлять в аренду государственные и муниципальные земельные участки для достройки 

проблемных жилых объектов и восстановления прав обманутых дольщиков. 

«До сих пор остаются десятки тысяч пострадавших от недобросовестных застройщиков. 

Это семьи с детьми, которые вложили свои деньги, но так и не получили квартиры. Многие  

из них взяли ипотечные кредиты, вынуждены жить в съемном жилье», — отмечал Вячеслав 

Володин. При этом возможности бюджетов всех уровней по софинансированию программ 

помощи обманутым дольщикам ограничены. «В этой связи правильно будет продлить 

возможность передачи земли без торгов ответственным застройщикам для достройки 

проблемных домов», — говорил он. 

Также был принят закон об объединении фондов ЖКХ и защиты прав дольщиков. Новый 

фонд сможет обеспечивать комплексное развитие территорий на основании решений 

Правительства, выполнять одновременно функции застройщика и технического заказчика  

и осуществлять строительный контроль. Кроме того, к полномочиям фонда будет относиться 

защита прав и законных интересов граждан — участников строительства. 

Защита граждан от долговой нагрузки 
Закон ограничивает количество высокорискованных кредитов, которые финансовые 

организации могут выдавать гражданам. Теперь Банк России сможет ограничивать объемы 

предоставляемых банками и микрофинансовыми организациями необеспеченных кредитов  

на потребительские цели. 

Еще одним законом кредитные и микрофинансовые организации обязываются рассчитывать 

показатель долговой нагрузки заемщика при принятии ряда решений. «Принимая решение 

предоставить человеку кредит от 10 тысяч рублей или увеличить его кредитный лимит, 

кредитная или микрофинансовая организация будет обязана рассчитать показатель долговой 

нагрузки, то есть соотношение ежемесячных платежей по кредиту с ежемесячным доходом 

заемщика. Если этот показатель превысит 50 %, кредитор будет обязан уведомить гражданина 

о существующем риске неисполнения обязательств по кредиту и применения к нему штрафных 

санкций», — говорил Вячеслав Володин. 

Отмена обязательного техосмотра 
По закону владельцы частных автомобилей и мотоциклов должны будут проходить 

техосмотр лишь при постановке на учет, смене собственника или изменении конструкции 

https://sozd.duma.gov.ru/bill/1249892-7
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транспортного средства и только в случае, если машина старше четырех лет, включая год 

изготовления. Для всех остальных случаев техосмотр как обязательная процедура отменяется. При 

этом он остается обязательным для такси, автобусов и грузовиков. 

Как отмечал Вячеслав Володин, закон был доработан в интересах автовладельцев, чтобы 

не возникало разночтений. «Штрафовать тех, кто использует транспорт в личных целях  

и не имеет диагностической карты, — не должны», — подчеркнул он. По словам Председателя 

ГД, «это решение коснется около 50 миллионов транспортных средств, а значит, сделает жизнь 

проще для их владельцев» 

Ответственность для лихачей на дорогах 
Поправки устанавливают уголовную ответственность за превышение установленной 

скорости движения транспортного средства на величину более 60 км/ч, но не более 80 км/ч либо 

на величину более 80 км/ч либо за выезд в нарушение ПДД на полосу встречного движения или  

на трамвайные пути встречного направления, за исключением случаев объезда препятствия,  

для тех людей, которые уже были подвергнуты административному наказанию и лишены права 

управления транспортными средствами за любое из аналогичных правонарушений, совершенных 

повторно. Также ответственность будет наступать для тех, кто был уже осужден по этой статье  

и вновь нарушил закон. Наказание составит от двух до трех лет лишения свободы. 

«Рассчитываем, что это решение позволит защитить жизнь и здоровье наших граждан», — 

говорил Вячеслав Володин. 

Продление «дачной амнистии» 
Закон продлевает упрощенный порядок оформления прав граждан на земельные участки  

и жилые садовые дома еще на пять лет, до 1 марта 2031 года. Граждане смогут легализовать дома, 

построенные до 14 мая 1998 года. Также устанавливается, что для оформления прав на жилой дом 

и земельный участок под ним гражданину необходимо будет подать одно заявление в орган 

местного самоуправления с приложением имеющегося у него документа, подтверждающего факт 

владения домом. 

Новые полномочия полиции 

Закон определяет перечень оснований, по которым полицейские могут вскрывать 

автомобили, а также регламентирует оцепление ими строений и территорий. Так, например, 

полицейские смогут проникать в жилые и иные помещения, на земельные участки и территории 

для задержания лиц, застигнутых на месте совершения преступления или скрывающихся с него,  

а также лиц, н которых потерпевшие или очевидцы указывают как на совершивших преступление. 

Закон об организации региональной власти 
Документом закрепляется, что федеральные и региональные органы власти и местного 

самоуправления «в их совокупности входят в единую систему публичной власти», а их 

согласованное функционирование и взаимодействие обеспечивает Президент Российской 

Федерации. 

«Это базовый законопроект, который несет в себе и прямые нормы, и закладывает 

определенные параметры организации и работы региональной власти — исполнительной, 

законодательной, органов местного самоуправления», — отмечал Председатель ГД. 

Продление срока службы генералов и адмиралов  
Президент РФ сможет по новому закону продлевать срок пребывания на службе маршалов, 

генералов и адмиралов после достижения ими 70 лет. Ранее для военнослужащих, имеющих 

воинское звание Маршала Российской Федерации, генерала армии, адмирала флота, был 

установлен предельный возраст пребывания на военной службе 65 лет. С этими 

военнослужащими, достигшими такого возраста, мог заключаться новый контракт до достижения 

ими 70 лет. 

Эвакуация граждан из зоны ЧС 
Законом предусматривается введение для граждан РФ обязанности эвакуироваться  

с территории, на которой существует угроза возникновения чрезвычайной ситуации, или из зоны 

чрезвычайной ситуации с момента получения информации о проведении эвакуационных 

мероприятий. 

22.12.2021, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

 http://duma.gov.ru/news/53059/ 
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За три года более 2 400 социально значимых объектов края подключены к интернету 

В Красноярском крае завершились мероприятия регионального проекта «Информационная 

инфраструктура» нацпроекта «Цифровая экономика РФ» по подключению социально значимых 

объектов к интернету. За три года интернет провели в 2401 объект. В 2019 году было подключено 

575 учреждений, в 2020 году – 749, в текущем – 1077. 

В числе подключенных учреждений: 299 органов власти и местного самоуправления, 588 

школ, техникумов и колледжей, 750 ФАПов, 139 объектов МЧС и 58 объектов МВД, а также 567 

учреждений культуры (библиотеки, дома культуры). На эти цели из федерального бюджета 

выделено более 2 млрд рублей. 

Николай Распопин, министр цифрового развития Красноярского края: «С завершением 

подключения социально значимых объектов к интернету реализация регионального проекта 

«Информационная инфраструктура» в регионе не прекращается. В этом году началась работа 

по созданию ИКТ-инфраструктуры на участках мировых судей. Проект реализуется за счет 

федерального и краевого бюджетов и рассчитан на три года. В этом году необходимое 

оборудование доставлено в муниципальные образования края на 167 участков мировых судей.  

Со следующего года будет создаваться ИКТ-инфраструктура в школах региона. Этот проект 

рассчитан на два года». 

16.12.2021, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102699 

 

В Красноярском крае стабильно растёт количество предпринимателей и самозанятых 

По данным единого реестра субъектов МСП, в течение последних четырёх месяцев 2021 года 

в Красноярском крае стабильно растёт количество субъектов малого и среднего 

предпринимательства. За этот период их стало больше на 3 893, и сейчас в регионе работают более 

104 тысяч представителей малого и среднего бизнеса. 

При этом в агентстве развития малого и среднего предпринимательства края отмечают,  

что в регионе в 2021 году резко увеличилось количество самозанятых, в том числе, за счёт 

«перетока» из числа МСП. Уже более 60 тысяч жителей края выбрали для работы специальный 

налоговый режим «Налог на профессиональный доход». В этом году их стало больше на 30 тысяч. 

Устойчивости в секторе МСП и самозанятых удалось достичь благодаря оперативным 

антикризисным мерам налоговой и финансовой поддержки, принятым в соответствии  

с поручениями Губернатора. Данная поддержка дополнила федеральные меры для пострадавших 

отраслей. 

Татьяна Бочарова, руководитель агентства развития малого и среднего предпринимательства 

Красноярского края: «До начала пандемии в регионе вели деятельность более 106 тысяч 

субъектов МСП, но при этом в крае не было института самозанятых. А сегодня мы комплексно 

анализируем уже эти две категории, так как государство поддерживает и тех, кто только 

начинает своё дело, и бизнес, который уже прочно закрепился, в том числе, на международных 

рынках. Видим, что в целом по количеству бизнесов различных масштабов в регионе мы вышли  

на допандемийный уровень. В следующем году важно удержать эту положительную динамику, 

 в том числе, за счёт дополнительных мер поддержки». 

В текущем году также стали проще условия предоставления бизнесу различных 

организационных, консультационных услуг и льготных микрозаймов в центрах «Мой бизнес», 

которые работают в крае в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство». 

Существенной для начинающих предпринимателей и самозанятых стала поддержка в виде 

заключения социального контракта. 

Напомним, что всего различными мерами поддержки в крае за два пандемийных года 

воспользовались около 50 тысяч предпринимателей, а их объём с учетом налоговых льгот 

превысил 13 млрд рублей. 

20.12.2021, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102733 
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XII съезд, развитие межмуниципального сотрудничества, конкурсы сельских поселений  

и XV спартакиада. Президиум Совета утвердил план мероприятий на 2022 год 

В 2022 году Совет муниципальных образований Красноярского края продолжит работу  

по подготовке предложений по вопросам социально-экономического развития муниципальных 

образований. Приоритетным направлением деятельности в 2022 году определено участие  

в формировании и реализации единой муниципальной повестки Российской Федерации, 

интеграция МСУ в единую систему публичной власти и участие в реализации Основ 

государственной политики Российской Федерации в области развития местного самоуправления 

до 2030 года. 

Организация взаимодействия с общероссийскими ассоциациями местного самоуправления 

(Всероссийской ассоциацией развития местного самоуправления, Общероссийским Конгрессом 

муниципальных образований, Общенациональной ассоциацией территориального общественного 

самоуправления) – еще одно значимое направление работы ассоциации. 

Главным событием 2022 года станет XII съезд Совета муниципальных образований.  

В настоящее время Совет активно работает над реализацией Резолюции и предложений, 

поступивших от делегатов XI съезда в 2020 году. 

Совет продолжит деятельность в составе рабочих комиссий Правительства Красноярского 

края и Законодательного Собрания. Организация и совершенствование взаимодействия  

с контрольно-надзорными органами, методическая поддержка МСУ, развитие экономики  

в муниципальных образованиях, заседания Палат и Комитетов Совета – эти и многие другие 

направления и формы работы нашли отражение в Перспективном плане на 2022 год.  

Запланировано проведение двух конкурсов для сельских поселений, получивших широкий 

отклик у муниципальных образований: ежегодный конкурс по сохранению исторического 

наследия «Живая память села» и конкурс «Лучший староста сельского населенного пункта 

Красноярского края».  

В мае 2022 года стартует XV-я, юбилейная спартакиада Совета муниципальных образований, 

ставшая одним из самых востребованных межмуниципальных проектов.   

14.12.2021, Совет муниципальных образований Красноярского края,   

http://www.ksmo.ru/news/2229/ 

 

В Красноярском крае модернизирован справочный портал для инвалидов  

Красноярского края 

Министерством цифрового развития Красноярского края совместно с Ресурсно-

методическим центром системы социальной защиты населения модернизирован справочный 

портал для инвалидов Красноярского края. Обновление государственных информационных систем 

организовано в регионе в рамках регионального проекта «Цифровое государственное управление» 

нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

Портал https://invalid24.ru/ функционирует в регионе с 2014 года. Он предназначен  

для информирования жителей Красноярского края по вопросам инвалидности: долговременному 

уходу, сопровождению, мерам социальной поддержки, реабилитации и другим мероприятиям. 

Этот ресурс обеспечивает доступ к справочной, обучающей и новостной информации. Здесь 

размещена полезная информация по уходу за инвалидами в домашних условиях, представлены 

сведения о медицинской реабилитации, технических средствах, социальной реабилитация  

или абилитации инвалидов, профессиональной реабилитации, получении профессионального 

образования. Также на сайте предложен перечень спортивных организаций, в которых можно 

пройти физкультурно-оздоровительные процедуры. 

В обновленной версии портала для удобства пользователей были оптимизированы виджеты. 

Новыми функциональными возможностями для пользователей и администратора дополнены 

сервисы портала. Добавилась возможность взаимодействия пользователя с онлайн-консультантом, 

который может оперативно ответить на интересующие вопросы. 

http://www.ksmo.ru/news/2229/
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Новостной блок был разделён на две категории: опыт регионов и новости Красноярского 

края – где можно ознакомиться не только с новостями региона, но и с новостной лентой по части 

инвалидности в других субъектах Российской Федерации. 

Для просмотра плановых мероприятий был добавлен календарь событий. Также  

у администраторов появилась возможность получать аналитические данные с платформы.  

Отметим, основная модернизация платформы коснулась технических доработок сайта. 

Основной акцент был сделан на навигации и удобстве взаимодействия пользователей  

с платформой. 

16.12.2021, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102705 

 

"Настольная книга менеджера местного сообщества". Вышла в свет книга под общей 

редакцией Е.С. Шоминой 

В московском издательстве "БукиВеди" вышла "Настольная книга менеджера местного 

сообщества". Книга подготовлена с участием ушедшей от нас в этом году Елены Сергеевны 

Шоминой - высокого профессионала и эксперта в области работы с местными сообществами, 

доктора политических наук. Соавторами являются Сергей Александрович Кузнецов и Александр 

Николаевич Лукичев, работающие в сфере менеджмента местных сообществ и активно 

сотрудничавшие с Еленой Сергеевной Шоминой. Книга состоит из двух частей. В первой части 

рассматриваются теоретические основы развития местных сообществ, раскрываются корни  

и истоки создания новой специальности – менеджер местного сообщества. Вторая часть знакомит 

читателя с практической и повседневной работой организаций и объединений жителей, в том 

числе деятельности ТОС и различных других организаций, как в городских, так и сельских 

территориях.  

Приводим выходные сведения книги: Кузнецов С.А., Лукичев А.Н., Шомина Е.С. 

Настольная книга менеджера местного сообщества: теория и практика / Под общ. ред. Е.С. 

Шоминой. – М.: БукиВеди, 2021. – 252 с. 

Заказать книгу можно по ссылке - http://goo.su/9S84.   

Титульная страница, форзац и содержание книги в формате PDF. 

20.12.2021, Совет муниципальных образований Красноярского края,  

 http://www.ksmo.ru/news/2234/ 

 

Экология и развитие Сибири станут ключевыми темами КЭФ-2022 
В Красноярске 2-4 марта 2022 года состоится 18 Красноярский экономический форум. 

Ключевая тема форума – «Сибирь: экономика будущего». 

КЭФ пройдет в офлайн- и онлайн-форматах. Главной площадкой выбран Сибирский 

федеральный университет, также экспертные площадки будут работать в Москве и зарубежных 

странах. Основными темами обсуждения станут экология и развитие Сибири. В настоящее время 

при поддержке Правительства Российской Федерации разрабатывается концепция опережающего 

развития Ангаро-Енисейского макрорегиона. Стратегия развития макрорегиона выстроена  

на создании восьми отраслевых кластеров на базе имеющихся природных ресурсов. 

Мероприятия КЭФ-2022 традиционно включают деловую программу, состоящую из пяти 

тематических направлений, а также молодежную площадку «Поколение-2030», посвященную теме 

«Красноярск-400: город будущего». В дни КЭФ пройдет онлайн-выставка и ряд презентационных 

мероприятий в формате роуд-шоу. 

Образовательную, спортивную, культурно-развлекательную, гастрономическую программу 

объединит КЭФ-ФЕСТ – новый проект-спутник форума. 

Кроме того, впервые в рамках КЭФ планируется учредить премию для ученых, внесших 

существенный вклад в экономическую науку. 

Организатором форума выступает Правительство Красноярского края, Администрация 

Губернатора Красноярского края, Сибирский федеральный университет, Корпорация развития 

Енисейской Сибири. 

С информацией о КЭФ можно ознакомиться на официальном сайте форума kef-2022.ru.  

22.12.2021, «Красноярский край» официальный портал, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102762 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102705
http://goo.su/9S84
http://www.ksmo.ru/dat/user/%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F%20%D0%BF%D0%B0%D0%BF%D0%BA%D0%B0/%D0%9E%D0%9A%D0%9C%D0%9E/%D0%9D%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D0%BD%D0%B8%D0%B3%D0%B0_%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D0%B4%D0%B6%D0%B5%D1%80%D0%B0_%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D1%81%D0%BE%D0%BE%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%BE%D0%B7%D0%BD%D0%B0%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5.pdf
http://www.ksmo.ru/news/2234/
https://kef-2022.ru/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/102762


70 

Песков: послание Президента Федеральному Собранию состоится в начале года 

Президент России Владимир Путин обратится с посланием к Федеральному Собранию  

в начале 2022 года, подготовка началась концептуально. Об этом сообщил официальный 

представитель Кремля Дмитрий Песков, передаёт РИА «Новости». 

В прошлый раз глава государства выступал с посланием 21 апреля, мероприятие проходило  

в Центральном выставочном зале «Манеж» в Москве. В частности, тогда Президент предложил 

ряд новых выплат — на школьников, для родителей-одиночек, воспитывающих детей в возрасте 

от 8 до 16 лет, для женщин, вставших на учёт в ранние сроки беременности и находящихся  

в трудной материальной ситуации. 

«Предметно ещё предстоит работать над основой текста. А потом Президент сам будет 

дорабатывать, как всегда», — отметил Песков.  

Он не уточнил дату проведения мероприятия, но заявил, что выступление перед 

парламентом запланировано на начало года.  

Комментируя послание президента, которое он огласил в апреле, вице-спикер Совета 

Федерации Галина Карелова заявила, что оно носит ярко выраженный социальный характер. 

23.12.2021, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/peskov-poslanie-prezidenta-

federalnomu-sobraniyu-sostoitsya-v-nachale-goda.html 

 

 

 

Уважаемые коллеги! 

Поздравляем всех с наступающими Новогодними праздниками! 

Пусть следующий год будет лучше уходящего! 

Крепкого здоровья, мира, добрых и радостных событий!  

До встречи в Новом 2022 году. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом 

по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

https://www.pnp.ru/politics/peskov-poslanie-prezidenta-federalnomu-sobraniyu-sostoitsya-v-nachale-goda.html
https://www.pnp.ru/politics/peskov-poslanie-prezidenta-federalnomu-sobraniyu-sostoitsya-v-nachale-goda.html
mailto:Tabakova@sobranie.info
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